
Мы вам завещаем мир.
     Храните его, ребята,

     И помните тех, кто жил
     И кто не дожил до заката…



КОЛОНКА ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

Дорогие читатели!

Девятого мая мы отмечаем знаменательную дату – 
победу нашего народа в Великой Отечественной 
войне. По традиции в стране проходят праздничные 
парады и гремят салюты в честь героев-победителей. В 
этот особый день всеобщей радости однополчане 
вспоминают своих друзей, которые сложили голо-
вы на полях сражений, вспоминают, как били бес-
пощадно врага за наше с вами право жить и быть 
счастливыми… Самое важное, на мой взгляд, что 
ветераны личным примером сформировали чув-
ство патриотизма и дух победителя у нескольких 
поколений россиян. Одно из подтверждений тому – 
герой темы номера морской пехотинец Илья Попов, 
один из двух выживших после взрыва на Параде По-
беды в Каспийске в 2002 году и научившийся жить 
по-новому. Он с честью оправдал девиз морской 
пехоты: «Где мы, там – победа!» на Паралимпийских 
играх 2014 года. Выступая за сборную страны по 
следж-хоккею, Илья стал серебряным призером.

С каждым днем лучистых глаз ветеранов встре-
чается все меньше. Из жизни уходят очевидцы 
войны, живые легенды. Поэтому мы хотим успеть 
рассказать историю Великой Отечественной через 
реальные судьбы непосредственных участников тех 
далеких событий. Особые статьи майского номера 
посвящены солдатам Победы, которым в этом году 
исполняется 90 лет. 

Дорогие ветераны, дорогие победители! Спа-
сибо, что вы каждый день с нами, что отдаете ча-
стичку своей души и своего опыта подрастающему 
поколению внуков и правнуков. Я с большой тепло-
той хочу пожелать вам светлых дней, здоровья и 
многие-многие лета.

Спасибо вам за жизнь!

С уважением и любовью,
Виктор ТАБАЧКОВ

Дорогие друзья! Уважаемые ветераны!

Коллектив компании «Маринс Групп» от всей 
души поздравляет вас с Победой в Великой Отече-
ственной войне!

Победа в мае 1945-го – это святой символ верно-
сти родине, которая живет в каждом из нас. 

Это самая тяжелая, самая кровавая, самая слож-
ная война, в которой наш народ был поставлен на 
грань выживания. И только благодаря вашим уси-
лиям, дорогие наши ветераны, благодаря тем, кто 
сложил свои головы на фронтах Великой Отече-
ственной войны, у всех нас есть возможность на-
слаждаться этой весной, дружить, создавать семьи, 
думать о будущем. 

Мы сделаем все, чтобы молодое поколение росси-
ян сохранило славу вашего подвига, приумножило 
ее своими ратными делами. Здоровья, счастья вам! 
Слава вам и низкий поклон за ваш подвиг.

Всегда вместе,
Всегда до Победы!
Председатель Совета
Кинокомпании «Маринс Групп»
А. Г. КУЛИКОВ
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НЕВОЗМОЖНОЕ
ВОЗМОЖНО

Гвардии младший сержант 
морской пехоты Илья Попов 
родился в 1982 году. Достиг-
нув призывного возраста, 

проходил службу с ноября 2000-го по 
май 2001-го в учебном центре мор-
ской пехоты «Сатурн» (г. Балтийск) в 
подразделении гвардии капитана А. И. 
Хорошева. По окончании учебы был 
направлен в 77-ю Отдельную гвардей-
скую Московско-Черниговскую орде-
на Ленина Краснознаменную ордена 
Суворова бригаду морской пехоты Ка-
спийской флотилии, служил в 1200-м 

ОРБ (отдельный разведывательный 
батальон). Впоследствии из-за своих 
музыкальных способностей был пере-
веден в бригадный оркестр. Все шло 
своим чередом, пока… Пока не про-
изошла трагедия в Каспийске 9 мая 
2002 года. Солнечное утро того дня не 
предвещало беды. На улицах звучала 
музыка. Парадные колонны выстрои-
лись для прохождения парада. Взрыв 
прогремел в 9.45 на улице Ленина, 
примерно в 300 метрах от централь-
ной площади города. По данным МВД 
Дагестана, взрывное устройство было 

заложено на обочине дороги и срабо-
тало в момент прохождения празд-
ничной колонны, во главе которой 
шли морские пехотинцы, дислоциро-
ванные в Каспийске. Взрыв был очень 
мощным, около 20 человек погибли 
на месте. Всего вследствие теракта по-
гибли 44 человека и пострадали 170 
человек. 

В результате теракта 9 мая 2002 года 
в Каспийске Илья Попов был тяжело 
ранен. Из состава бригадного оркестра, 
маршировавшего на том Параде Побе-
ды на площади приграничного городка, 

«Жизнь – это выбор.
Ты можешь выбрать: быть жертвой или тем, кем пожелаешь быть».
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их в живых осталось только двое – Илья 
Попов и Павел Новиков. Попов потерял 
левую ногу, Новиков – правую.

После того как в эфире прошел цикл 
передач «Забытый полк» журналиста Ев-
гения Кириченко с сюжетом об Илье, о те-
ракте в Каспийске, о мужестве выживших 
и памяти погибших, на связь с автором 
программы вышел заместитель секретаря 
Совета Безопасности РФ Евгений Ивано-
вич Ноздратенко. Он помог Илье, обеспе-
чил операцию и подбор протеза в Израиле 
и оплатил учебу искалеченного морского 
пехотинца в Институте культуры. Ранее 
Илья окончил музыкальную школу по 
классу гитары. Закалка, полученная Ильей 
в учебном центре морской пехоты «Са-
турн» и на службе в 77-й ОбрМП, держит 
на плаву морского пехотинца Попова, он 
энергичен и жизнерадостен. Состоит в 
футбольной команде паралимпийских 
игр (Москва), неоднократно выступал 
со своей командой в различных матчах 
и мечтает попасть всем коллективом в 
сборную РФ по паралимпийским играм. 

«Когда тебе страшно, используй меч. 
Возьми его и поруби свой ум на ленточ-
ки, проруби сквозь все эти сожаления и 
страхи и через все, что живет в прошлом 
и будущем».

Только вперед. Где мы, там – по-
беда. Этот девиз морской пехоты был 
путеводной звездой для Ильи. Жизнь 
с травмой не закончилась. Он научил-
ся жить по-новому. На зимних Пара-
лимпийских играх в Сочи на трибунах 
«Шайбы», где проходили соревнования 
по следж-хоккею, в которых принимали 

участие 18 национальных команд, взор-
вались криками свыше 700 болельщи-
ков – россияне взяли «серебро». В числе 
нападающих в состязаниях принимал 
участие и Илья Попов. 

Пресс-служба

Кинокомпании «Маринс Групп»
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УЧЕНИЯ МОРСКОЙ ПЕХОТЫ
В ПРИМОРЬЕ

В последнее время на флоте за-
метно активизировались раз-
личные учения.

С подъема по тревоге нача-
лось проведение батальонного тактиче-
ского учения (БТУ) с боевой стрельбой 
отдельного десантно-штурмового бата-
льона морской пехоты Краснознаменно-
го Тихоокеанского флота.

Семнадцатого апреля соглас-
но поступившей вводной десантно-
штурмовые подразделения в располо-
жении 155-й бригады морской пехоты 
КТОФ были внезапно подняты по тре-
воге и после совершения марша погру-
зились в назначенных местах на десант-
ные корабли и транспортные самолеты 
морской авиации флота.

Морским пехотинцам предстояло от-
работать задачи по прорыву противоде-
сантной обороны условного противника 
с воздуха и моря.

По замыслу учения первыми по терри-
тории, занятой «неприятелем», отработали 
летчики штурмовой авиации на СУ-25 СМ 
«Грачи», выполнившие условное бомбоме-
тание и штурмовку места высадки воздуш-
ного морского тактического десанта. 

Следующим эпизодом учения была 
работа разведывательно-диверсионной 
группы морской пехоты. Бойцы-
разведчики на управляемых парашют-
ных системах «Арбалет» спустились с 
трехкилометровой высоты точно в на-
значенное место и уничтожили опорный 
пункт неприятеля.

Доложив командованию сил десанта 
о готовности площадки для приземления 
воздушного тактического десанта и насту-
пающего батальона морских пехотинцев с 
моря, они заняли круговую оборону. Держа 
связь с самолетами морской авиации Ан-
26 с десантниками на борту, навели экипа-
жи на место десантирования. Когда Ан-26 
легли на боевой курс, на площадке при-
земления были зажжены сигнальные огни 
для визуального обозначения площадки 
высадки, силы и направления ветра. 

В небе начали раскрываться белые 
купола. Сделав несколько заходов, само-
леты выполнили свою задачу по достав-
ке воздушного десанта. 

Едва раскрыв парашюты, морские 
пехотинцы с воздуха открыли огонь по 
«неприятелю», который пытался поме-
шать десантированию. Приземлившиеся 
десантники, ведя огонь, занимали обо-
рону, создавая опорный пункт насту-
пающих сил в тылу обороняющегося 
«противника». 

Первыми в бой перед морским де-
сантом на Ми-8 высадились штурмовые 
инженерно-саперные группы разграж-
дения. Их задача – зачистка участков 
местности от различных заграждений, 
препятствий и мин, установленных «не-
приятелем» на месте высадки основных 
сил морского тактического десанта.

А над урезом воды – местом высад-
ки морского десанта – появились Ка-52, 
«аллигаторы» армейской авиации, про-

Батальонное тактическое учение с боевой стрельбой морской пехоты Тихоокеанского флота прошло на морском 
десантном полигоне Клерк в Южном Приморье.
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изводившие имитацию нанесения ар-
тиллерийских ударов НАРами с целью 
подавления опорных пунктов и огневых 
точек условного противника для успеш-
ной высадки морского десанта. 

Кульминацией учения «черных бере-
тов» ТОФ стала непосредственно высад-
ка морского тактического десанта на не-
оборудованное побережье. Этот элемент 
боевой учебы всегда считался наиболее 
сложным, требующим концентрации 
сил и средств и особого оперативно-
тактического искусства.

Десантный отряд состоял из боль-
ших десантных кораблей, кораблей ог-
невой поддержки, разграждения, спаса-
тельных и вспомогательных судов флота. 
Всего около полутора десятка кораблей. 
Группы в составе ракетных кораблей и 
базовых тральщиков нанесли ракетные 
и артиллерийские удары по побережью 
условного противника. Корабли охраны 
водного района уничтожили минные за-
граждения с проводкой за тралами де-
сантного отряда.

Десантные корабли «Пересвет» и 
«Николай Вилков» высадили десантно-
штурмовые подразделения с боевой тех-
никой на упор – то есть на «вражеский» 
берег. А БДК «Адмирал Невельской» вы-
садил одну из рот на «плав». 

Бой принимал наступательный ха-
рактер. Еще полчаса, и к очередному 
рубежу, занятому морским десантом, 
подошели второй эшелон наступающих 
«черных беретов», самоходная артил-
лерийская батарея 122-мм «Гвоздик» и 
огнеметчиков со «Шмелями». Морской 
десант морской пехоты прочно закре-
пился на занятом рубеже, и было вид-
но, что никакая сила не сможет сломить 
оборону «черных беретов» и помешать 
их стремительному наступательному по-
рыву. 

«Войска на сегодняшний день лю-
бые, не только морская пехота, должны 
быть мобильны в первую очередь, долж-
ны уметь совершать марш и переходы 
на любые расстояния и сразу же всту-
пить в бой. Действиями личного состава 

десантно-штурмового батальона дово-
лен, по моей оценке – не ниже, чем на 
«хорошо», – сказал в заключение коман-
дир 155-й отдельной бригады морской 
пехоты Тихоокеанского флота полков-
ник Олег Кацан.

Наряду с высадкой морского и воз-
душного десанта на необорудованное 
побережье и ведением боя на плацдарме 
в наступлении и обороне в ходе учения 
особое внимание было уделено слажен-
ности действий морских пехотинцев Ти-
хоокеанского флота по нейтрализации 
террористических группировок.

В ходе учений, которые проводились 
на Тихоокеанском флоте в течение трех 
суток, были привлечены около тысячи 
военнослужащих, задействовано более 
60 единиц боевой и специальной техни-
ки, 15 боевых кораблей и судов обеспече-
ния и около десяти единиц авиационной 
техники.

Ильдус ГИЛЯЗУТДИНОВ

Фото автора
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ПОДВОДНЫЕ СИЛЫ ЧФ 
ВОЗРОЖДАЮТСЯ

Накануне Дня моряка-
подводника мы встре-
тились с командиром 
дивизиона подводных 
лодок капитаном перво-

го ранга Анатолием Варочкиным. Встре-
тились в очень напряженное время – в 
преддверии народного референдума, 
который должен был решить судьбу не 
только Севастополя – главной базы Чер-
номорского флота, но и всего Крыма, где 
традиционно базировался и базируется 
наш флот. Поэтому беседовали с вклю-
ченным телевизором, слушая последние 
новости. У нас обоих было приподнято-
возбужденное состояние, какое бывает  
перед важными историческими событи-
ями и переменами. Но сначала несколь-
ко слов о сложившейся ситуации и моем 
собеседнике, которого сегодня в пору на-
звать командиром подводных сил Юга 
России. И вот почему.

Еще совсем недавно Анатолий Ва-
рочкин был командиром отдельного 
Констанцского ордена Ушакова первой 
степени дивизиона подводных лодок. До 
2002 года была отдельная бригада под-
водных лодок. Хорошо помню времена, 
когда исправно функционировала и 14-я 
дивизия подводных лодок, которой ко-
мандовал Виктор Кравченко, ставший 
впоследствии адмиралом, командую-
щим ЧФ, а затем и начальником Главно-
го штаба ВМФ. К сожалению, флот таял, 
таяли и его подводные силы, меняя свое 
название и статус, рождая горький оса-
док у черноморцев. Исчезла дивизия, 
затем и бригада, а потом и дивизион по-
терял статус «отдельного». 

Особую боль это вызывало у ветера-
нов, которые помнят три полнокровные 
бригады подлодок и даже должность на 
ЧФ командующего подводными силами 
Черноморского флота в ранге полного 
адмирала. 

Помню грустное время, когда под-
водники шутили: с чего начали, к тому 
и пришли. Наш флот начинал с двух 
подводных лодок. В августе 1907 года на 
Черное море по железной дороге при-
были первые боевые подлодки «Лосось» 
и «Судак». Они были построены на Не-
вском заводе по проекту американца 

Анатолий Варочкин родился в Балаклаве, которая в советские времена была горо-
дом подводников. А отец Анатолия – Геннадий Петрович Варочкин начал службу штур-
манским электриком на средней подводной лодке во Владивостоке. А после окончания 
военного училища продолжил службу в Балаклаве, где в ту пору формировалась 14-я 
дивизия подводных лодок. Анатолий сызмальства впитывал себя быт подводников. Он 
еще мальчишкой не раз встречал и провожал подводные лодки, которые в то время 
несли боевую службу в Средиземном море, ходили вокруг Европы, совершая меж-
флотские переходы. Его поступление в Ленинградское нахимовское военно-морское 
училище, затем в Высшее военно-морское училище подводного плавания имени Ле-
нинского комсомола было вполне осознанным жизненным выбором.

В 1989 году после окончания штурманского факультета Анатолий попал в родную 
для него и для отца дивизию пл штурманом на среднюю подводную лодку С-74. Че-
рез год был назначен командиром БЧ-1 на большую пл, еще через год – помощником 
командира уже третьей подводной лодки, а еще через год – старшим помощником 
командира четвертой пл. За годы долгой службы он освоил несколько проектов субма-
рин, побывав даже в девяностом году на болгарской субмарине, с которой пришлось 
работать в ходе совместных мероприятий.

После окончания с отличием в 1996 году высших офицерских классов был назна-
чен командиром в ту пору новейшей в соединении подводной лодки Б-871. Уже в 1997 
году экипаж «Варшавянки» завоевал переходящий приз Главнокомандующего ВМФ за 
торпедную атаку отряда боевых кораблей «противника». Четыре года вплоть до по-
ступления в военно-морскую академию Варочкин командовал субмариной, которая в 
итоге получила название «Алроса». Выпускник ВМА с красным дипломом был назна-
чен начальником штаба, а через год, в 2003-м, и командиром отдельного дивизиона 
подводных лодок, который со временем потерял статус «отдельного», вошел в состав 
Краснознаменной бригады ОВРа.
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Голланда. Железнодорожные составы, 
на которых перевезли лодки от Балтики 
до Черного моря, усиленно охранялись. 
Состав включал в себя наглухо опеча-
танный товарный вагон, следом за ним – 
открытая длинная платформа с подлод-
кой, укрытой брезентом, замыкал состав 
спальный вагон. Командовали этими 
первыми на Черном море лодками стар-
ший лейтенант В. Быков и лейтенант Б. 
Безкровный. 

И совсем недавно на ЧФ было две 
подлодки: Б-380 – в прошлом «Горьков-
ский комсомолец», которая вот уже дол-
гие годы находится в ремонте, и Б-871 
«Алроса». Она долгое время являлась 
единственной плавающей подлодкой 
Черноморского флота.

Читатель спросит: зачем этот экскурс 
в историю? Для того, чтобы понять и 
подчеркнуть: подводные силы ЧФ воз-
рождаются! Мы долго ждали этого вре-
мени. И дождались.

– С каким настроением встречает 
профессиональный праздник ваш диви-
зион?

– Если говорить о настроении, то оно 
приподнятое, и связано это с тем, что в 
преддверии дня подводника стало из-
вестно о приятной новости: в этом году 
наш дивизион пополнится тремя но-
вейшими подводными лодками проекта 
636.3. Об экипажах «Новороссийска» и 
«Ростова-на-Дону» мы уже рассказы-
вали. Третий экипаж подводной лодки 
«Старый Оскол». Его буквально на днях 
возглавил капитан третьего ранга Ан-
дрей Кириченко. 

– Мы не раз писали о команди-
рах и сформированных из черно-
морцев двух экипажах больших 
дизель-электрических подводных ло-
док проекта 636.3 «Новороссийск» и 
«Ростов-на-Дону». Как обстоят дела 
в этих экипажах сегодня и что пред-
ставляют собой новые подлодки?

– Напомню, что 28 ноября про-
шлого года на судостроительном пред-
приятии «Адмиралтейские верфи» в 
Санкт-Петербурге состоялась церемо-
ния спуска на воду большой дизель-
электрической подводной лодки про-
екта 636.3 «Новороссийск». Экипаж 
головной в серии из шести субмарин, 
которые будут построены до 2016 года 
по заказу Министерства обороны РФ 
для Черноморского флота, возглавляет 
капитан второго ранга Константин Та-
бачный. В прошлом командир Б-380. 

Сегодня весь экипаж в сборе и вместе 
с рабочими «Адмиралтейских верфей» 
ведет установку вооружения и боевой 
техники на подводную лодку. Заверша-
ются пуско-наладочные работы в базе. В 
конце марта начнутся швартовные ис-
пытания. На апрель запланированы госу-
дарственные ходовые испытания. После 
их завершения подводная лодка войдет в 
состав Черноморского флота, и начнется 
отработка курсовых задач. Отмечу, что 
экипажу предстоят объемные испытания, 
поскольку это головная лодка. У моряков 
сейчас очень горячая пора. 

Если говорить об экипаже «Ростова-
на-Дону», то под руководством его ко-
мандира капитана второго ранга Андрея 
Адамского моряки завершают обучение 
в учебном центре ВМФ и через две неде-
ли прибывают на корабль, где начнется 
работа по его вооружению и установке 
боевой техники, ну и далее по той же схе-
ме, что и экипаж «Новороссийска». 

Подводники «Старого Оскола» также 
проходят обучение в Обнинске.

Лодки проекта 636.3 относятся к 
четвертому поколению подводных ло-
док класса «Варшавянка» (в классифи-
кации НАТО – Kilo), разрабатывались 
как противолодочные и противокора-
бельные подлодки, а также для обороны 
военно-морских баз, береговых и мор-
ских коммуникаций, разведывательной 
и патрульной деятельности на коммуни-
кациях противника. Длина субмарины – 
73 м, ширина – 10 м, предельная глубина 
погружения – 350 м, скорость подводного 
хода – 20 узлов, автономность – 45 суток. 
Дизель-электрическая подводная лодка 

проекта 636.3 «Новороссийск» является 
одной из самых совершенных в своем 
классе подводных субмарин. У лодки по-
вышенная боевая готовность, а также 
оптимальное сочетание дальности об-
наружения целей и акустическая скрыт-
ность. Лодка оснащена автоматизиро-
ванной информационно-управляющей 
системой и современным инерциаль-
ным навигационным комплексом, что 
обеспечивает лучшие характеристики 
субмарины среди аналогичных неатом-
ных подводных лодок в мире.

Планируется построить в общей 
сложности шесть дизель-электрических 
подводных лодок этого проекта для на-
шего флота. ПЛ «Новороссийск» была 
заложена в августе 2010 года. Все подво-
дные лодки этой серии будут названы в 
честь городов, носящих почетное звание 
«Город воинской славы». 

– Где будут размещаться новые 
подводные лодки?

– О месте дислокации новейших 
подводных лодок ЧФ я пока не готов со-
общить. Это прерогатива Генерального 
штаба и Главного штаба ВМФ. Для них 
место есть и в Севастополе, где еще в 
советские времена создана инфраструк-
тура для дислокации целой бригады под-
водных лодок. Две из них находятся там 
и сейчас. В Новороссийской же военно-
морской базе ведутся серьезные работы 
по созданию соответствующей инфра-
структуры. Не исключено, что согласно 
принципу рассредоточения подлодки бу-
дут и в Севастополе, и в Новороссийской 
вмб. Это вопрос недалекого будущего. 
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– Анатолий Геннадиевич, а как об-
стоят дела с подводными лодками 
Б-871 и Б-380?

– Экипаж подводной лодки «Алроса», 
которым командует капитан третьего 
ранга Станислав Ржицкий, осуществля-
ет повседневную деятельность, прово-
дит плановую боевую учебу и готовит 
свой корабль к длительному ремонту с 
модернизацией. Это потребует значи-
тельных затрат. Поэтому с помощью 
специалистов отделов штаба ЧФ, служ-
бы эксплуатации и ремонта кораблей 
ЧФ, а также судоремонтников 13 СРЗ 
определяется объем работ и необходи-
мая для этого сумма. После этого лодку 
поставят в плановый ремонт. В боевой 
строй она вернется модернизированной, 
приведенной в соответствие с реалиями 
и требованиями сегодняшнего дня.

Судьба Б-380 также определена. Учи-
тывая срок ее службы, солидный возраст 
и то, что она уже морально устарела, 
лодку вводить в боевой строй не будут. 
Это слишком затратно и нецелесообраз-
но. Но она еще послужит подводникам. 
После соответствующего ремонта и пре-
образований Б-380 станет плавучей за-
рядовой станцией. В ней есть насущная 
необходимость. Сейчас она находится в 
плавдоке в Южной бухте.

– Товарищ комдив, кого бы из подво-
дников дивизиона вы отметили в пред-
дверии профессионального праздника?

– Если говорить об офицерах штаба, 
то это прежде всего его начальник – ка-
питан второго ранга Борис Резник. Он 
профессионал и уже далеко не первый 

год в должности. Из дивизионных спе-
циалистов хочу отметить добросовест-
ный труд и высокий профессионализм 
капитанов третьего ранга Евгения Дроз-
дова и Сергея Протченко. Если говорить 
о моряках подводных лодок, то это ко-
мандиры «Новороссийска», «Ростова-
на-Дону», «Алросы» капитаны второго 
ранга Константин Табачный, Андрей 
Адамский, капитан третьего ранга Ста-
нислав Ржицкий, командир группы 
старший лейтенант Николай Тиховский, 
техник мичман Виталий Настенко… 
Если называть всех – список получится 
слишком большой. 

Наш дивизион это не только штаб 
и подводные лодки, но и торпедоловы, 
серьезная береговая инфраструктура. И 
здесь я хотел бы отметить капитана ТЛ-
857 капитана первого ранга запаса Лео-
нида Рогулева, его старшего помощника 
капитана второго ранга запаса Эдуарда 
Зданевича, старшего механика Алексан-
дра Саханского, моториста первого клас-
са Льва Столярова, старшего судового 
электрика Виктора Атминовича, капи-
тана ТЛ-997 капитана первого ранга за-
паса Константина Васильцева, психолога 
дивизиона служащего Сергея Архипова. 
Свою лепту в копилку общих добрых 
дел дивизиона вносит и экипаж УТС, 
которым командует капитан-лейтенант 
Алексей Горбатов. 

– Взаимодействуете ли вы с Се-
вастопольским советом ветеранов-
подводников, который возглавляет 
капитан первого ранга в отставке 
Алексей Иванович Лушников?

– Конечно. И очень тесно. Поль-
зуясь случаем, я сердечно поздравляю 
весь многочисленный отряд ветеранов-
подводников, большинство из которых 
хорошо знаю лично. Мы тесно взаи-
модействуем с ними. А некоторые из 
них трудятся в нашем дивизионе. От-
дельных из них я уже назвал. Ветераны-
подводники проводят большую военно-
патриотическую и воспитательную 
работу, пекутся о поддержании славных 
традиций подводников-черноморцев. 
Наши моряки нередко встречаются с 
контр-адмиралом в отставке Борисом 
Михайловичем Царевым, капитаном 
первого ранга в отставке Геннадием 
Паршиным, капитаном второго ранга в 
отставке Григорием Григорьевием Соля-
ником, капитаном второго ранга запаса 
Игорем Ермаковым. 

– Ощущают ли подводники ЧФ 
шефскую помощь россиян?

– Безусловно. И прежде всего хочет-
ся сказать слова благодарности в адрес 
акционерной компании «АЛРОСА» и 
республики Саха (Якутия), которые на 
протяжении двух десятилетий взаимо-
действовали с экипажем одноименной 
подлодки, помогая с комплектованием 
экипажа достойными людьми и решая 
социально-бытовые проблемы, возни-
кавшие в трудные 90-е и последующие 
годы. Экипажу Б-380 помогал Нижний 
Новгород. Свое желание шефствовать 
над одноименными лодками высказали 
и руководство города-героя Новорос-
сийска, городов Ростова-на-Дону, Старо-
го Оскола.

Мы с оптимизмом смотрим в буду-
щее, поскольку видим реальные перспек-
тивы роста подводных сил Юга России. 

– Планируются ли торжества в Се-
вастополе по случаю Дня подводника?

– Безусловно. Они традиционно 
пройдут возле памятника Витязям чер-
номорских глубин с участием командо-
вания флота, ветеранов-подводников, 
гостей из России, руководства нашего 
города и Нахимовского района. 

– Спасибо за интервью. И с насту-
пающим Днем подводника. 108-ю годов-
щину мы встречаем с радостным на-
строением, в обстановке возрождения 
подводных сил Юга России.

Владимир ПАСЯКИН

Фото автора
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«ЭКСТРЕМАЛЬНЫЙ»
КРОСС

На Тихоокеанском флоте в 
155-й отдельной бригаде 
морской пехоты в течение 
месяца работала группа 

офицеров инспекторской проверки во-
енной инспекции и представителей цен-
тральных органов военного управления, 
Министерства обороны Российской Фе-
дерации. Основное внимание проверяю-
щие из Москвы сосредоточили на ин-
спектировании соединения постоянной 
готовности, 155-й отдельной бригаде 
морской пехоты ТОФ, в целях определе-
ния способности выполнить задачи по 
своему предназначению. 

В 155-й отдельной бригаде мор-
ской пехоты инспекция Министерства 
обороны провела тотальную проверку 
боевой готовности. Офицеры, матросы 
срочной службы и военнослужащие по 
контракту сдавали целый комплекс нор-
мативов: от бега на сто метров до надева-
ния противогаза. 

Задача проверяющих – выяснить, 
оправдывают ли приморские «черные 
береты» звание элиты Тихоокеанского 
флота. Вся территория бригады поде-
лена на контрольные участки, где мор-
ские пехотинцы подтверждают свою 
квалификацию: жим штанги, подъем 
переворотом, метание гранаты, владение 
приемами рукопашного боя и методами 
защиты от радиационной химической и 
бактериологической опасности. У каж-
дого снаряда они набирают баллы, по 
которым впоследствии будут оценены 
их индивидуальные качества и подготов-
ленность бригады в целом.

Полковник Геннадий Солдатов, на-
чальник группы обеспечения физической 
подготовки отдела военно-прикладных 
видов спорта ЦСКА: «Военнослужащие 
морской пехоты относятся к первой 
категории, они должны владеть всеми 
элементами, которые характеризуют все 
физические качества военнослужащего, 
это сила, быстрота, выносливость».

В нынешнем году требования к 
«черным беретам» повышенные. В кон-
трольной спортивной программе новый 
экстремальный элемент: кросс в полной 
боевой экипировке с полосой препят-
ствий на финише.

Этот экзамен не только на время, 
но и на слаженность и взаимовыручку, 
кнопка секундомера остановится, только 
когда финишную черту пересечет по-
следний боец, и это будет результатом 
для всего взвода. 

Матрос Александр Дружинин, гра-
натометчик десантно-штурмовой роты 
155-й отдельной бригады морской пехо-
ты ТОФ:

– Впервые такое проходим!
– Как ощущения?
– Ощущения нормальные!
– Ничего не повредили?
– Нет ничего, нормально пробежали! 
«От того, в какой ты физической 

форме, напрямую зависит твой оклад, 
– рассказывает один из лучших в 

упражнениях по подтягиванию, стре-
лок десантно-штурмовой роты матрос 
контрактной службы Александр Лопа-
тин. – Надо не бояться идти в армию, 
ничего здесь страшного, заниматься 
спортом на гражданке перед армией, 
это здесь очень нужно, и идти в мор-
скую пехоту!»

Ближайшие дни морские пехотин-
цы проведут на полигоне, где будут 
проверяться навыки стрельбы и во-
ждения военной техники. Финалом 
на следующей неделе станут учения с 
высадкой морского и воздушного де-
санта.

Ильдус ГИЛЯЗУТДИНОВ

Фото автора
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Д
а, да… не удивляйтесь. Эту 
должность не случайно на-
зывают первичной. Взвод, 
как флюорография, кото-
рая безошибочно показы-

вает все, что заложено в человеке: все его 
возможности, весь потенциал. 

Гвардии лейтенант Сергей Сорогин 
принял под командование десантно-
штурмовой взвод в то время, когда 
подразделения Белостокской бригады 
морской пехоты начали активно ис-
пользоваться для борьбы с пиратством, 

а боевая подготовка переносилась из ау-
диторий в полигонные условия. Новый 
командир взвода изучал своих моряков, 
а они в свою очередь изучали своего ко-
мандира. Взаимопонимание установи-
лось не сразу, но, установившись, сразу 
же дало результаты. Правда, Сергею при-
шлось многое осваивать и изучать само-
му. Запас училищных знаний для испол-
нения служебных обязанностей оказался 
недостаточным. И первое, что пришлось 
самостоятельно осваивать, это была 
парашютно-десантная подготовка.

О романтике первого прыжка Сер-
гей слышал в детстве от отца, который в 
Афганистане служил в крылатой пехо-
те. Теперь же ему приходилось обучать 
других и в то же время обучаться само-
му. Прием, известный издревле, ока-
зался самым педагогичным. Не скрою, 
что среди гвардейцев взвода многие 
также прыгали с парашютом впервые, 
потому пример командира сблизил их 
лучше, чем сотня бесед. Хотя и личного 
общения с моряками командир взвода 
тоже не избегал, но когда другие офи-
церы ограничивались в отношении с 
подчиненными только уставной требо-
вательностью, он добавлял к ней еще и 
заботу о них.

Становление командира взвода в 
должности завершилось неожиданно 
– в тот день, когда гвардии лейтенан-
та С. Сорогина со взводом отправили 
на первую боевую службу. За полгода 
плавания на борту боевого корабля в 
районах Средиземноморья, гвардейцы 
выросли профессионально, а вместе с 
ними возрос и их командир. А как не 
вырасти, когда боевые вахты приучили 
моряков к бдительности, дисциплине, 
серьезному отношению к оружию и 
в корне изменили их взгляды на соб-
ственную роль в общем деле защиты 
Отечества. Из похода взвод лейтенанта 
С. Сорогина вернулся совершенно дру-
гим. Даже те, кто приходил на смену 
тем, кто уволился в запас, автоматиче-
ски впитывали в себя дух боевого под-
разделения. За первой боевой службой 
последовала вторая, и снова на полго-
да. Так за три года службы в морской 
пехоте гвардии лейтенант С. Сорогин 
один год провел в море. Даже очеред-
ное воинское звание гвардии старшего 
лейтенанта он получил в Средиземке, 
как бывалый моряк. Примечательно, 
что его командир десантно-штурмовой 
роты гвардии капитан Александр Мер-
ник, отправляя командира взвода в 
дальний поход, настойчиво рекомендо-
вал примечать особенности обстанов-
ки, которые, в совокупности с прежним 
накопленным опытом, должны лечь в 
основу развития тактики контртерро-
ристических действий морской пехо-
ты. Взвод гвардии старшего лейтенанта 
С. Сорогина – лучшее подразделение 
десантно-штурмовом батальона. 

Во взводе офицера старательность 
– главное требование к каждому. С. 
Сорогин всегда находит время, чтобы 
на занятиях разобрать наиболее об-
щие ситуации во взаимоотношениях 

ПЕРВИЧНАЯ 
ДОЛЖНОСТЬ
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младших командиров и подчиненных 
в служебной деятельности. А потому 
атмосфера во взводе между личным 
составом дружеская и благожелатель-
ная. А когда подразделение сплочено 
не только профессионально, но и ду-
ховно, то бойцы со своим командиром 
пройдут огонь и воду.

Стратегические учения «Запад-2013» 
тому подтверждение. Гвардейцы стар-
шего лейтенанта С. Сорогина с честью 
справились с поставленными задачами. 

Юрий ШЕВЧЕНКО

Фото автора
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ПО ТРЕВОГЕ
…Ночью морские пехотинцы были под-
няты по тревоге. Взревели мощные дви-
гатели, и вот уже бронетранспортеры, 
выстроившись в колонну, начали движе-
ние по указанному маршруту. 

Потеря связи – есть потеря управле-
ния. Этот постулат командир отделения 
– начальник радиостанции роты свя-
зи отдельной бригады морской пехоты  
КЧФ сержант контрактной службы Еле-
на Уварова помнит с первых дней воен-
ной службы. И не только помнит, но и 
свято следует этой заповеди, стремясь в 
любых условиях обеспечить командова-
ние бригады надежной и бесперебойной 
связью. В три часа ночи, прибыв в задан-
ный район, связисты доложили о совер-
шении марша и занятии назначенной 
позиции, а затем, получив «добро», на-
чали разворачивать радиостанции. Шло 
учение, каких на счету Елены Уваровой 
не счесть, ведь за ее плечами почти двад-
цать лет военной службы. Необычность 
его была лишь в том, что проходило оно 
в судьбоносное для Севастополя и Чер-
номорского флота время, в последние 
числа февраля 2014 года, когда городу и 
флоту грозили «поездом дружбы» Тяг-
нибок и «крестовым походом» на Крым 
лидер «Правого сектора» Ярош.

В этот день мы встретились с Еленой 
Уваровой в девять утра, после бессонной 
ночи для связистов-морской пехоты. 
Они проводили тренировки по развер-
тыванию радиостанции, готовили оче-
редной сеанс радиосвязи…

Прямо скажем, время не совсем удоб-
ное для беседы, зато в самый раз, чтобы 
увидеть людей в действии. Для журнали-
ста это порой куда важнее кабинетной 
беседы – увидеть все собственными гла-
зами, прочувствовать динамику учебно-
го боя, наблюдать реальные отношения 
людей в учебно-боевой обстановке. Тем 
более что немало я уже знал о Елене Ува-
ровой, поскольку первая наша беседа 
прошла опять-таки в феврале, в послед-
ний день зимы 2012 года. Была встреча и 
короткая беседа и весной 2013 года, когда 
вместе с командиром бригады морской 
пехоты Героем РФ полковником Влади-
миром Белявским грузились на большой 
десантный корабль, а затем выгружались 
на Опуке. 

Словом, ни одной «кабинетной» 
беседы с сержантом Уваровой у нас не 
получилось. Все время в учебно-боевой 
обстановке. Да и нет у нее кабинета. Вот 
и в последний раз беседовали, когда поя-
вилась возможность, в БТРе (поскольку 
моросил дождь) и возле него (журна-
листский блокнот до сих пор хранит сле-
ды от капель дождя). Там в один из мо-
ментов и снимок сделали. Об этом скажу 
особо и чуть позже.

О целесообразности военной служ-
бы женщин сегодня уже никто не спорит. 
Феминизация армии и флота – неоспо-
римый факт. Вот свежие цифры. 

АРМИИ ПРЕКРАСНОЕ ЛИЦО
В воинских частях Поволжья, Урала и 
Сибири за год в три раза увеличилось 
количество женщин-военнослужащих. 

Все больше женщин в армии не занима-
ют гражданские должности, а осваивают 
военно-учетные специальности.

«По итогам 2013 года 26 пунктов от-
бора на военную службу по контракту 
ЦВО, расположенных в Поволжье, на 
Урале и в Сибири, направили в соеди-
нения и воинские части около двух 
тысяч женщин, – уточнили в пресс-
службе. – Это почти в три раза превы-
шает показатели 2012 года. А за январь 
и февраль текущего года на военную 
службу уже принято более 150 предста-
вительниц слабого пола». Причем после 
подписания контракта все женщины-
военнослужащие в обязательном поряд-
ке проходят интенсивную общевойско-
вую подготовку на военных полигонах, 
так называемые «курсы выживания».

Кроме того, контрактницы про-
ходят курс защиты от радиационного, 
химического и биологического оружия, 
а также тактической, огневой и военно-
топографической подготовки. В целом 
программа курсов стандартна, однако по 
сравнению с «мужскими» они немного 
облегчены. В частности, упрощены нор-
мативы по физподготовке.

ЭКСКУРС В ИСТОРИЮ
О «курсах выживания» для женщин-
военнослужащих отдельной бригады 
морской пехоты КЧФ мне уже доводилось 
писать. Повторяться не буду. Зато верну 
читателя к истории создания женских ба-
тальонов. Военные формирования, состо-
ящие исключительно из женщин, были 
созданы Временным правительством 
еще в 1917 году, главным образом с про-
пагандистской целью – поднять патрио-
тический настрой в армии и устыдить 
собственным примером солдат-мужчин, 
отказывающихся воевать.

Старший унтер-офицер М. Л. Боч-
карева, находящаяся на фронте с Высо-
чайшего разрешения (так как женщин 
было запрещено направлять в части дей-
ствующей армии) с 1914 года к 1917 году, 
благодаря проявленному героизму, стала 
знаменитой личностью.

В батальоне Марии Бочкаревой были 
представлены как девушки из знаме-
нитых дворянских родов России, так и 
простые крестьянки и прислуга. При-
мечательно, что адъютантом Бочкаревой 
служила Мария Скрыдлова – дочь адми-
рала Н. И. Скрыдлова.

В этом году планируется выход филь-
ма «Батальон смерти». Картина расска-
зывает о подвиге отряда женщин, соз-
данного в Санкт-Петербурге по приказу 
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Временного правительства в 1917 году 
для поднятия боевого духа армии. Автор 
идеи и генеральный продюсер – Игорь 
Угольников. Режиссер-постановщик – 
Дмитрий Месхиев. Военный консультант 
– Дмитрий Бушмаков. Женские роли ис-
полняют: Мария Кожевникова, Мария 
Аронова, Екатерина Вилкова и другие. 
Роль Александра Керенского исполнит 
Марат Башаров. Фильм «Батальон смер-
ти» поддержало Министерство культуры 
России. Для съемок картины оно выдели-
ло государственную субсидию в размере 
50 миллионов рублей. Общий бюджет 
киноленты составляет 250 миллионов 
рублей. Премьера картины запланирова-
на на 1 августа 2014 года. 

ЖЕНЩИНЫ-ГЕРОИ
Тысячи женщин в годы Великой Отече-
ственной войны сражались на фронтах. 
Из женщин-добровольцев было сфор-
мировано три авиационных полка: 46-й 
гвардейский ночной бомбардировоч-
ный, 125-й гвардейский бомбардировоч-
ный, 586-й истребительный полк ПВО; 
отдельная женская добровольческая 
стрелковая бригада, отдельный женский 
запасной стрелковый полк, центральная 
женская школа снайперов, отдельная 
женская рота моряков. На фронте в раз-
ные периоды сражалось от 600 тысяч до 
одного миллиона женщин, 80 тысяч из 
них были советскими офицерами.

Например, центральная женская шко-
ла снайперской подготовки дала фронту 
1061 снайпера и 407 инструкторов снай-
перского дела. Выпускницы школы уни-
чтожили в войну свыше 11 280 вражеских 
солдат и офицеров. Севастопольцы знают 
отважную пулеметчицу Нину Онилову, 
чье имя носит Севастопольская швейная 
фабрика, снайпера Людмилу Павличенко, 
летчицу Полину Осипенко, других отваж-
ных женщин. Напомню, что в 1941 году в 
боях под Одессой Нина Онилова вместе 
со своим расчетом нанесла противнику 
значительные потери, была тяжело ране-
на, но после лечения вернулась в свою ди-
визию. За оборону Одессы пулеметчица 
Онилова была награждена орденом Крас-
ного Знамени. В 1942 году она участвова-
ла в обороне Севастополя, в ходе которой 
27 февраля уничтожила две пулеметные 
точки противника, а 1 марта в одиночку 
отбивала атаки врага. В этих боях она по-
лучила тяжелое ранение и умерла в ночь 
на 8 марта 1942 года. Похоронена на клад-
бище Коммунаров в Севастополе. Указом 
Президиума Верховного Совета СССР 
от 14 мая 1965 года старшему сержанту 

Нине Андреевне Ониловой было посмер-
тно присвоено звание Героя Советского 
Союза.

Доброволец Людмила Павличенко за 
хорошую подготовку была направлена 
в снайперский взвод. С 10 августа 1941 
года снайпер 54-го стрелкового полка 
25-й стрелковой дивизии (Чапаевской), 
она участвует в героической обороне 
Одессы. В середине октября 1941 года 
войска Приморской армии после крово-
пролитных боев вынуждены были оста-
вить Одессу и эвакуироваться в Крым 
для усиления обороны Севастополя. 250 
дней и ночей снайпер Людмила Михай-
ловна Павличенко провела в тяжелых и 
героических боях под Севастополем. Она 
вместе с воинами Приморской армии и 
моряками Черноморского флота муже-
ственно защищала легендарный город 
русской воинской славы.

К июлю 1942 года из снайперской 
винтовки Людмила Павличенко уничто-
жила 309 гитлеровцев. За период оборо-
нительных боев она воспитала десятки 
хороших снайперов, которые, следуя ее 
примеру, истребили не одну сотню гит-
леровцев.

Звание Героя Советского Союза с 
вручением ордена Ленина и медали «Зо-
лотая Звезда» лейтенанту Павличенко 
Людмиле Михайловне присвоено 25 
октября 1943 года. 

История еще не знала такого массо-
вого участия женщин в вооруженной 
борьбе за Родину, какое показали совет-
ские женщины в годы Великой Отече-
ственной войны. Добившись зачисления 
в ряды воинов Красной армии, женщины 
и девушки овладели почти всеми военны-
ми специальностями и вместе со своими 

мужьями, отцами и братьями несли во-
енную службу во всех родах войск Совет-
ских Вооруженных сил. 

Отражая реалии сегодняшнего дня 
армии и флота, экскурс в историю я сде-
лал для понимания того, что женщины 
были и остаются в нашей армии и на 
флоте. Они неотъемлемая часть наших 
Вооруженных сил. И заслуживают не 
меньшего внимания, чем мужчины.

Ну а теперь самое время вернуться к 
нашей героине. Она родилась в Севасто-
поле, в городе военных и гражданских 
моряков. Отец ее Владимир Зотович 
Жолудев был профессиональным ры-
баком, а мама Валентина Александров-
на трудилась в «Атлантике» в одном из 
отделов объединения. Тема моря, флота 
всегда присутствовала в семье. И все же 
связать свою жизнь с военной службой, 
Черноморским флотом Елена решила 
по воле случая.

После развала Союза многие были в 
поисках работы и искали место приме-
нения сил.

– Попробовать свои силы на военной 
службе мне предложила моя хорошая под-
руга Марина, – вспоминает Елена, – так мы 
оказались в бригаде морской пехоты. 

Марина со временем «сошла с дис-
танции», а точкой отсчета военной служ-
бы для Елены стало 11 апреля 1994 года, 
когда ее назначили на должность радио-
телеграфиста в роту связи, которой в ту 
пору командовал капитан Сергей Мерз-
ляков, а начальником связи части был 
капитан Виктор Деменков. Взяли с удо-
вольствием, поскольку за плечами у нее 
была не только школа ДОССАФ и «ко-
рочки» радиооператора первого класса, 
но и четыре курса Севастопольского 
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приборостроительного института, а так-
же участие в соревнованиях по радио-
спорту и даже победы на них. Грамотные 
специалисты всегда в цене.

В ту пору Елена несла дежурство 
на узле связи бригады. Изучать азбуку 
Морзе ей не было нужды, она сама мог-
ла этому научить любого специалиста 
со слухом. Лена проявляла старание и 
упорство в изучении специальности и 
потому вскоре получила повышение 
в должности, стала старшим радиоте-
леграфистом, затем механиком, потом 
старшим механиком…

Шаг за шагом росли опыт и мастер-
ство. Кандидат в мастера спорта, она 
успешно выступала на чемпионатах Чер-
номорского флота по радиоспорту и на 
сей счет имеет немало грамот с «титулом 
победителя». 

…И ВОСПИТАТЕЛЬ
Все предыдущие должности сержанта 
Елены Уваровой были не командирски-
ми. Они касались чисто специальности. 
Начальник же радиостанции – коман-
дирская должность. Более того, у тебя 
в подчинении мужчины. Со своим ха-
рактером и мужским самолюбием. Эта 
должность ко многому обязывает. 

Когда встал вопрос о новом началь-
нике радиостанции, у капитана Станис-
лава Гиевского сомнений не было. Он ре-
шил, что Елена Уварова справится с этой 
должностью, и доложил свои соображе-
ния  «наверх». Как показывает практика, 
он не ошибся в выборе. 

Еще два года назад в преддверии 8 
марта я решил найти женщину в погонах, 
которая управляет военнослужащими-
мужчинами в боевом подразделении. 
Поиск привел меня в отдельную бригаду 

морской пехоты  КЧФ. Такую женщину я 
нашел именно здесь, где служат два Героя 
России – полковник Владимир Белявский 
и подполковник Владимир Карпушенко. 
Уже в том, 2012 году капитан Станислав 
Гиевский высоко отозвался о своей под-
чиненной, хотя в командирской должно-
сти Уварова пребывала всего полгода. 

– Грамотный специалист, за ее плеча-
ми не один полевой выход, сотни сеансов 
связи и немалый служебный путь, – так 
сказал офицер о командире отделения 
– начальнике радиостанции. И подумав, 
добавил: пользуется авторитетом у своих 
подчиненных.

Это подтвердили и новый командир 
роты связи капитан Сергей Русанов, и 
командир взвода связи лейтенант Артем 
Бушмин, который на наших глазах руко-
водил недавней тренировкой по связи в 
ходе учения. В этом я убедился, беседуя 
с коллегой Елены Уваровой командиром 
отделения – командиром машины сер-
жантом контрактной службы Алексеем 
Галушко. Он тепло отозвался о своем 
старшим и более опытном боевом то-
варище, к которому не стесняется обра-
щаться за советом в случае необходимо-
сти. И сам готов помочь, если надо. 

Когда я спросил лейтенанта Артема 
Бушмина о возможных поблажках сер-
жанту Уваровой как женщине, он сразу 
и категорически сказал: никаких побла-
жек нет и быть не может. К ней такое же 
отношение, как и к другим начальникам 
радиостанции. Без всяких скидок. Она 
такой же командир отделения – коман-
дир машины, как и прапорщик Алек-
сандр Назаров или сержант контрактной 
службы Алексей Галушко. 

– Да и ни на какие скидки или посла-
бления она не рассчитывает, – подумав, 
добавил офицер. – Елена Владимировна 
– самодостаточный человек. Она состоя-
лась и как специалист, и как командир… 
Никогда не унижает подчиненных. А 
еще она облагораживает наш мужской 
коллектив. При женщине мужчина не 
допустит крепкого бранного слова. 

Это мне стало понятно, когда я уви-
дел, как беспрекословно выполняли ее 
команды подчиненные: волгоградец 
водитель-электрик матрос Максим Бытка, 
у которого дед Иван Грибенюк служил на 
Черноморском флоте, и краснодарец ра-
диотелеграфист матрос Евгений Кононов, 
закончивший колледж при Кубанском го-
сударственном университете. Чувствова-
лось, что авторитет женщины-командира 
для них непререкаем. Потому и называли 
ее не только по воинскому званию, но и 

по имени-отчеству. Да собственно и по 
возрасту она для них мама. А слово мате-
ри всегда весомо для детей.

Характерно и то, что уже отслужив-
шие воинскую службу помнят своего на-
ставника, вспоминают добрым словом, 
поддерживают с ней связь по телефону 
и скайпу (все-таки связисты) и даже в 
гости в Севастополь приезжают. С неко-
торыми из этих ребят я виделся и бесе-
довал в феврале 2012 года. Это водитель-
электрик матрос Анатолий Супкарев, 
старший радиотелеграфист матрос Де-
нис Левенков, радиотелефонист матрос 
Владимир Михайлов. 

Когда я напомнил об этих воинах-
связистах Елене Владимировне, она улыб-
нулась, вернувшись мыслями в 2012 год, 
когда вместе с ними обслуживала еще ста-
рую радиостанцию. Сегодня у связистов-
морских пехотинцев новая радиостанция, 
которую они уже освоили.

– Хорошие были ребята, толковые, – 
вспоминает командир Уварова, – Володя 
Михайлов из Москвы, Денис Левенков из 
Подольска. Кстати, оба приезжали в Сева-
стополь, мы с ними виделись, общались. 
Службу в морской пехоте вспоминают 
добрым словом. Полученные знания и 
опыт пригодились в жизни во время тру-
доустройства. Этим летом хочет приехать 
в Севастополь и навестить родную часть 
и москвич матрос Алексей Бахметьев…

Долгие годы женщина одна воспи-
тывает сына Сергея, которому сегодня 
уже 16 лет. С мужем – старшим прапор-
щиком они давно расстались. Поэтому 
Елена Владимировна рассчитывает толь-
ко на свои силы в семье и является ко-
мандиром и в их небольшом «семейном 
гнездышке».

…И пусть сержант Уварова трижды 
командир со своими командирскими де-
лами и обязанностями, но при этом она 
остается Женщиной. Хоть и женщиной в 
погонах. Женскую суть, однако, никуда не 
денешь. 

Когда утихла горячка учебного боя, 
я попросил одну минуту для короткой 
фотосессии. Нужен был портретный 
снимок. Вот тут-то Елена и вспомнила о 
помаде. Основательно краситься было не 
время, но губы «прекрасная Елена», как 
порой ласково, меж собой, называют ее 
суровые морские пехотинцы, подкраси-
ла. И даже улыбнулась. На фоне родного 
бронетранспортера. 

Владимир ПАСЯКИН

Фото автора

Май 201414

УДАРНАЯ СИЛА XXI ВЕКА



ТРИ ПЛЮС ДВА
Новые противодиверсионные катера поступят на Краснозна-
мённый Черноморский Флот в этом году

На КЧФ успешно решают по-
ставленные задачи экипажи 
трех новейших противоди-
версионных катеров про-

екта 21980 типа «Грачонок», вошедших в 
состав   КЧФ в 2013 – 2014 годах. Они уже 
прошли государственные испытания 
и «полную обкатку», их экипажи сдали 
курсовые задачи и новейшие катера ис-
пользуются по назначению. 

Во время командировки в Ново-
российскую ВМБ, несмотря на плотный 
график, мне удалось встретиться и по-
беседовать с начальником штаба отря-
да специального назначения борьбы с 
подводно-диверсионными силами и сред-
ствами старшим лейтенантом Андреем 
Хорошиловым. В ту пору экипажи трех 
противодиверсионных катеров готови-
лись к обеспечению безопасности зимних 

Олимпийских игр в Сочи. Пора была очень 
напряженная. ХХ-е зимние Олимпийские 
игры успешно завершились, и Президент 
РФ, подводя их итоги, отметил, что задача 
по обеспечению безопасности Олимпий-
ских игр в Сочи была успешно решена. В 
этом, бесспорно, огромная заслуга черно-
морцев, в том числе и отряда специаль-
ного назначения борьбы с подводно-
диверсионными силами и средствами, 
которым командует капитан второго ран-
га Алексей Васильчук. Работа небольшого 
военного коллектива была сконцентриро-
вана на подготовке экипажей катеров типа 
«Грачонок», которыми командуют мичман 
Денис Никитин, старшие мичманы Руслан 
Данилюк и Сергей Анищенко. 

Первым вступил в строй катер Дени-
са Никитина. Ему было труднее других, 
ведь все делалось впервые. Опыт экипа-

жа из восьми человек стал фундаментом 
для становления двух других экипажей. 
Когда был введен в строй второй «Гра-
чонок», можно было отрабатывать за-
дачи уже в составе тактической группы. 
Ввод в строй третьего катера еще более 
увеличил возможности отряда специ-
ального назначения. Активно потруди-
лись в этот период не только командир 
и начальник штаба отряда, но и минер 
капитан третьего ранга Игорь Яценко, 
который служит в отряде с 2009 года, 
старший помощник начальника штаба 
капитан-лейтенант Николай Лопатин, 
врач специальной физиологии капитан 
медицинской службы Роман Никонов, 
командир группы борьбы с подводно-
диверсионными силами и средствами 
капитан-лейтенант Сергей Скиба. 

Экипажи противодиверсионных ка-
теров успешно выполнили стоявшую 
перед ними задачу, получив при этом 
прекрасный опыт. Впрочем, выполне-
ние задач продолжалось на ротационной 
основе и потом, когда в Сочи проходи-
ли Паралимпийские игры. Благо, коли-
чество противодиверсионных катеров 
вполне достаточно. Скажу более, в этом 
году оно увеличится.

Осенью 2014 года черноморцы по-
лучат два новых противодиверсион-
ных катера проекта 21980 типа «Грачо-
нок». Об этом сообщил представитель 
управления пресс-службы и информа-
ции Минобороны РФ капитан перво-
го ранга Игорь Дыгало. По его словам, 
главнокомандующий ВМФ России 
адмирал Виктор Чирков и премьер-
министр республики Татарстан Ильдар 
Халиков на днях ознакомились с ходом 
строительства на Зеленодольском су-
достроительном заводе имени Горько-
го двух противодиверсионных катеров 
проекта 21980 типа «Грачонок», пред-
назначенных для КЧФ.

Так что в скором времени противоди-
версионные силы Черноморского флота 
будут усилены. Игорь Дыгало напомнил, 
что ранее для ВМФ было построено пять 
катеров этого типа. 

Владимир ПАСЯКИН

Фото автора
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МОРСКИЕ ПЕХОТИНЦЫ  
УХОДЯТ ПО ТРЕВОГЕ

В действиях гвардейцев на-
блюдалась уверенная со-
средоточенность. Ни рас-
терянности, ни суеты! 
Построение, поверка лич-

ного состава, повзводное получение 
оружия, и вот уже взводы, экипирован-
ные по всей форме, в пешем порядке 
начинают движение к определенным 
местам для посадки на бронетехнику. 
Бронетранспортеры, сердито урча дви-
гателями, выезжали из мест парковки, 
готовые принять в свои стальные чрева 
боевые расчеты, чтобы двигаться в пун-
кты сосредоточения и формирования 
колонн. Над Балтийском еще только 
брезжил рассвет, а на скрытых лесопо-
садками полянах начинала концентри-
роваться ударная мощь морской пехо-
ты, ожидающая приказа к действию. 
Пока начальник штаба соединения 
гвардии подполковник Артем Салмин 
доводил до командиров батальонов и 

офицеров управления поставленные за-
дачи, морские пехотинцы производили 
окончательную подготовку к броску, 
куда бы ни был направлен вектор его 
движения. Отрадно было заметить, что 
у морских пехотинцев, даже у тех, кто 
совсем недавно примерил на себя чер-
ный берет, настроение было боевым. 
Никто из них еще не знал о приказе 
Президента Российской Федерации о 
контрольной проверке уровня боевой 
готовности войск северо-западного на-
правления. Морские пехотинцы просто 
выполняли то, чему научились в ходе 
повседневной боевой подготовки. Ну, а 
тревога для морских пехотинцев – как 
предтеча успеха!

Интересным для понимания общего 
настроя в рядах нынешних гвардейцев-
белостокцев может служить мнение 
стрелка-санитара гвардии матроса 
Мстислава Морозова. Юрист по обра-
зованию, и той, и другой специально-

стью он овладел уже на службе. Когда 
же преуспеешь и в стрельбе, и в меди-
цине, тогда и твое мнение по существу 
дела приобретает вес.

– На учениях лучше, чем в казарме, – с 
уверенностью заявил Мстислав. – Во вся-
ком случае на полигоне, когда выполня-
ешь боевые упражнения, чувствуешь себя 
полезным Отечеству.

В справедливости этого мнения мож-
но было наглядно убеждаться на каждом 
шагу. Гвардейцы не знали, каков посту-
пит приказ. То ли прозвучит команда: 
«Отбой тревоги», то ли подразделения 
погрузятся на корабли, и те уйдут в море, 
чтобы высадить десант. Потому готови-
лись к бою по полной схеме. Даже на вы-
чищенное оружие наводился лоск, слов-
но боевые машины отправляются не на 
учение, а на парад. Особым старанием 
отличался гвардии матрос Денис Лео-
нов. Вороненый ствол его пулемета уже 
поблескивал на солнце, а он продолжал 
начищать оружие, как хороший хозяин 
собственный автомобиль, периодически 
любуясь своей работой.

– Он просто любит свое оружие, – по 
секрету сказали мне его друзья, – и хоро-
шо умеет им пользоваться.

Отличное качество для морско-
го пехотинца. Тут поневоле в памяти 
всплывали строки стиха из детства, где 
выводится формула профессионализ-
ма: «Любит летчик самолет. Пулемет-
чик – пулемет». Впрочем, даже в усло-
виях ожидания в подразделениях не 
прекращалась боевая учеба.

Рота гвардии капитана Александра 
Дьяченко занимает лидирующее поло-
жение среди подразделений десантно-
штурмового батальона на протяжении 
всего учебного года. В ее взводах уже 
на начальном этапе формирования ко-
лонн командир роты лично провел вы-
борочную проверку подгонки оружия и 
снаряжение морских пехотинцев. Особо 

Сигнал тревоги, что внезапно прозвучал в расположении Гвардейской Белостокской бригады морской 
пехоты, был для «черных беретов» Балтики не столь уж внезапным. Просто тревоги уже прочно вош-
ли в их повседневность, быт и привычку, поскольку профессиональная подготовка морских пехотинцев 
предусматривает постоянство боевой и психологической готовности.
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это касалось наличия у моряков теплого 
нательного белья. Февраль на Балтике 
обманчив, и обычная простуда может 
вывести из строя даже самого крепкого 
человека. Впрочем, замечаний было не-
много. Командиры отделений и взводов 
повысили требовательность к бойцам 
по сохранению своего здоровья. В поле-
вых условиях в районе ожидания было 
время, чтобы еще раз вспомнить прие-
мы посадки моряков на бронетехнику, а 
также высадки с нее. Тактику действия 
отделения и взвода в целом в наступле-
нии и обороне. Другими словами, репе-
тиция нужна не только на театральных 
подмостках, особенно, если это театр 
военных действий.

В этих условиях и воспитательная 
работа с моряками получила боевую 
направленность. Заместитель коман-
дира десантно-штурмового батальона 
гвардии капитан Александр Кувшинов 
подчеркивал роль личной дисциплини-
рованности и строгого соблюдения мер 
безопасности, особенно при обращении 
с оружием и техникой.

– Личная примерность и распоряди-
тельность, – напомнил он офицерскому 
составу батальона, – главное направле-
ние работы в предотвращении травма-
тизма и аварийности на учениях.

Наставлял гвардейцев на выпол-
нение боевого задания начинающихся 
учений и отец Константин, который 
уже несколько лет служит духовным 
наставником морских пехотинцев. Его 
откровенный разговор с бойцами ка-
сался, прежде всего, их роли в общем 
деле защиты Отечества. Не скрою, что 
его слова находили отклик в сердцах 
моряков.

Ближе к полудню гвардейцам был 
роздан обед, так как им предстоял мно-
гокилометровый марш к месту прове-
дения учений. На узловых пунктах пе-
рехода безопасность движения колонн 
обеспечивали бойцы комендантской 
службы.

Командиры батальонов, получив за-
дание, возвращались в свои подразде-
ления полные решимости к действиям. 
Короткий инструктаж командиров рот, 
и вот уже бронетранспортеры с десан-
том начали движение в заданный район. 
Контрольные учения морской пехоты 
Балтийского флота начались. И не у кого 
не было сомнений в том, что впереди их 
ожидает успех.

Юрий ШЕВЧЕНКО

Фото автора

www.mpeh.ru 17

УДАРНАЯ СИЛА XXI ВЕКА



О работе севмашевских военпре-
дов руководителю пресс-службы 
предприятия Екатерине ПИЛИ-

КИНОЙ рассказывает начальник воен-
ного представительства капитан 2 ранга 
Дмитрий МАКСУРОВ.

– Товарищ капитан второго ранга, 
у 1059-го военного представительства 
богатая история. Накоплен огромный 
опыт работы с подводными корабля-
ми первого, второго и третьего поко-
лений. В 2013 году Андреевский флаг 
поднят на двух АПЛ четвертого по-
коления «Юрий Долгорукий» и «Алек-
сандр Невский», на стапелях Севмаша 
строятся новые современные подлод-
ки. Изменились ли подходы к приемке 
этих кораблей?

ЗДЕСЬ КУЕТСЯ
ЩИТ ДЕРЖАВЫ
Контроль за выполнением гособоронзаказа и качеством вооружения, военной техники, военно-технического 
имущества, научно-технической продукции, а также работ, выполняемых в интересах обороны, возложен 
на военные представительства Министерства обороны РФ. В ходе «сердюковских» реформ и сокращений 
институт военпредов понес серьезные потери, многие опытные специалисты были уволены в запас, изме-
нилось правовое положение оставшихся. 

C началом выполнения программы перевооружения отечественных армии и флота тема военного кон-
троля над продукцией, выпускаемой предприятиями оборонного комплекса, зазвучала довольно громко. 
Ведь на производство современных видов оружия и военной техники из бюджета страны выделяются бес-
прецедентные суммы, и предполагается, что все эти новые средства вооруженной борьбы должны соот-
ветствовать современным стандартам качества и быть абсолютно надежными в боевом применении. 

На крупнейшем в России судостроительном комплексе, единственной верфи в стране, основное пред-
назначение которой – строительство атомных подводных лодок для российского военного флота, ОАО 
«Производственное объединение «Северное машиностроительное предприятие», задачи военной прием-
ки выполняют офицеры и гражданские специалисты 1059-го военного представительства Министерства 
обороны Российской Федерации. Завод-гигант, расположенный в Северодвинске на территории более 300 
гектаров, объединяет в своей структуре более ста подразделений.
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– История 1059-го военного пред-
ставительства МО России началась в 
мае 1939 года с формирования в городе 
Молотовске (нынешнем Северодвинске) 
контрольно-приемного аппарата на за-
воде ¹ 402, который и стал впоследствии 
производственным объединением «Сев-
маш». Приказом народного комиссара 
Военно-Морского Флота к исполнению 
должности уполномоченного управле-
ния кораблестроения наркомата ВМФ 
был допущен военинженер второго ран-
га Исаак Матвеевич Короткин. 

В декабре того же года с закладки в 
северном доке цеха ¹ 50 первого боевого 
корабля – линкора 23-го проекта – нача-
лась деятельность контрольного аппарата. 
С того времени и до 2013 года личным со-
ставом военного представительства обе-
спечен контроль строительства, испыта-
ние и сдача Военно-Морскому Флоту более 
200 кораблей различных классов, среди 
которых особое место занимают 166 под-
водных лодок. Сейчас наши специалисты 
ведут контроль качества и приемку работ 
по строительству на ОАО «ПО «Севмаш» 
современных головных и серийных подво-
дных кораблей новых проектов четверто-
го поколения. В прошлом году подписаны 
приемные акты по трем атомным лодкам 
четвертого поколения, а в 2014 году ряды 
ВМФ должна пополнить еще одна.

Подходы же к приемке кораблей во 
все годы были и остаются постоянными 
– это обеспечение качества принимае-
мой военной продукции. И суть нашей 
деятельности заключается в работе по 
контролю за соблюдением государствен-
ных и отраслевых стандартов, условий 
государственных контрактов, требова-
ний конструкторской, рабочей, эксплуа-
тационной и другой руководящей до-

кументации. Если сказать проще, то 
военпред – это представитель заказчика, 
то есть потребителя, который, приобре-
тая продукцию, должен убедиться, что 
она соответствует требуемым условиям. 
А так как от качества принимаемой нами 
продукции зависит обороноспособность 
страны, то и отношение к своим обязан-
ностям соответствующее. И каждый во-
енпред несет персональную ответствен-
ность за принятую им продукцию и 
собственноручно поставленную подпись 
под любым документом.

– Какие еще задачи выполняют спе-
циалисты 1059-го ВП МО РФ сегодня?

– Спектр задач, решаемых нашими 
специалистами, достаточно обширен.

Во-первых, помимо Севмаша мы осу-
ществляем контроль еще на двух пред-
приятиях – ОАО «СПО «Арктика», вы-
полняющем электромонтажные работы 
на судостроительных и судоремонтных 
предприятиях, и ЗАО «Промышленные 

технологии», которое участвует в соз-
дании наземной структуры ракетно-
космического комплекса «Ангара». 

Во-вторых, кроме контроля основных 
заказов – строительства атомных под-
лодок на ОАО «ПО «Севмаш», военное 
представительство осуществляет кон-
троль правильности формирования цен 
на военную продукцию, контролирует 
качество военной продукции, изготавли-
ваемой и поставляемой по межзаводской 
кооперации в рамках государственного 
оборонного заказа, контролирует работы 
в период гарантийного и сервисного об-
служивания кораблей. Кроме этого, мы 
принимаем участие в оценке мероприя-
тий по защите государственной тайны, 
проводим контроль за мобилизацион-
ной подготовкой предприятий и многое 
другое. При этом хочу подчеркнуть, что 
основной задачей представительства 
остается контроль качества продукции 
на всех этапах ее производства, включая 
входной контроль поступающих ком-
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плектующих, контроль технологического 
процесса на всех этапах строительства 
вплоть до сдачи изделия флоту.

– Последние десятилетия привнесли в 
работу вашего военного представитель-
ства новые формы сотрудничества. 
Ваши офицеры осуществляли контроль 
за ходом строительства кораблей для 
иностранных заказчиков – экспортных 
дизель-электрических подводных лодок 
для ВМС КНР, за ремонтом и переобо-
рудованием авианосца «Викрамадитья» 
для ВМС Индии. Как складывались отно-
шения с иностранными заказчиками, ка-
кой опыт приобрели в ходе этой работы 
офицеры военного представительства?

– Действительно, при постройке и ис-
пытаниях кораблей для иностранных за-
казчиков мы приобрели большой опыт. 
В первую очередь это касается ремонта и 
переоборудования авианесущего крейсера 
«Адмирал Горшков» в авианосец «Викра-
мадитья» для ВМС Индии. Прежде опыта 
работы на больших надводных кораблях 
у нынешнего поколения военпредов не 
было, и это было тем более интересно. 

Со своими задачами коллектив спра-
вился успешно. Наши специалисты не 
только контролировали работы ста-
пельного периода, где формировались 
корпусные конструкции, монтировались 
оборудование, системы, механизмы и 
боевые комплексы, но и принимали уча-
стие в проведении ходовых и приемопе-
редаточных испытаний авианосца в Бе-
лом и Баренцевом морях. 

Следует признать, что принципиаль-
ной разницы в подходах к проведению 
контрольно-приемной деятельности во-
енного представительства по контрактам 
МО РФ и контрактам иностранных заказ-
чиков нет. Приемка работ на авианосце 
«Викрамадитья» проводилась в соответ-
ствии с существующими нормативными 
документами, действующими при кон-
троле качества и приемке военной про-
дукции, предназначенной для МО РФ.

На ПО «Севмаш» постоянно присут-
ствовала группа наблюдения военнослужа-
щих ВМС Индии, которая контролировала 
ход строительства авианосца. Спектр задач, 
стоящих перед ними, насколько мы поня-
ли, был несколько уже, чем у нас. Наши спе-
циалисты контролировали и принимали 
продукцию на всех стадиях модернизации 
корабля, начиная от закупки материалов и 
оборудования, контроля соблюдения тех-
нологических процессов производства и 
заканчивая электромонтажными работами 
и испытаниями на корабле.

Что же касается налаживания отноше-
ний, то это осталось в стороне. Мы люди 
военные, допущенные к сведениям, со-
ставляющим государственную тайну, поэ-
тому общение с иностранным заказчиком 
было сведено к минимуму. Обмениваться 
опытом с ними нам просто запрещено. Так 
что каких-либо отношений с индийскими 
военными мы не завязывали. Группа на-
блюдения занималась своим делом, а 1059-
е военное представительство – своим. 

– Мы знаем, что кризис 90-х привел к 
тому, что около 80 процентов квалифи-
цированных специалистов ушли из воен-
ной приемки. Второй удар военные пред-
ставительства пережили при прежнем 
руководителе МО Анатолии Сердюкове с 
принятием решения о сокращении коли-
чества специалистов ВП на предприяти-
ях промышленности. Коснулись ли тогда 
эти нововведения вашего подразделения, 
какая сегодня ситуация с кадровым со-
ставом, и как вы считаете, количество 
специалистов 1059-го военного предста-
вительства позволит справиться с та-
ким объемом работы? 

– Последние сокращения, затронув-
шие и нашу структуру, были действитель-
но очень болезненны. В 2011 году числен-
ность сотрудников снизилась вчетверо. В 
это время мы столкнулись с непонимани-
ем роли военных представительств в про-
цессе контрольно-приемной деятельности 
при производстве вооружения и военной 
техники. Прежнее руководство Министер-
ства обороны считало, что все обязанно-
сти по контролю за качеством вооруже-
ний, сроками поставки их в войска и на 
флоты несет только предприятие, которое 
должно отвечать за это рублем. На этом 
в тот момент и строилась стратегия. 2012 
год для нас был особенно тяжелым, так как 
было необходимо обеспечить испытания в 
море четырех кораблей, а также вести ра-
боту непосредственно на предприятиях. 

Важно понимать, что военное пред-
ставительство, исходя из специфики 
строительства кораблей, контролирует 
качество на всех периодах постройки: 
заготовительном, стапельном и сда-
точном. И здесь в соответствии с тех-
нологией строительства необходимо 
одновременно производить монтаж, со-
пряжение, парные и комплексные сты-
ковки всех комплексов боевых и техниче-
ских средств, включая корабль в целом. 

Поэтому состав военного пред-
ставительства определяется не только 
количеством и классом строящихся, ре-
монтирующихся и модернизирующихся 

кораблей, но и необходимостью обеспе-
чения приемок и испытаний абсолютно 
разных комплексов боевых и техниче-
ских средств. 

В их числе навигационное и ги-
дроакустическое оборудование, минно-
торпедное и ракетно-артиллерийское 
вооружение, куда входят ракетные ком-
плексы стратегического и тактического 
назначения, средства связи и радиораз-
ведки, боевые информационные управ-
ляющие системы и корабельные систе-
мы автоматизированного управления 
боевыми и техническими средствами, 
электроэнергетические установки и си-
стемы, главные энергетические установ-
ки, системы ядерной и радиационной 
безопасности, химического, медицин-
ского и аварийно-спасательного воору-
жения.

Такое многообразие сложнейших 
комплексов требует наличия в составе 
военного представительства, а также 
на борту корабля в период проведения 
испытаний обоснованного количества 
специалистов различного профиля, со-
вмещение или сокращение которых мо-
жет повлечь за собой снижение качества 
контроля за принимаемой продукцией.

К счастью, и вы об этом знаете, на 
самом высоком уровне было принято 
решение о восстановлении механизма 
военного контроля за качеством воору-
жения и военной техники, и на сегод-
няшний день мы практически достигли 
необходимого количества сотрудников. 
Люди, конечно, обновились, появилось 
много молодых, но я думаю, что с их 
энергией, рвением и потенциалом мы 
справимся с поставленными задачами. 

В основном все специалисты с опы-
том службы, тем не менее в течение двух 
месяцев в обязательном порядке каж-
дый изучает основные руководящие до-
кументы, заказы, на которых предстоит 
работать, и сдает зачеты. Полученные те-
оретические знания можно тут же закре-
пить на практике. Затем под контролем 
и чутким руководством более опытных 
специалистов новички постепенно вли-
ваются в русло основной деятельности. 

Так что количество личного состава 
нашего военного представительства и под-
готовка кадров в настоящее время позво-
ляют решать стоящие перед коллективом 
важные и ответственные задачи, среди ко-
торых строительство атомных подводных 
кораблей нового поколения – проектов 
«Борей-А» и «Ясень-М». Хочется доба-
вить, что в приемке и на предприятии, где 
мы работаем, очень развита преемствен-
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ность. Мы стремимся, чтобы опыт работы 
и контрольно-приемной деятельности не 
пропадал, а приумножался.

– Дмитрий Николаевич, каков ваш 
путь в военную приемку?

– После окончания Балтийского 
военно-морского института им. Ф. Ф. 
Ушакова проходил службу на кораблях 
Северного флота. В 2005 году был назна-
чен на должность помощника ведущего 
инженера-испытателя 1059-го головного 
военного представительства МО РФ. За 
это время прошел все ступени служеб-
ного роста и в 2012 году назначен на-
чальником 1059-го ВП МО РФ.

– Как складываются отношения с 
Севмашем – единственным предприя-
тием России, где ведется строитель-
ство атомных подводных лодок? 

– Отношения сугубо деловые. Есть 
основополагающий документ – «Поло-
жение о военном представительстве», 
который и регулирует взаимоотношения 
между военным представительством и 
промышленностью. Здесь же изложены 
обязанности и говорится об ответствен-
ности, которую несут как представители 
промышленности, так и военные пред-
ставители. Как-никак здесь куется ядер-
ный щит России, и никаких особых от-
ношений быть не может. 

– Старшее поколение помнит о гон-
ке вооружений двух великих держав в 
период холодной войны, и были такие 
годы, когда Севмаш, укрепляя мощь го-
сударства, сдавал в год до шести зака-
зов. За заслуги в создании, испытании и 
освоении новой специальной техники в 
1984 году наше военное представитель-
ство было награждено орденом Красной 
Звезды. Орден и грамоту Президиума 
Верховного Совета СССР коллективу 
вручал лично Главнокомандующий ВМФ 
адмирал флота Советского Союза Сергей 
Георгиевич Горшков.

Про нынешние достижения мож-
но сказать, что в 2013 году 1059-е воен-
ное представительство осуществляло 
контрольно-приемную деятельность на 
головных и серийных атомных подво-
дных лодках стратегического и много-
целевого назначения четвертого поколе-
ния, и три из них приняты ВМФ России. 

– Спасибо за беседу.

Материал подготовил

Владимир ЛЕВЧУК
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У НАС ЕСТЬ ПРИКАЗ…

ВПЕРЕД С ОПТИМИЗМОМ
По признанию командования соеди-
нения, процесс подготовки к манев-
рам 2013 года от подготовки к учениям 
предыдущих лет особо не отличался. 
И поставленные задачи, в принципе, 
были привычными. Лишь значительно 
большее количество личного состава, 
привлекаемого к осеннему лагерному 
сбору и собственно к учению, увеличи-
вало объем предварительной работы. 
Более 70 процентов военнослужащих 
вышли в учебные позиционные райо-
ны. В полном объеме это коснулось и 
роты материального обеспечения и 
ремонтной роты со своими ремонтно-
восстановительными бригадами. 

Признаться, особых проблем это 
не создавало. Старт учебному году был 
дан успешный. Достаточно упомянуть, 
что проверку за зимний период обуче-

ния штабу Западного военного округа 
ракетчики сдали на оценку «хорошо» и 
в летние месяцы активно готовились к 
стрельбам. Назначение на пост мини-
стра обороны РФ генерала армии Сергея 
Шойгу вселяло оптимизм и уверенность 
в завтрашнем дне. Подразделения бри-
гады нехватки личного состава не ис-
пытывали. В частности, в оргштатную 
структуру соединения вернули упразд-
ненные ранее должности, и офицеры с 
сержантской «сетки» переместились на 
свои положенные рангу места. Также 
восстановили в статусе незаменимых 
специалистов среднего звена, то есть 
прапорщиков, таких как старшины и 
техники подразделений, многолетний 
опыт которых бесценен. 

– Сам ракетный пуск – это лишь 
фрагмент, завершающий эпизод кропот-
ливого труда многих десятков человек, – 
объясняет мне заместитель командира 

бригады Северного флота подполковник 
Хамза Рустамов. – Он включает в себя, 
помимо обучения расчетов, планирова-
ние, разработку технической документа-
ции и боевых документов, графическое 
исполнение замысла учения и решения 
командира, проведение различной сте-
пени сложности регламентных работ и 
подготовку самого изделия – крылатой 
ракеты, обеспечение полевого выхода и 
многое другое

Важнейшая роль на этом этапе от-
водится специалистам техническо-
го дивизиона, которым в тот момент 
командовал подполковник Дмитрий 
Давыскиба. Это наиболее сложное в 
соединении подразделение, и в орга-
низационном отношении, и по зна-
чимости своего предназначения. Его 
специалисты проводят предстартовую 
подготовку, а ее результат напрямую 
влияет на успех боевой стрельбы. Дру-

Зимний период обучения завершился. Отдельная береговая ракетно-артиллерийской бригада (ОБРАБр) Северного 
флота, которой командует полковник Юрий Рязанцев, успешно сдала итоговую проверку комиссии под руководством 
начальника береговых войск СФ полковника Дмитрия Горбатенко. 

Высокие результаты в боевой подготовке – итог кропотливой работы командования и штаба соединения, команди-
ров подразделений всех уровней и, безусловно, каждого военнослужащего бригады. В организации учебного процесса 
учитывался и применялся опыт, полученный ракетчиками в прошлые годы, и в первую очередь навыки, приобретен-
ные личным составом в минувшем 2013 году. Нагрузки, выпавшие на долю личного состава, определялись прежде 
всего подготовкой к крупномасштабному учению сил Северного флота под руководством Главнокомандующего ВМФ. 
Участие в маневрах, проходящих параллельно с совместным оперативно-стратегическим учением Вооруженных сил 
Российской Федерации и Республики Беларусь «Запад-2013», и были основным мероприятием в плане боевой под-
готовки ракетной бригады.
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гими словами, именно от технических 
специалистов во многом зависит, со-
стоится ли стрельба вообще.

До перегрузки изделия с транспортно-
заряжающей машины на пусковую уста-
новку ракетного комплекса ими прово-
дится колоссальный комплекс работ. Само 
получение ракеты со «склада» – процедура 
весьма ответственная, но основная рабо-
та начинается уже дома. Ракета разбира-
ется, как детский конструктор, на мно-
жество частей, после чего специалисты 
дивизиона с использованием контрольно-
измерительной аппаратуры досконально 
и поэтапно проверяют все блоки и схемы, 
начиная с головной части и до конца, и 
собирают ее. Если выявляются неисправ-
ности, их устраняют, бывает, порой со-
вместно с представителями конструктор-
ского бюро и промышленности, но, как 
правило, своими силами. 

Завершающие этапы – прогон гото-
вой ракеты на различных режимах и ее 
совместная проверка с батареей телеу-
правления. И вот теперь стартовые рас-
четы могут приступать к стрельбе.

СТАРТ!
Апогею – флотскому учению – пред-
шествовал продолжительный полевой 
выход. Это мероприятие отнюдь не 
рядовое и далеко не туристская поезд-
ка. Подготовка к нему для каждого из 
военнослужащих соединения сродни 
ожиданию праздника. Все с нетерпени-
ем ждут этого дня и готовятся к нему 
в течение года. Объяснить такое рве-
ние просто. Лагерный сбор – не только 
уход от повседневной рутины. Прежде 
всего здесь происходит множество 
интересных, а для большинства мо-
лодежи новых событий, наполненных 
неизведанными прежде ощущения-
ми. Погрузка на десантные корабли и 
переход морем, марш по бездорожью 
и оборудование полевых лагерей на 
полуострове Рыбачий и острове Киль-
дин (гранитном «линкоре» со своими 
гарнизонами, прикрывающим вход 
в Кольский залив к основным ба-
зам Северного флота), и, естествен-
но, кульминационный момент – сама 
стрельба, поражающая своей мощью 
– мощью оружия, которым, в числе 
других, управляешь и ты.

Здесь каждый день до предела насы-
щен занятиями по всем предметам бое-
вой учебы. Упор, конечно, делается на 
специальную и тактическую подготов-
ку. Но все это увязывается и с военной 
топографией, и технической подготов-

кой, и всеми остальными дисциплина-
ми военного дела. Физические нагрузки 
скрашивают спортивные состязания – 
турниры по футболу и волейболу, при-
кладным видам спорта. 

Именно здесь закрепляются основ-
ные навыки специалистов всех катего-
рий, тех, кто готовит и выполняет боевую 
стрельбу. Как бы то ни было, но в пункте 
постоянной дислокации личный состав 
приобретает незначительный процент 
необходимых знаний – в основном это 
базовая подготовка. А в позиционном 
районе претворяется в жизнь содержа-
ние и смысл лозунга: «Поле – школа бое-
вого мастерства». И очень важно, что в 
этих условиях закаляется воля, крепнет 
дух молодых парней.

– Вы бы видели, какими возмужав-
шими парни возвращаются в гарнизон, 
– не скрывая гордости за подчиненных, 

рассказывает подполковник Санжапов. – 
Все крепенькие, румяненькие, с блеском 
в глазах.

…Наступил долгожданный день. К 
установленному времени все участвую-
щие в стрельбе подразделения заняли 
свои места. Развернувшись на стартовых 
позициях в сотне метров от уреза воды, 
пусковые установки замерли, нацелив 
ракеты в направлении моря.

Проверка работоспособности ракеты и 
станции, которая «поведет» ее к цели, наи-
более важный этап подготовки к стрельбе. 
В итоге станет ясно, могут ли они работать 
вместе, видят ли друг друга, есть ли между 
ними взаимодействие. Запущены энерго-
узлы, в положенное время началась пред-
стартовая подготовка, на пультах, сменяя 
друг друга, загораются и гаснут различные 
лампочки и индикаторы, информируя рас-
четы о готовности агрегатов. 
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Все это длится не слишком долго. До-
клады об исправности всех систем и го-
товности к бою проходят в течение пяти 
минут.

По трансляции понеслись первые ко-
манды – целеуказания от управляющего 
стрельбой. Операторы в считанные се-
кунды ввели полученные данные.

– Дивизион, к бою! Начать линию 
проверки! Азимут… Дальность… Уста-
новить! – началась подготовка к стрель-
бе. Команды сыплются одна за другой.

– Основным способом! Одиночный 
пуск! 

– Антенну на угол первой стартовой 
площадки! – непосвященному трудно 
уследить за выполнением команд и до-
кладах о проделанной работе.

– Режим морской! Высоту полета 
вторую установить!

– Начать совместную проверку.
Контейнер с ракетой приподнялся 

– происходит предстартовая подготов-
ка ракеты. Контейнер поднят на 200 – до 
пуска остались считанные минуты. Реак-
тивная струя маршевого двигателя терза-
ет скальный грунт, крыльчатка двигателя 
раскалилась докрасна, полетели камни.

– До старта 40! Сопровождение руч-
ное! Управляет первая.

– Есть первая.
Отсчет пошел. Палец на кнопке 

«Старт». 
– До старта 15… 10… 5...!
– Старт!
Привычным движением «утоплена» 

кнопка пуска… 
Энергия огромной силы сотрясла 

установку и даже слегка передвинула ее 
на позиции. Ракета с ревом сорвалась с 

места и устремилась к горизонту, к неви-
димой цели. Машина скрылась в клубах 
пламени и дыма. Плюхнулся в море кон-
тейнер стартового двигателя.

– Пошла родная! – выдохнули на ко-
мандном пункте, и снова посыпались до-
клады. 

Для стартовой батареи стрельба уже 
завершилась. Теперь ракету ведут опе-
раторы батареи телеуправления. От их 
мастерства сейчас зависит, достигнет ли 
«изделие» цели.

– В полете 5! В полете 10! 15… 20… 
Дальность 20! Азимут 15-00!

– Дальность 70! Азимут 15-00!
– Наблюдать цель!
– Наблюдаю группу целей!
– Наводить последний!
– Цель!
– Снять старт! Приборы и механиз-

мы в исходное!
Видно, что парни стартовой батареи 

довольны собой. Вполне понятно их на-
строение, ведь стрельба – это полученный 
боевой опыт! Ему предшествовала долгая 
подготовка, многочисленные тренировки и 
учения на боевых постах. В ходе этих заня-
тий действия личного состава были доведе-
ны до автоматизма, и сейчас каждый готов 
к нанесению ракетных ударов по врагу.

Те ощущения и эмоции, которые ис-
пытывают ракетчики, останутся в их па-
мяти навсегда. Естественно, все серьезно 
переживали, ведь изначально никогда не 
известно, каким будет итог. 

Помимо своих целей, которые ра-
кетчики комплексом «Редут» поразили 
с оценкой «отлично», с пусковых устано-
вок в полигоны ушли ракеты-мишени, а 
всего их было семь, для обеспечения бо-
евых стрельб тактических групп боевых 
кораблей СФ. 

В этот раз заместитель командира 
бригады подполковник Рустамов выпол-
нял стрельбу в роли командира дивизио-
на в последний раз. В интересах флота 
его подчиненные выпустили три ракеты-
мишени, задачи по которым выполняли 
и летчики морской авиации СФ, и под-
разделения противовоздушной обороны 
Северного флота.

По итогам летнего периода обучения 
дивизион подполковника Хамзы Руста-
мова завоевал приз командующего Се-
верным флотом «Лучшему береговому 
ракетному дивизиону» и кубок губерна-
тора Мурманской области «Лучшей бе-
реговой части».

Это общий успех, ведь на полевом 
выходе все без исключения действовали 
самоотверженно и не жалели сил, чтобы 
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достичь желаемого результата. Тем не 
менее есть люди, которые, безусловно, 
шли впереди других, подавали пример и 
вдохновляли остальных на выполнение 
задачи с нужным качеством.

В первую очередь подполковник Ру-
стамов назвал командира технического 
дивизиона подполковника Дмитрия Да-
выскибу, который в настоящий момент 
уже назначен на должность заместителя 
командира соединения по вооружению. 
Хамза Сайдиахматович подчеркнул, что 
офицер продемонстрировал глубокие 
технические знания, умение органи-
зовать и руководить подчиненными в 
любых условиях, обеспечивать взаимо-
действие с командирами, довольствую-
щими органами и подразделениями обе-
спечения.

– Было видно, что он всем сердцем 
переживает за подготовку ракет к боево-
му применению, – рассказывает об офи-
цере подполковник Рустамов. – Он сумел 
вдохновить и сплотить офицеров на вы-
полнение поставленной задачи.

ДОБРАЯ ТРАДИЦИЯ
И все же, по признанию командования, 
высокие результаты в боевой подготовке 
появились не из ниоткуда. Очень важен 
настрой тех людей, которые составляют 
костяк воинского коллектива, а это в 
первую очередь – офицеры. Еще пару лет 
назад в войсках и на флоте повсеместно 
царила обстановка неопределенности, 
она не давала полностью переключать 
сознание военнослужащих на полно-
ценное выполнение служебных обязан-
ностей. 

Да и чему удивляться, если молодые, 
полные энергии и сил офицеры годами 
«висели» за штатом или, в лучшем слу-
чае, назначались на сержантские долж-
ности, а денежное довольствие получали 
через суд. Сокращалось и рушилось все 
повсеместно. Многие офицеры, опасаясь 
последствий, не осмеливались самостоя-
тельно принимать решение, и служба 
протекала, как вода в реке с заболочен-
ными берегами. Ведь головы летели по 
малейшему поводу, включая проступки 
подчиненных. Был даже ликвидирован 
институт прапорщиков – тех военнос-
лужащих, которые, находясь на низших 
должностях, представляли собой наи-
более грамотную и подготовленную в 
техническом отношении часть воинских 
подразделений.

Ракетные стрельбы минувшего года, 
которые выполнялись личным составом 
отдельной ракетно-артиллерийской бри-

гады Северного флота в ходе крупномас-
штабного учения сил Северного флота 
под руководством Главнокомандующего 
ВМФ адмирала Чиркова, принесли еще 
одну отличную оценку соединению и бе-
реговым войскам СФ. 

Для ракетчиков отличная стрельба 
уже давно превратилась в добрую тра-
дицию. Добытый вновь успех – это труд 
десятков людей, и частица его принадле-
жит стартовой батарее капитана Кирил-
ла Ямщикова, которая, как и все осталь-
ные, превосходно справилась со своей 
задачей.

– Помимо официальных состязаний, 
таких как конкурсы полевой выучки, 
наши офицеры негласно соревнуются 
между собой, – заместитель команди-
ра отдельной ракетно-артиллерийской 
бригады Северного флота подполков-
ник Хамза Рустамов рассказывает мне о 
командире стартовой батареи капитане 
Ямщикове – офицере, который по праву 

считается одним из лучших командиров 
подразделений в соединении. – Офицер с 
первых дней службы в соединении бук-
вально горел энтузиазмом, как говорят, 
землю под собой рыл. 

Мы с Хамзой Сайдиахматовичем в 
тот момент находились в парке боевой 
техники бригады и наблюдали за тем, как 
командир батареи, о котором шла речь, в 
ходе занятия по специальной подготовке 
проводил с личным составом стартово-
го расчета тренировку на механизмах 
ракетного комплекса. В действиях ракет-
чиков сквозила уверенность, а это как 
нельзя лучше свидетельствовало о се-
рьезной теоретической и практической 
подготовке каждого. Впереди их ожидала 
сдача курсовой задачи.

Процесс обучения коснулся каж-
дого присутствовавшего на занятии. 
Механик-водитель выгнал из бокса мно-
готонную неуклюжую махину пусковой 
установки, номера расчетов последова-

Кстати, ни один флот таким количеством ракет, выпущенных частями берего-
вых ракетно-артиллерийских войск СФ, похвалиться не может. Статистика нагляд-
но представлена на фюзеляже «талисмана» бригады – крылатой ракеты комплекса 
«Сопка», воздвигнутой на постаменте на плацу соединения. Счет их давно перева-
лил за сотню и вплотную приблизился к тринадцати десяткам. Правда, обусловлено 
это еще и тем, что подразделения бригады неоднократно привлекались к решению 
задач ввода в строй зенитных комплексов кораблей российского ВМФ.

На счету ракетчиков испытания систем ПВО «Петра Великого», «Адмирала Ча-
баненко», «Маршала Устинова» и многих других кораблей. В ходе подобных испыта-
ний требуется профессионализм не меньший, чем при стрельбе по своей мишени. 
Ракета в этом случае используется как реальное средство поражения боевого кора-
бля. Ее характеристики соответствуют практически всем параметрам противоко-
рабельной ракеты вероятного противника. Она работает практически по кораблю, 
естественно, с известными мерами предосторожности и поправками. Малейшая 
ошибка в подготовке может привести к трагедии. 

На огромной скорости, обладая такой массой, крылатая ракета даже без боевой 
части способна уничтожить корабль или, по крайней мере, превратить его в груду 
металла. Поэтому стрельба предполагает определенные условности, продиктован-
ные соображениями безопасности.

Немаловажное значение такие испытания имеют и в отношении морально-
психологической подготовки моряков корабля. Экипаж здесь может оценить воз-
можности своего оружия, увидеть, на что способен испытуемый комплекс. А это 
придает им уверенность в нем, своих навыках и способностях, формирует готов-
ность к бою, отражению атаки.
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тельно запустили приборы, механиз-
мы, генератор, питающий установку и 
радиолокационную станцию, открыли 
контейнер.

Важную роль на занятии выполня-
ет старший электрик-оператор матрос 
Руслан Лысенко. Он включает имита-
тор цели, производит поиск, после этого 
контейнер наводится в условную цель 
и… электронный пуск. 

 А сама стрельба? Ну что: ракету за-
рядили, проверили, выехали на пози-
цию... Команда, техник «кнопку» нажал, 
и… ракета ушла, легла на траекторию. 
Цель поражена. «Ура! Победа!» Стрельба 
закончилась, задача выполнена.

Так что главное – научить людей. А 
в батарее капитана Ямщикова только 
один контрактник. Все остальные парни 
служат по призыву, но Кирилл Олегович 
искренне убежден, что обучить можно 
любого человека. Подтверждением его 
слов являются высокие результаты под-
чиненных в боевой подготовке. 

Офицерская жилка, внутренний 
стержень, осознание понятия воин-
ской чести и врожденная порядоч-
ность помогают в службе. Комбат лю-
бит свою специальность, стремится 
расти в профессиональном отноше-
нии. Много и скрупулезно работает с 
подчиненными лично. Люди его пони-
мают и верят ему.

И важную роль здесь играет атмос-
фера, царящая в коллективе. Здесь це-
нятся лучшие человеческие качества. 
Люди стремятся к самосовершенствова-
нию и всегда готовы прийти на выручку 
сослуживцу, соседу, товарищу. 

Следует признать, что ситуация се-
рьезно изменилась, и нельзя не заме-
тить, что служба в соединении привле-
кательна для контрактников. Помимо 
неплохого заработка, здесь благоприят-
ная социальная сфера. Не стоит вопрос 
с жильем – кадровый состав проживает 
не только в поселке Оленья-Губа. Со-
всем недалеко расположены крупные 
по меркам Заполярья Снежногорск и 
Полярный. По заверению командова-
ния, члены семей обеспечены работой, 
дети ходят в школы, а малыши устрое-
ны в детские сады. Муниципальные 
власти, командование Кольской фло-
тилии разнородных сил сотрудничают 
с ракетчиками и всегда готовы оказать 
помощь.

Ракетчики верны традициям, за-
ложенным еще в те времена, когда их 
подразделения стояли на Рыбачьем и 
Кильдине. Жизнь на краю земли учила 
многому. Каждый знал, что здесь все 
зависит прежде всего от себя самого. И 
кроме как на стоящего рядом товари-
ща положиться больше не на кого. Здесь 
формировалось особое мышление, и его 

стереотипы сохраняются до сих пор. 
Они въелись в сознание и передаются 
из поколения в поколение ракетчиков. 
На этих традициях держится крепкий, 
дружный коллектив.

– У нас есть приказ, и мы в любом 
случае его выполним, – заверяет заме-
ститель командира бригады подпол-
ковник Рустамов.

Подтверждением его слов служат 
результаты прошлого года и итог 
нынешней проверки вышестоящего 
командования, которые показывают 
– ракетчики способны решать задачи 
по прямому предназначению с высоким 
качеством. 

Один из этапов боевой учебы по-
зади, но помимо повседневных забот 
личный состав соединения пребы-
вает в ожидании перевооружения, 
в рамках государственной програм-
мы, на новые комплексы. Под новые 
установки уже создаются учебно-
тренировочные комплексы, чтобы 
готовить специалистов ракетных 
специальностей непосредственно на 
базе бригады. Так что новые успехи 
и достижения ракетчиков Северного 
флота лишь дело времени.

Владимир ЛЕВЧУК

Фото Юлии НОВОЖИЛОВОЙ
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ВОЕННАЯ ИНСПЕКЦИЯ МО
ПРИНИМАЕТ ЭКЗАМЕН У «ЧЕРНЫХ БЕРЕТОВ»

Основное внимание прове-
ряющие из Москвы сосре-
доточили на инспектирова-
нии соединения постоянной 

готовности, 155-й отдельной бригады 
морской пехоты ТОФ, в целях определе-
ния способности выполнить задачи по 
своему предназначению.

 В учебном центре «Бамбурово» офи-
церы 155-й отдельной бригады морской 
пехоты ТОФ сдавали инспекторам зачет 
по управлению боевой машиной пехоты. 
Упражнения те же, что в обычной автош-
коле – «Змейка», заезд в гараж, эстакада. 
Разница в том, что управлять офицерам 
приходилось и многотонным грузови-
ком «Урал».

«Основные препятствия, которые 
можно выделить по сложности – это 
преодоление противотанкового рва и ко-
лейного моста, которые требуют от каж-
дого предельного внимания. Потому что 
преодоление этих препятствий связаны с 
большим риском. Падение боевой маши-
ны с колейного моста – не самое приятное 
для обучаемого», – рассказывает началь-
ник отделения боевой подготовки 155-й 
ОБрМП майор Дмитрий Атрахимович.

Кроме того, все военнослужащие сда-
вали нормативы по стрельбе. И матросы, 
и офицеры по очереди на огневом рубе-
же поражали мишени из автомата.

Ильдус ГИЛЯЗУТДИНОВ

Фото автора

В 155-й отдельной бригаде морской 
пехоты на должность заместите-
ля командира бригады по работе 

с личным составом назначена капитан 
Алия Козина. 

Алия Георгиевна – уроженка Примо-
рья. Окончила Уссурийский педагогиче-
ский институт. В Вооруженных силах РФ 
с 2003 года. Проходила службу на Тихоо-
кеанском флоте на должности психолога. 
С момента назначения на должность со-
вершила прыжок с парашютом. Капитан 
Алия Козина высаживалась в составе 
морского тактического десанта вместе с 
десантно-штурмовым батальоном.

Хорошо водит автомобиль. Осваива-
ет боевую технику, стоящую на вооруже-
нии морской пехоты.

Ильдус ГИЛЯЗУТДИНОВ

Фото автора

(Единственная женщина-военнослужащая, 

назначенная на должность

в часть постоянной готовности.)

НОВЫЕ НАЗНАЧЕНИЯ
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ЖЕЛАНИЕ ПОБЕДИТЬ
В последние годы в мире растет популярность зимнего плавания, или, как его теперь называют, аквайс-спорта. В 
этом году на чемпионат мира в Рованиеми – административный центр самой северной финской провинции Лаплан-
дии – съехались 1200 человек. Многие из них пришли из большого спорта. Среди аквайс-спортсменов есть участники 
Олимпийских игр и чемпионатов мира по плаванию. 

Свою победу здесь капитан второго ранга запаса Виталий Поборчий посвятил внуку Андрею, появившемуся на 
свет 18 марта, в день воссоединения Крыма с Россией.

Три золотых медали на заплывах 
в проруби Семеновского озера 
в Мурманске в рамках Празд-
ника Севера стали для Виталия 

Владимировича лишь удачным началом 
сезона. Отправившись в конце марта на 
чемпионат мира по зимнему плаванию в 
финский Рованиеми, он в очередной раз 

доказал: если за дело берется Поборчий, 
остальным в его категории «золото» не 
светит. Два первых места на дистанциях 
25 и 50 метров вольным стилем и «сере-
бро» в эстафете – таков его результат.

– После того как я четырежды подни-
мался на верхнюю ступеньку пьедестала 
и был серебряным призером в брасе на 

чемпионате мира в 2010 году, проходив-
шем на озере Блед в Словении, я три года 
даже не заходил в бассейн, пропустил 
чемпионат мира 2012 года в Юрмале, 
– рассказал чемпион. – Не мог себя за-
ставить тренироваться. За это время 
построил дом, много занимался профес-
сиональной, общественной деятельно-
стью, будучи заместителем председателя 
Мурманского регионального отделения 
Общероссийского движения поддержки 
флота. Это полностью меня захватило. А 
тут еще травму получил… 

Постоянный участник традицион-
ных массовых спортивных состязаний 
«Мурманская миля», он трижды по-
беждал в них, в четвертый раз стал тре-
тьим. На соревнованиях трех последних 
лет выступал в роли главного судьи, а 
в конце 2013 года почувствовал в себе 
силы вновь покорить верхнюю ступень 
пьедестала, и начал готовиться к сорев-
нованиям.

– Почему вы решили вернуться? – 
спрашиваю чемпиона.

– Появилось желание. Я придержи-
ваюсь такой точки зрения: не надо себя 
ломать – результата не добьешься. Когда 
был моложе, не понимал, как спортсме-
ны после соревнований позволяют себе 
заплыть жиром? Теперь знаю: не может 
человек постоянно держаться на пике 
формы. Когда готовлюсь к соревновани-
ям, всегда стремлюсь быть первым. Же-
лание победить должно вызреть внутри 
тебя. Есть оно – сделаешь все, от тебя за-
висящее, и даже больше. Если нет – надо 
заканчивать.

– Молодежь показывает очень высо-
кие результаты, – делится наблюдения-
ми спортсмен. И с улыбкой вспоминает 
свое спортивное детство. – Помню, мы 
приехали на соревнования в бассейн, в 
котором сломалась система подогрева, 
и прыгнули в воду температурой плюс 
19 градусов. И, ужаленные этим «холо-
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дом», чуть не повыскакивали обратно! 
А теперь для сравнения: вода в реке Ке-
мийоки в Рованиеми, где проходил ны-
нешний чемпионат мира, была нулевой 
температуры.

В бассейн Виталика привела бабуш-
ка. Было это в городе Макеевка Донецкой 
области, где в шахтерской семье родился 
наш герой. 

– Отец мой шахтер, забойщик, 
как раз один из тех, кто «давал стране 
угля». Мама тоже работала на шахте – 
нормировщиком. В детстве мы дума-
ли, что весь мир так устроен: посере-
дине шахта, и вокруг нее все живут. В 
бассейн ходили все соседские пацаны. 
Покупали абонемент. Моего лучшего 
друга первым отобрали в секцию, и 
он стал заниматься ежедневно и бес-
платно. Конечно, всем хотелось ходить 
бесплатно. Дети шахтеров знали, каким 
трудом добываются деньги. В конце 
концов взяли и меня. Было много со-
ревнований, побед. Школу я окончил 
кандидатом в мастера спорта по плава-
нию. В 1976 году стал показывать очень 
хорошие результаты, но на пике фор-
мы получил травму руки. Она и сейчас 
сказывается.

Вопреки совету тренера в физкуль-
турный институт Виталий не пошел. 
Он представлял себя либо военным, 
либо инженером. Учился хорошо, по-
этому проблем при поступлении не 

было. Выбрал Высшее военно-морское 
училище им. М. В. Фрунзе в Ленингра-
де. В 1978 году на соревнованиях вы-
полнил норматив мастера спорта по 
морскому многоборью. Занимался и 
гребно-парусным спортом, и водным 
поло. Словом, держал себя в форме. 
Когда в 1988 году проходил подготовку 
на Высших специальных офицерских 
классах ВМФ, установил рекорд классов 
по плаванию. Стометровку проплыл за 
минуту.

Первые попытки моржевания Вита-
лий Поборчий предпринял в Севасто-
поле в 1988 – 1989 годах, когда в составе 
экипажа малого противолодочного ко-
рабля МПК-113 участвовал в его ходо-
вых испытаниях на Черноморском фло-
те. Начинал купальный сезон 12 апреля 
и заканчивал 7 ноября при температуре 
воды около восьми градусов.

Позже, в 1994 году, после перевода 
в Мурманск семья Поборчих получила 
квартиру у Семеновского озера. 

– Однажды осенним днем шли с то-
варищем мимо озера, моросил дождь, 
мы промокли. И вдруг я говорю: «Мы 
с тобой все равно уже мокрые, давай 
окунемся!» Он отказался, а я решился. 
А когда вышел из воды, ощутил такой 
прилив энергии, такой эмоциональный 
подъем! Это чувство эйфории, бодро-
сти ни с чем не сравнимо. Видимо, тог-
да я и сделал выбор. Потом стал ходить 

на озеро каждый день, а иногда и два 
раза в день в любое время года. Перед 
Праздником Севера в 2000 году Миха-
ил Иванович Беседин, который многим 
«моржам» дал путевку в жизнь, предло-
жил мне тренироваться в бассейне. Так 
я начал потихоньку восстанавливать 
физическую форму, стал показывать 
хорошие результаты. На третьем своем 
Празднике Севера на дистанции 25 ме-
тров я уже победил.

Сейчас Виталий Поборчий всерьез 
задумывается о тренерской работе. Для 
начала он хотел бы создать группу по 
интересам из числа родственников и 
друзей. И с трудом скрывает волнение 
и нетерпение, когда говорит о старшей 
внучке и своей мечте приобщить ее к 
плаванию.

– Тут главное не навредить, не сло-
мать, не нарушить внутреннее равнове-
сие. Она сама должна выбрать этот путь. 
Я видел людей, которых родители слома-
ли: «Давай, вперед, ты должен умереть, 
но не сдаться!» На Семеновском озере 
на Празднике Севера она болела за меня. 
Пока я плыл, ведущий рассказывал обо 
мне. Я не слышал, что именно он гово-
рил, но моя внучка мне потом сказала: 
«Капитан, ты чемпион всего мира!» Зна-
ете, это дорогого стоит.

Виктория ЛИПИНСКАЯ

Фото Лев Федосеев и из архива Поборчива
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Морские пехотинцы за 
время службы участвуют 
во многих парадах в со-
ставе своих подразделе-

ний и частей в местах дислокации. Но 
некоторые из них удостаиваются чести 
участвовать в составе главного парада 
страны на Красной площади в городе 
Москве. Этот, особенно первый парад, 
запомнится каждому участнику на всю 
жизнь. За время службы участвовал во 
многих парадах, но первый парад и пер-

вая встреча с Красной площадью, 7 ноя-
бря 1952 года, когда на трибуне Мавзо-
лея стоял И. В. Сталин, а наше Киевское 
суворовское военное училище за успехи 
в учебе и дисциплине было удостоено 
чести участвовать в параде на Красной 
площади, оставил неизгладимое впе-
чатление. Прошло уже много лет, но 
тот первый парад забыть не могу, как и 
мои товарищи, с которыми тогда шел в 
одной парадной коробке. Со многими 
ныне поддерживаю тесную связь, и при 

встречах всегда делимся воспомина-
ниями о том первом параде на Красной 
площади.

 Красная площадь – исторически важ-
ная, самая известная визитная карточка 
города-героя Москвы, столицы Россий-
ской Федерации. От нулевого километра 
у Вознесенских ворот, что в нескольких 
метрах от Красной площади, начинает-
ся отсчет расстояний до любого города 
или населенного пункта нашей необъ-
ятной страны – России. Сама Красная 
площадь примыкает с северо-востока 
к стене Московского Кремля. Сейчас ее 
размеры – в длину 330 метров и в шири-
ну 70 метров. Красная площадь является 
одним из главных туристических мест, с 
которым прежде всего начинают знако-
миться все туристы, попадая в столицу 
России. Самая большая площадь страны 
по занимаемой территории находится в 
центре радиально-кольцевой планиров-
ки города между Московским Кремлем 
(к западу) и Китай-городом (на востоке). 
От площади к берегу Москвы-реки ведет 
покатый Васильевский спуск. 

Впервые название Красная площадь 
стало упоминаться в различных старин-
ных писаниях начала ХVI столетия, а 
до этого периода ее называли по имени 

ПО КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ 
С ОРКЕСТРОМ
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находящейся там церкви – Троицкой. В 
народе же бытовало название площадь 
Торг или площадь Пожар из-за посто-
янной торговли на ней и очень частых 
пожарах, которые нещадно уничтожали 
все деревянные постройки того времени, 
плотно ютившиеся вокруг Кремля. Зача-
стую пожары устраивались грабителями 
и ворами специально, чтобы во время 
их тушения поживиться ценностями 
хозяев этих жилищ. Особенно большой 
пожар случился в 1493 году, в результате 
него образовалось пространство, кото-
рое в течение определенного времени 
даже не застраивали, но постепенно оди-
ночные каменные постройки все-таки 
были возведены для ведения торговли. 
В 1508 – 1516 годах вдоль кремлевских 
стен вырыли ров шириной 36 метров и 
глубиной 10 – 12 метров, который запол-
нили водой из реки Неглинной. Этот ров 
получил название по имени архитектора 
Алевиза Фрязина – «Алевизов ров». Че-
рез него перекинули несколько мостов 
для прохода в Кремль.

Во многих официальных документах 
название Красная площадь появилось 
практически одновременно, что свиде-
тельствует о присвоении этого названия 
по указу самого царя Александра Михай-
ловича.Красная на древнерусском языке 
означает красивая.

В начале ХVI века площадь значи-
тельно разрослась. По ее краям возвели 
красивые каменные постройки, и торг 
здесь резко пошел в гору. В середине 
ХVI века вокруг площади было постро-
ено множество богато украшенных, в 
основном торговых зданий, и различ-
ных, связанных с торговлей складов и 
других застроек. В южной части площа-
ди в 1555 – 1556 годах вместо нескольких 
старых церквей был построен большой 
Покровский собор, представляющий 
собой комплекс из девяти отдельных 
церквей, поставленных на одном общем 
основании, который стали именовать 
храмом Василия Блаженного. В отличие 
от церкви Вознесения в Коломенском 
(район Москвы), своим силуэтом напо-
минающей подмосковную ель, купола 
собора Василия Блаженного напомина-
ют сосновые шишки.

Для торжественных церемоний и 
громогласного оглашения царских ука-
зов на наиболее высокой точке Красной 
площади было сооружено Лобное место, 
с которого читали царские указы. Сначала 
Лобное место было сделано из дерева, на 
бревенчатых помостах которого иногда 
совершались казни, но в 1597 – 1598 годах 

деревянный помост заменили каменным. 
На самой площади в то время находи-
лись пушечные раскаты (площадки для 
установки орудий). На раскате у Лобного 
места, самом видном, чтобы подчеркнуть 
его значимость, на бревенчатом настиле 
установили Царь-пушку (бомбарду) – па-
мятник русской артиллерии и литейного 
искусства, отлитую из бронзы в 1586 году 
на Пушечном дворе русским мастером 
Андреем Чоховым. Калибр пушки – 890 
миллиметров, вес – 39,31 тонны, длина 
ствола – 5,34 метра. В 1812 году в пожа-
ре лафет ее сгорел, и пушку переместили 
в Московский Кремль, сначала к зданию 
Арсенала, затем в связи с постройкой 
Кремлевского дворца на Ивановскую 
площадь, к собору Двенадцати апостолов, 
где она сейчас и находится.

Красная площадь фактически со-
стояла из трех самостоятельных частей, 
отделенных друг от друга мощением 
улиц – Никольской, Ильинки и Варвар-
ки, идущих от главных ворот Кремля. У 

стен Кремля торговали калачами, пи-
рожками и квасом, у Казанского собо-
ра чинили посуду, а у моста через ров к 
Спасским воротам торговали книжни-
ки и гребенщики. Со временем Красная 
площадь стала не только торговым цен-
тром Москвы, но и самым многолюд-
ным местом города. 

Спасская башня (ранее Фроловская), 
выходящая на Красную площадь, главная 
из двадцати башен Московского Кремля. 
В башне расположены главные ворота 
Кремля – Спасские, которые стали слу-
жить для торжественного выхода цар-
ствующих особ и высшего духовенства. 
В шатре башни установлены знамени-
тые часы – куранты, которые строились 
в период правления Ивана III. Сама баш-
ня была сооружена в 1491 году архитек-
тором Пьеро Антонио Солари (из города 
Милана). Первоначальное наименова-
ние башни – Фроловская – происходит 
от церкви Фрола и Лавра на Мясниц-
кой улице, куда вела дорога из Кремля. 
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В 1658 году по царскому указу Алексея 
Михайловича Фроловские ворота были 
переименованы в Спасские в честь ико-
ны Спаса Смоленского, написанной над 
воротами со стороны Красной площади 
и в честь иконы Спаса Нерукотворного, 
находящейся над воротами со стороны 
Кремля. За ними это название унаследо-
вала и вся башня. 

В ХVII столетии на пересечении с 
Никольской улицей был построен собор 
Казанской Божией Матери, а на северной 
стороне были перестроены Воскресен-
ские ворота Китай-города.

В начале ХVIII века на Красной пло-
щади была построена «Комедийная хра-
мина» – самый первый в истории России 
общедоступный театр. В 1755 году от-
крылся Московский университет, ко-
торый расположился в здании Главной 
аптеки, построенной на площади при 
Петре I (ныне Исторический музей).

В 1818 году перед торговыми рядами 
в честь освободителей города во време-
на смуты и событий 1612 года за счет 
добровольных пожертвований граждан 
скульптором Иваном Петровичем Мар-
тосом в Москве был поставлен первый 
скульптурный памятник Козьме Мини-
ну и князю Дмитрию Михайловичу По-
жарскому, которые в 1611 году призыва-
ли нижегородцев собрать и экипировать 
народное ополчение, а затем возглавили 
освободительное движение. Монумент в 
честь народных героев был изготовлен в 
Санкт-Петербурге и по воде перевезен в 
Москву. Надпись на памятнике и ныне 
гласит «ГРАЖДАНИНУ МИНИНУ И 
КНЯЗЮ ПОЖАРСКОМУ Благодарная 
РОССiЯ. Лета 1818». Известный русский 
историк Н.  Карамзин по этому поводу 
написал: «История назвала Минина и По-
жарского спасителями Отечества: отда-
дим справедливость их усердию не менее 
и гражданам, которые в сие решительное 
время действовали с удивительным еди-
нодушием». Этот первый в городе скуль-
птурный монумент, увековечивающий 
подвиг всего русского народа в борьбе за 
независимость Отечества, был постав-
лен на наиболее высокую точку Красной 
площади – Лобное место.

Можно с уверенностью отметить, что 
после возведения зданий Исторического 
музея, Верхних и Средних торговых ря-
дов площадь приобрела свой нынешний 
архитектурный облик. 

В 1804 году покрытие площади вме-
сто бревенчатого настила было замоще-
но булыжником. В 1892 году на Красной 
площади установили электрические фо-
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нари. В 1909 году через площадь пусти-
ли трамвай. Рельсы были сняты лишь в 
1930 году. 

Осенью 1917 года у кремлевской 
стены возникли первые захоронения. В 
1924 году был построен первый деревян-
ный Мавзолей В. И. Ленина (проект А. 
В. Щусева), но в нынешнем виде он воз-
веден К. С. Мельниковым и коллективом 
авторов в 1929 – 1930 годах, и в это же 
время была проведена реконструкция 
всей площади, в ходе которой памятник 
Минину и Пожарскому был перенесен 
к собору Василия Блаженного, а рядом 
с Мавзолеем у Кремлевской стены был 
создан почетный некрополь – памятник 
истории, где стали хоронить в основном 
политических и военных деятелей Совет-
ского государства. Но в 1920 – 1930 годах 
там хоронили и выдающихся иностран-
ных коммунистов. В 1973 году некрополь 
реконструировали, трибуны стали гра-
нитными. В 1974 году булыжник заме-
нили брусчаткой, которую выкладывали 
лучшие мостовщики страны, под камень 
было положено бетонное основание.

По самой Красной площади вплоть 
до 1974 года было разрешено автомо-
бильное движение. Ветераны помнят, 
как еще в середине прошлого века еже-
дневно в конце каждого дня за несколько 
минут до 24 часов по всем радиостанци-
ям страны включалось «дыхание» Крас-
ной площади, где отчетливо можно было 
слышать гул людских масс и гудки про-
ходящих через нее автомашин, а затем 
перезвон и бой кремлевских курантов. 

С 1974 года движение автотранспорта 
было запрещено, а с 2001 года запрещена 
и езда на велосипедах. 

В 1990-е годы были восстановлены 
Воскресенские ворота и Казанский со-
бор.

В прошлом веке площадь в основном 
утратила свое торговое назначение.

Именно при Советской власти 
Красная площадь стала своеобразным 
символом государства. На ней про-
ходили митинги и парады, главный из 
которых – Парад Победы. В 1941 году 
прямо с парада на Красной площади 
бойцы уходили на фронт, там же по-
сле окончания Великой Отечественной 
войны прошел первый Парад Победы, 
во время которого к стенам Кремля 
были брошены знамена поверженных 
фашистских армий. С тех пор Парад 
Победы неизменно проводится 9 мая – 
в День Победы.

В наше время ежегодно зимой перед 
ГУМом прямо на Красной площади за-
ливают каток, который принимает до 5000 
москвичей в день и является визитной 
карточкой зимней, новогодней Москвы. 
Кроме того, летом и осенью на Красной 
площади проводится церемониальный 
развод конных и пеших караулов в испол-
нении гвардейцев Президентского полка, 
красочные и зрелищные воинские церемо-
ниалы, многие торжественные мероприя-
тия и концерты. Красная площадь наравне 
с Кремлем является символом Москвы и 
России и известна далеко за ее пределами. 

Красная площадь это история про-
шлого и современной России, она живет 
со страной, являясь ее сердцем. Проходя 
парадным маршем по Красной площади, 
каждый участник парада, чеканя шаг, не-
вольно становится участником событий 
этого выдающегося исторического места. 

Владимир ЮХИМЧУК
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Двадцать второго марта на тер-
ритории яхт-клуба Центра 
морской и физической подго-
товки Черноморского флота 

прошло торжественное открытие сорев-
нований по парусному спорту. Их офи-
циальное название – «Первая российская 
парусная регата», посвященная присоеди-
нению Крыма и Севастополя к России. 

Собственно сама регата началась 21 
марта, но ее торжественное открытие 
с участием высоких должностных лиц 
флота, города и Парусной федерации Се-
вастополя (ПФС) прошло в субботний 
день 22 марта. 

…Флаги Российской Федерации, Ан-
дреевские флаги, флаги расцвечивания и 
Парусной федерации Севастополя, а так-
же военный оркестр отдельной бригады 
морской пехоты ЧФ придавали особую 
торжественность событию. 

В церемонии открытия соревно-
ваний и торжественном подъеме фла-
гов приняли участие заместитель ко-

мандующего Черноморским флотом 
по работе с личным составом контр-
адмирал Юрий Ореховский, помощник 
командующего ЧФ по физподготовке 
капитан второго ранга Олег Хоменко, 
исполняющий обязанности председа-
теля Севастопольской городской госу-
дарственной администрации Дмитрий 
Белик, начальник Центра морской и 
физической подготовки ЧФ капитан 
первого ранга запаса Олег Череватый, 
первый вице-президент Парусной фе-
дерации Севастополя Владимир Гли-
няник, начальник яхт-клуба центра 
морской и физической подготовки 
Черноморского флота вице-президент 
Парусной федерации Севастополя ка-
питан второго ранга запаса Олег Ве-
чирко, командор яхт-клуба «Казачья 
бухта» полковник запаса Алексей Ки-
риченко, вице-президент Парусной 
федерации Севастополя, курирующий 
детско-юношеский спорт Валерий Ла-
дыка и другие. 

В своих выступлениях контр-
адмирал Юрий Ореховский и Дмитрий 
Белик поздравили всех со знаменатель-
ным событием в жизни флота и города, 
которые вот уже два века идут рука об 
руку, и поблагодарили организаторов 
первых в этом году парусных соревнова-
ний. Прежде всего Парусную федерацию 
Севастополя и флотский яхт-клуб, на 
базе которого прошли парусные гонки. 

– Парусный спорт всегда был в по-
чете у моряков-черноморцев, – отметил 
контр-адмирал Юрий Ореховский, – его 
развитию особенно теперь, когда Сева-
стополь и Крым стали российскими, будет 
всячески содействовать Черноморский 
флот, имеющий богатые спортивные тра-
диции и хорошие перспективы развития. 
Черноморский флот Российской Федера-
ции сделает все от него зависящее, что-
бы подобные соревнования проходили в 
Севастополе как можно чаще. Здесь ждут 
россиян, мы уверены, что подобные со-
ревнования будут проходить регулярно, 
а материально-техническая база расши-
рится и укрепится. 

Первый вице-президент ПФС Влади-
мир Глиняник убежден в хороших пер-
спективах парусного спорта в Севасто-
поле. Об этом он заявил журналистам в 
день открытия первой российской дет-
ской парусной регаты.

«Уверен, город расцветет, парусный 
спорт получит второе дыхание. С той 
мощью и силой, которая есть в России, 
мы сможем пополнить наши детско-
юношеские классы яхт и прежде всего 
«Оптимист» и «Кадет». У нас появятся 
новые крейсерские яхты. К нам приедут 
спортсмены со всей России, других стран. У 
нас прекрасные бухты и хорошие условия 
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для проведения соревнований. Именно 
для этого мы работаем и открыли сегодня 
первую парусную регату, невзирая ни на 
финансовые проблемы, ни на организаци-
онные трудности, которые возникают на 
первых порах», – отметил Глиняник.

 После торжественного открытия со-
ревнований и подъема флага РФ и ПФС 
контр-адмирал Юрий Ореховский, Дми-
трий Белик, капитан второго ранга Олег 
Хоменко, капитан первого ранга запаса 
Олег Череватый и Владимир Глиняник 
высадили саженцы деревьев в честь пер-
вой российской парусной регаты, посвя-
щенной воссоединению Крыма и Сева-
стополя с Россией. 

Ну а спортсмены начали спускать на 
воду свои яхты. Вскоре бухта зацвела от 
парусов детско-юношеских яхт. Отмечу, 
что это первые соревнования 2014 года. 
Календарный график года обычно от-
крывался Южной регатой, но она не со-
стоялась. Под вопросом теперь и весь ка-
лендарный план ПФС, поскольку он был 
согласован и сопряжен с Парусной феде-
рацией Украины, а Севастополь теперь 
стал российским, и надо выстраивать 
отношения прежде всего с Парусной 
федерацией России. Впрочем, президент 
Парусной федерацией России Георгий 
Шайдуко был в Севастополе не раз, хо-
рошо знает спортивно-парусную базу 
города и ЧФ и был участником открытия 
международной парусной регаты «Мор-
ской корпус – города-герои-2011», кото-
рую организовал и провел на высшем 
уровне президент «Русского Морского 
корпуса» Сергей Юркевич. Это была бле-
стящая регата, которая завершилась не-
забываемым парадом крейсерских яхт 
вдоль строя боевых кораблей Черномор-
ского флота. По уровню организации и 
героико-патриотического воспитания 
молодежи, качеству судейства, протя-
женности маршрута и представитель-
ности она остается непревзойденной за 
последние двадцать лет. И будет здоро-
во, если президент «Русского Морского 
корпуса» Сергей Юркевич возьмется за 
организацию новых подобных регат на 
акватории Черного моря.

О целях и задачах нынешних сорев-
нований сообщил их главный судья –  
председатель гоночного комитета флот-
ский тренер Андрей Тараненко. 

– Соревнования проводятся с целью 
популяризации и развития парусного 
спорта на Черноморском флоте РФ и в 
городе-герое Севастополе, роста спор-
тивных результатов спортсменов, – от-
метил Андрей Тараненко, – для выявле-

ния сильнейших спортсменов, которые 
со временем могут быть включены в 
сборную РФ.

Соревнования проходили с 21 по 23 
марта на внутреннем рейде Севастополя. 
Награждение победителей состоялось в 
воскресенье после того, как завершились 
восемь гонок за три дня. 

 В классе «Оптимист» у мальчиков 
победил Егор Самарин из яхт-клуба 
«Аврора» (тренер Наталья Ажгирей). У 
девочек – Мария Федорова. В младшей 
группе первое место завоевала Марина 
Петрова. Обе – воспитанницы флотско-
го тренера Елены Кравчук. В классе «Ка-
дет» первое место у экипажа в составе 
Дениса Осляка и Данилы Райчук (тренер 
Наталья Ажгирей). В классе «Ультра» по-
бедили воспитанник флотского тренера 
Андрея Тараненко Роман Власов и Ни-
колай Петрашов из Севастопольской 
ШВСМ. В классе «Лейзер 4,7» победил 
Михаил Юрченко. В классе яхт 470 вос-
питанники флотского яхт-клуба Виктор 
Черноусенко и Вячеслав Маценко – до-
вольно известные российские спортсме-
ны. В RS-X у мужчин победил Владислав 
Бурмистренко из Донецкой ШВСМ. Се-

ребро у севастопольского мастера спорта 
Александра Забиякина. У женщин побе-
дила мастер спорта Ольга Горбатых из 
ШВСМ Севастополя. В парусной доске 
свободного класса первое место завоевал 
Алексей Аристархов из флотского яхт-
клуба, воспитанник флотского тренера 
Михаила Бондаря. 

Для детей был сделан сладкий стол. По-
бедители и призеры соревнований были 
награждены российскими дипломами.

И последнее, весьма важное. Парус-
ная федерация Украины, как сообщил 
мне Эдуард Юрченко, отказалась от про-
ведения запланированных соревнований 
в Севастополе, Одессе, Запорожье по при-
чине российского статуса Севастополя и 
отсутствия финансирования. Но соревно-
вания в Севастополе проходить будут. И в 
частности, российские соревнования «Ку-
бок содружества-2014» в классе «Финн» и 
ряд других соревнований. 

Ближайшее – первенство и чемпио-
нат города, которые спланированы на 
конец апреля – начало мая.

Владимир ПАСЯКИН

Фото автора
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ГЕОРГИЙ
ПОБЕДОНОСЕЦ

«Кто-нибудь потом вглядится в наши судьбы, в наши лица,
В ту военную страницу, что уходит за кормой...»

Чем ближе май, тем громче 
звучит во мне Дыхание Про-
шлого, да так, что холод про-
низывает. И не просто холод, 

а перевитый странной болью. Болью 
за своих дедов и прадедов, за всех, кто 
не вернулся с той страшной войны. И 
словно призраки, встают события, давно 
ушедшие. А иногда судьба преподносит 
неожиданные подарки в виде встреч с ре-
альными участниками тех событий. Тогда 
беру фотоаппарат и записную книжку, 
чтобы сквозь Настоящее запечатлеть 
Прошлое.

Окладистая белоснежная борода, осо-
бая стать ветеранской отменной выправ-
ки. Первого мая ему исполнится 90 лет. 
Но энергии, которой он буквально при-
тягивает окружающих, позавидовал бы 
и тридцатилетний. Георгий Артемьевич 
Широков. Участник обороны, прорыва 
и снятия блокады Ленинграда, бывший 
краснофлотец, наводчик орудия 101-й 
морской железнодорожной артиллерий-
ской бригады Балтийского флота. Нака-
нуне дня его рождения я приехала в са-
наторий, где он был на отдыхе. Там же и 
состоялся этот разговор. 

«Я крестьянин, в Вятской губернии 
родился и вырос. Рожден 1 мая 1924 года, 
а 7 мая мои, Георгия, именины, так что 
можете меня называть Георгием Побе-
доносцем (смеется). Мой отец был зем-
лепашцем, и дед тоже, да и я потрудить-
ся успел: и пахал, и сеял. Детей в деревне 
приучали с трех-четырех лет по хозяйству 
помогать, а уж в шесть лет учили жать 
серпом. Вот видите на левой руке шрамы 
– это с тех времен осталось, когда серпом 
себе по пальчикам прошелся... В четыре 
утра на сенокос вставали – а как же иначе! 
(Наизусть читает строфы А. Некрасова: 
«В полном разгаре страда деревенская...»). 
Вот так я и трудился вплоть до лета 1942 
года, пока не призвали в армию вслед за 
тремя братьями и младшей сестрой. Так 
что к пушке я попал прямо от сохи».
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Большая семья коренных крестьян 
Широковых жила тогда в деревне Окуни 
Зуевского района, что в 25 километрах от 
села Рябово – родины художников Васне-
цовых. Отец, Артемий Иванович, прошел 
две войны – Первую мировую и Граждан-
скую. Мать, Вассу Прокопьевну, можно 
тоже считать героической женщиной. У 
нее и орден «Мать-героиня» был. Пятнад-
цать детей родила, из них пятеро умерли 
– жизнь-то была тяжелой в деревне. Но 
сильная, волевая, после ранней смерти 
мужа она сумела одна поднять десяте-
рых детей. Пять сыновей, пять дочерей. 
Великую Отечественную из них прошли 
шестеро. Пять братьев и сестра. Старший 
– Павел, 1911 года рождения, погиб под 
Ленинградом. Младшие – Григорий (1919 
г. р.), Георгий (1924 г. р.) и Иван (1925 г. 
р.) хоть израненные да контуженные, но 
вернулись в отчий дом. Пятый брат, Костя 
(1927 г. р.), закончив учебу, был оставлен 
в учебной части, где перед отправкой на 
фронт обучал новое пополнение. Тоже с 
ранениями да обожженная, но, слава богу, 
живая возвратилась с фронта и сестра Ма-
рия. Она служила в авиации, была обучена 
как авиационный оружейник – занималась 
заправкой самолетов, снаряжением пуле-
метных, артиллерийских лент, реактивных 
ракет. Была ранена при бомбежке, обгоре-
ла сильно, лечилась, после госпиталя стала 
санитарной медсестрой. Войну Мария за-
кончила в Германии. За взятие Лейпцига 
имела благодарность Сталина.

В 18 лет Георгий Артемьевич начал 
свой боевой путь по дорогам войны. При-
зван был на Балтийский флот и направ-
лен в Ленинград. Сразу в самое пекло. И 
служба на флоте у Широкова началась с 
земли. А война – с батареи Морской же-
лезнодорожной артиллерийской бригады, 
которая обеспечивала боевые операции 
армии, обороняла город, прикрывала ба-
зирование кораблей на Неве и их пере-
ходы в Финском заливе. В первом бою 
побывал сразу в день прибытия на пере-
довую, шел обстрел позиций их батареи. 
Тогда еще не обстрелянным матросам в 
этом бою и делать-то ничего не пришлось. 
Этот страх и казавшийся тогда странным 
совет бывалых командиров: «Открыть 
шире рот, чтобы уши не порвало» Геор-
гий Широков запомнил на всю жизнь. 
Еще он вспоминает интересную тради-
цию в батарее – заветную ленту для бес-
козырки выдавали лишь через месяц или 
два после первого боя: «Освоиться сперва 
надо было. Комиссары умели воспиты-
вать». Обучение шло параллельно с боя-
ми. «Сначала подавал пороховые заряды, 

потом снаряды для пушки, дело нехитрое! 
Чему тут учить-то! Каждый снаряд весил 
55 килограммов. И не вдвоем, один под-
нимал! В затишье просвещали по уставу и 
прочим воинским премудростям. 

Пушка, в боевой расчет которой я по-
ступил, называлась МУ-2, расшифровыва-
ется так: морская универсальная, калибр 
152 миллиметра. Почему универсальная? 
Она могла быть установлена и на крей-
серах, и на берегу, и на железнодорожной 
платформе, как было с моей пушкой. Даль-
ность выстрела – до 30 километров. Как 
только мы, новобранцы, переправились 
через Ладогу на позицию, нас к этому ору-
дию и приставили. Без всякой подготовки 
в тылу. Положено, чтобы в боевом расчете 
пушки было 20 человек. Но никогда пол-
ного расчета не набиралось. Пока не засе-
чет противник, стоим на позициях. А как 
начнет молотить по нам, передвигаемся на 
другое место. Я в основном в снарядном 
погребе корячился. Потом меня постепен-
но научили все необходимое делать. Что-
бы в крайнем случае, если кто погибнет, 

мог его заменить и сам снаряд зарядить, 
навести и выстрелить. И вот когда Миша 
Попов, горизонтальный наводчик, погиб 
вначале 1944-го, я и встал на его место. 

Тяжело приходилось, конечно. Есть 
постоянно хотелось. Полуголодные были. 
Блокада. Хоть нормы продовольственные 
у нас были побольше, чему у гражданских. 
Невозможно сейчас объяснить молодежи, 
что для нас тогда значил хлебушек...

Двенадцатого января 1943 года перед 
рассветом на всех батареях бригады были 
проведены митинги. Все выступавшие 
говорили о зверствах, творимых гитле-
ровцами. У одних на оккупированной 
территории были убиты родные, у других, 
в том числе и у меня, погибли родные и 
близкие на фронте. У моряков из Ленин-
града многие из родных умерли от голода. 
Всем нам в тот день выдали маленький 
(с визитную карточку) портрет Сталина. 
Зачитали боевой приказ командующего 
Ленинградским фронтом генерала Л. А. 
Говорова. С рассветом грянул бой. Нача-
лась наступательная операция «Искра».
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...Я, погребной (от слова «погреб»), 
подаю снаряды из погреба, ползая по ним 
на коленях, пригнув голову под низким, в 
три наката, потолком. Колени зябнут от 
холодных снарядов (мороз двадцать гра-
дусов). Когда стал таскать эти тяжеленные 
– 55 килограммов – болванки от дальней 
стены погреба, подача замедлилась. Жду-
щий меня наверху у люка моряк кричит: 
«Где ты, салажонок, не уснул?! Слышишь, 
с какой частотой орудия бьют? Живее по-
давай!» Я не только слышу (тогда еще не 
был оглушен), но и телом осязаю каждый 
выстрел, так как в этот момент под мою 
тельняшку сыплются струи холодного 
песка через щели между бревнами. Что-
бы тяжелый снаряд не выскальзывал из 
рукавиц, я их сбросил. Подаю очередной 
снаряд в люк, и принимающий снаряд 
матрос умчался с ним к пушке. А у меня 
по пальцам и ладоням течет кровь, кожу 
с них содрало. Прилипла моя кожа к зале-
деневшему снаряду, значит, с нею полетел 
снаряд к врагу! Милосердная сестричка 
тут же обработала мои ладони и пальцы 
зеленкой, забинтовала. Для меня нашли 
большие рваные рукавицы, и я продол-
жил выполнение боевой задачи...

Перед началом снятия блокады Ле-
нинграда, в 1944 году, наша 1122-я ба-
тарея стояла на берегу залива, у старого 
петровского редута в Малой Ижоре. Еже-
дневно, примерно с 7 января 1943 года, 
с наступлением сумерек и до утра мимо 
нас из Кронштадта непрерывной цепоч-
кой по тропинке через покрытый льдом 
залив шли измученные тяжелой снежной 
дорогой солдаты в шинелях, завязанных 
под подбородком ушанках. Внешне они 
были очень похожи на тех, кого увекове-
чил художник Верещагин на картине «На 
Шипке все спокойно». Сколько же тысяч 
их прошло тогда до 14 января 1943 года 
– дня начала избавления города от блока-
ды? Нигде не напечатано этих сведений!

Лишь гораздо позднее, 27 января 1944 
года, блокада была полностью снята. В тот 
день в бою за деревню Кобрино – усадь-
бу Ганнибалов – погиб мой родственник 
и однокашник сержант Г. И. Широков... А 
всего под Ленинградом только из нашей 
маленькой, в 25 дворов, деревни погибли 
пять человек. Среди них мой брат и мой 
крестный...»

После освобождения Ленинграда во-
йна еще долго продолжалась. Последние 
бои для Георгия Широкова были под Ри-
гой, под Тукумсом. Там добивались остат-
ки остервеневших фашистов, остававших-
ся в окружении наших войск. Артиллерия 
Балтфлота была переброшена туда из 
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Пруссии, чтобы «доколотить курляндскую 
группировку врага». Вставали на позицию 
1 мая 1945 года под Елгавой. Помнится 
Широкову этот его день рождения. Состав 
с орудиями, с вагоном боеприпасов, со 
шпалами, все как положено, шел к своим 
позициям. Георгий Артемьевич стоял ча-
совым на платформе у пушки. 

«На перроне встречают бойцов ла-
тышки в красивых национальных ко-
стюмах, с хлебом и солью, подносят ко-
мандиру. Я стоял на платформе и видел, 
что молодая женщина, подносившая хлеб 
и соль на рушнике, была в деревянных 
башмаках на ногах. Я подумал: «Вот мер-
завцы немцы, до чего довели народ, что 
люди вынуждены из полена делать себе 
какие-то башмаки». Не знал я тогда о по-
добной национальной одежде! Женщин 
было много, делегация, многие плачут. 
Командир женщин успокаивает, женщи-
ны просят, мол, не оставляйте нас. Коман-
дир отвечает: «Ну, мы же не отступаем, 
нас перебрасывают на новый фронт», а 
женщины говорят: «В 41-м году вы так же 
говорили, а мы тут четыре года страдаем, 
ведь вы бросили нас». В начале войны со-
бытия развивались стремительно, и вы-
шибли тогда нас фашисты, как пробку, из 
Прибалтики». 

Прибыли мы второго числа на буду-
щую огневую позицию под Тукумсом. 
Красивое место, маленький поселочек, 
разъезд, видимо, кругом сосновый лес, по-
рядка полсотни лет этому лесу, но чистый и 
ухоженный, как лесопарк. У этого разъезда 
поставили орудия. Отсюда надо стрелять, 
а этот красивый лес кругом закрывает сек-
тор обстрела. И начали спиливать и валить 
эти красавицы-сосны. Сердце крестьян-
ское плакало, когда лес вырубали». 

«День Победы встретил под Либавой. 
Мы тогда снялись с позиций и начали 
движение по направлению к Елгаве, где 
когда-то императрица Анна Иоанновна 
жила. А вечером 8 мая Коля Закудряев, 
наш радист, получил сообщение о том, 
что война закончилась, примчался к нам 
весь такой радостный. Но еще до этого 
наши зенитки, стоявшие в сторонке, на-
чали стрелять трассирующими – стало 
быть, раньше нас узнали. Помню, на сле-
дующее утро, когда началось всеобщее 
ликование и танцы, одна девушка из мед-
санбата надела платье в горошек. Спра-
шиваем: «Откуда?» Отвечает: «Всю войну 
в чемодане возила». Видно, знала, что не-
пременно понадобится (смеется).

Кончилась война, нашу бригаду со-
бирались перекинуть на Тихий океан, до-
бивать японцев. Но проанализировали 

состояние изношенности наших пушек 
и решили не посылать. Из нашего диви-
зиона три батареи отправили на Черное 
море, где-то в июле 45-го года. Какая-то 
батарея была поставлена под Севасто-
полем, другая – под Новороссийском, 
третья где-то в горах стояла. Наша была 
оставлена здесь, на Балтике. Стоим на 
берегу, война закончилась. По осени я и 
мой кореш Дима Обухов, с которым мы 
вместе на войне были, пошли учиться в 
Кронштадтское минно-артиллерийское 
военно-морское техническое училище 
(осень, 1945 год). Так и не побывал я сра-
зу после войны дома». 

Домой наш герой попал лишь после 
первого курса училища в сентябре 1946 
года. Поразился изменениям, которые 
произошли во внешности матери. Про-
вожала его на войну брюнеткой, без еди-
ной сединки, а встретила вся седая. На тот 
момент уже все братья и сестра вернулись 
домой. 

Училище Широков окончил с отли-
чием. За это выдали ему два лейтенант-
ских оклада при выпуске, на эти деньги 
он купил часы «Победа», фотоаппарат 
«ФЭД» и коньки «Гагги». Начальник учи-
лища вручил погоны и золотой кортик. 
За отличие в учебе Георгий Артемьевич 
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имел право выбрать место службы. В 
ноябре 1949 года он прибыл на Черно-
морский флот, в Севастополь. 

Направили на корабль, полученный 
после раздела итальянского флота меж-
ду союзниками. Это был линкор «Джу-
лио Чезаре» постройки времен Первой 
мировой войны. Шестого февраля над 
кораблем подняли военно-морской флаг 
СССР, а через две недели он вышел в Се-
вастополь. Приказом по Черноморскому 
флоту от 5 марта 1949 года линкору при-
своили название «Новороссийск».

Корабль был передан итальянцами 
советским морякам в крайне запущен-
ном состоянии. Многое реконструиро-
валось, изменялось. Даже информаци-
онные таблички на корабле приходилось 
переводить на русский язык. Однако 
корабль стал боевой единицей флота и 

уже в июле 1949 года «Новороссийск» 
принял участие в маневрах эскадры в 
качестве флагмана.

«На линкоре я служил в БЧ-2 (артил-
леристская) в должности инженера по 
приборам управления стрельбой. Посте-
пенно был выполнен значительный объ-
ем работ по ремонту, частичной замене 
и модернизации боевых и технических 
средств. В начале 1953 года я был пере-
веден на строящийся тяжелый крейсер 
«Сталинград» в Николаеве. Вскоре этот 
проект был остановлен, и корабль так и 
не достроили. В августе 1953 года я был 
назначен помощником флагманского ар-
тиллериста Черноморского флота».

В 1955 году Георгий Артемьевич же-
нился. В том же году был направлен в Мо-
скву для учебы в Военно-артиллеристской 
академии им. Дзержинского (ныне Акаде-

мия им. Петра Великого). По окончании 
академии Георгий Широков был направ-
лен в военный научно-исследовательский 
институт. Потом проходил службу в кос-
мических войсках и в Генеральном штабе. 
Так и не нашел он у военного начальства 
поддержки своего желания о переаттеста-
ции его на военно-морское звание – ка-
питан первого ранга. Это желание несет в 
себе и поныне. 

Среди многочисленных наград, полу-
ченных им в годы Великой Отечествен-
ной войны и за заслуги перед Родиной в 
мирное время, самые дорогие для Геор-
гия Артемьевича – медаль «За оборону 
Ленинграда», две медали «За боевые за-
слуги» и ордена Отечественной войны II 
степени и Красной Звезды. Всего имеет 21 
правительственную награду, из них три 
ордена. Более 30 лет своей жизни Геор-
гий Широков посвятил службе в Воору-
женных силах. Военно-морской кортик 
бывший краснофлотец хранит трепетно. 
Может, кто-то из внуков решит продол-
жить дело деда. У Георгия Широкова двое 
детей: дочь Елена и сын Александр; много 
внуков и правнуков. Кстати, проживает он 
в квартире, где в общей сложности про-
писано десять человек! И дочь, и внучка, 
и правнуки. Да и находится эта квартира 
на четвертом этаже пятиэтажного старо-
го дома без лифта! Каждый раз попадание 
в свою квартиру для нашего героя – «вос-
хождение на «Эверест». А супруга уже не-
сколько лет довольствуется выходом на 
балкон, да и то лишь в теплое время года. 
Так что, по-видимому, что-то не срабаты-
вает в нашей государственной системе 
заботы об участниках боев той далекой и 
Великой Отечественной войны! 

В планах у Георгия Артемьевича 
столько всего!

«Я не успеваю жить. Мне в сутках нуж-
но минимум три дня, тогда я бы справлял-
ся. Воспоминания надо написать, и если 
я этого не сделаю, то никто не сделает. Да 
и надо описать мой род, хочу рассказать 
о своей жизни и событиях, которые про-
исходили вокруг меня и нашей семьи. О 
детских воспоминаниях хочется написать. 
Это две колоссальные работы, и это надо 
сделать. А рука уже не так тверда, совре-
менными технологиями – компьютерами 
и всякими диктофонами не владею, мо-
жет, и полегче бы с ними было. Бог дал мне 
здоровье и счастье перевалить за 90 лет в 
относительном здравии и ясном уме. По 
мере сил и возможностей стараюсь писать 
статьи о событиях войны. Даже решился 
написать брошюрку о своем отношении к 
великому русскому певцу Федору Шаляпи-
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ну, очень люблю его и горжусь, что он име-
ет отношение к вятской земле, где родился 
и я. Есть еще желание собрать воедино все 
мои работы. Без меня все замрет на нуле, 
дети заняты своими делами и заботами. 

Есть еще одна мечта, если хватит здо-
ровья и буду жив, хочу в следующем году 
отправиться в Севастополь на мероприя-
тия, посвященные 60-летию со дня гибели 
(29 октября 1955 г.) моего линкора «Ново-
российск». Благодаря заботе и стараниям 
многих друзей – ветеранов морской пехо-
ты побывал в Севастополе пять лет назад. 
Уже тогда реальных свидетелей тех траги-
ческих событий оставалось очень мало. 
Бог даст, свидимся, может, еще с кем-то». 

На вопрос о пожелании с высоты про-
житых лет к нам, молодому поколению, 
Георгий Широков ответил так: «В осно-
ве всего лежат честность, порядочность, 
трудолюбие, семья и здоровье. Ведите 
правильный образ жизни, берегите здо-
ровье, работайте, ведь работа помогает 
жить. Нужно брать на себя обязательства 
и придумывать себе занятие, чтобы неког-
да было ни болеть, ни стареть, ни умирать. 
Труд не есть какая-то необходимость, это 
обязанность человека, сказал кто-то из 
рода купцов Морозовых. Трудитесь, со-
храняйте патриотизм. Живите с верой и 
правдой, в первую очередь. Так я был вос-
питан своими родителями – крестьянами. 
Порядочность крестьянская подразумева-
ет очень высокую мораль, человеческую, 
она воспитывает религиозные ценности. 
Каждый крестьянин, коих к революции, 
было, думаю, около 85 процентов россий-
ского населения, любил и труд, и Родину. 
Никто не представлял себе жизни без сво-
ей родной земли, и это не навязывалось, а 
шло через любовь к своей семье. Должны 
свято сохраняться русские семейные цен-
ности. И если бы не пропахали тело России 
всякими трагическими революциями, Рос-
сия прошла бы эволюционное развитие и 
была бы сейчас еще более великой. 

Очень переживаю за все, что проис-
ходит со страной и вокруг нее. Уже под бо-
ком, в братской Украине, поднимает голо-
ву настоящий фашизм! Дай бог, чтобы все 
очистилось, как очищает само себя море».

Уже прощаясь с Георгием Артемье-
вичем, я подумала: «Какое же все-таки 
удивительное поколение – воины Ве-
ликой Отечественной! Они поражают 
чувством чести, долга, истинного благо-
родства. Настоящие исполины! Живите 
долго, родные наши. Мир и благоден-
ствие вам и вашим близким!» 

Пресс-служба

Кинокомпании «Маринс Групп»
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СИРОТА
Мое детство прошло в Крыму, где я 
работала в колхозе на виноградни-
ках. Город Гурзуф, пригород Ялты. Там 
меня, сироту, определили поильщи-
ком рабочих. Было мне всего восемь 
лет, и о себе я знала лишь то, что фа-
милия по журналу – Лукина. Дали по-
ливалочку, и я бегала по виноградным 
полям, наливала воду трудящимся на 
палящем солнце. Очень внимательная 
и шустрая, я все запоминала и хвата-
ла на лету, так позже меня выучили 
на мастера-винодела. Вот и прошло 
17-летие, тот возраст, когда уже было 
пора замуж.

ПЕРВАЯ ЛЮБОВЬ НАВСЕГДА
Человек, который хотел взять меня в 
жены, был заместителем директора ви-
ноградного совхоза Владимир Окоро-
ченко. Познакомил со своей матерью, 
как это было принято. Впереди было 
хорошо устроенное будущее – неужели 
все сложится так гладко? Так думалось, 
хоть и не было у меня никаких чувств. 
Но внезапно началась война. Она при-
шла мгновенным ужасом, залетевшим к 
нам в оконное общежитие. Всюду крики 
и паника, здание атаковали «коктейли 
Молотова». Мы выбежали из общежи-
тия, и все начали разбегаться кто куда. 
А мне и искать было некого, родителей 
и родственников нет. Я не знала, что де-
лать – погибать не хотелось, нужна была 
поддержка близкого человека. Моего 
жениха забрали на фронт, и проститься 
с ним я не успела даже. Была объявлена 
эвакуация. Признаюсь честно, что в тот 
момент за меня думало сердце. Я тайно 
была влюблена в секретаря комсомоль-
ской организации Бориса Окоева. Он 
был осетин, и их обычаи не позволяли 
взять в жены русскую, поэтому наша 
взаимная любовь была почти забыта, но 
война стерла все рамки и стереотипы. 
Боря меня спас. 

СНАЙПЕР
АНЯ

Анна Петровна Козак родилась 16 июня 1923 года в селе Долженко-
во Обояньского района Курской области. С 1942-го по 1944 год эта 
отважная женщина была снайпером десятой стрелковой бригады 
108-й стрелковой дивизии 56-й армии третьего Украинского фрон-
та. Она стала специально обученным солдатом, владеющим искус-
ством меткой стрельбы, наблюдения и маскировки. Анна Петровна 
прошла войну от Крыма до Австрии, встречая на своем пути смерть 
один на один, и смотрела на нее в прицел снайперской винтовки!
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КРУШЕНИЕ «ГРУЗИИ»
Мы попали на пароход, на котором эва-
куировали Ялтинский горком. Скром-
ный и благородный Борис заботился 
обо мне, никому не нужной девчонке. 
Что будет дальше – неизвестно. Пере-
полненное судно направлялось в Анапу. 
Пообещали, что всех с корабля отправят 
в Ташкент, для этого на борт погрузи-
ли много съестного – мука, хлеб, мясо, 
бочки разного крымского вина. Когда 
на рассвете мы приближались к Анапе, 
начался ужасный шторм. Не знаю, на-
сколько это правда, но его оценили по-
том в девять баллов! У одной из женщин 
начались роды. Корабль прибивало к бе-
регу, волны омывали палубы, людей, как 
кукол, смывало за борт. Сквозь брызги 
и сильный ветер все заметили, что мы 
идем прямо на скалу. Нос парохода уда-
рился в нее, его задрало вверх, а задняя 
часть начала тонуть. Жилетов и спаса-
тельных шлюпок хватило не на всех, 
я, Борис и девушка Мария, мы втроем 
прыгнули прямо в морскую пучину в 
надежде спастись хоть как-то. Вся моя 
короткая жизнь, как на лукошечке, про-
мелькнула в голове, но жить хотелось так 
сильно, что все-таки очнулась на берегу. 
Вся Анапа стояла на берегу и наблюдала 
эту страшную трагедию, но никто ничем 
не мог помочь.

ПУСТЬ МЕНЯ НАУЧАТ!
Месяц в больничной палате был вол-
нительным и странным. Я не знала, что 
ждет меня в будущем, и чувствовала, 
что нужно принять какое-то решение. 
Что могло ждать бывшую беспризорни-
цу? Борис забрал жить к себе в г. Орджо-
никидзе, его родители меня принимали 
очень тепло, как свою. Так я прожила 
около двух месяцев, работала на заводе. 
Туда к нам в цех однажды пришли воен-
ные и предложили девушкам пойти на 
фронт. Все молчали, тихо переглядыва-
ясь. А я решилась и прямо оттуда уехала 
вместе с ними в войсковую часть, так 
моей семьей на долгое время стала 10-я 
десантная бригада, которую кидали на 
самые страшные и опасные бои. Долго 
я плакала над своей обрезанной длин-
ной косой и понимала, что и юность 
моя закончилась тут же. Подготовка 
проходила в снайперской школе под 
Грозным, там собрали сотню девушек-
добровольцев и учили нас отстаивать 
нашу страну в суровых военных усло-
виях с оружием в руках. Четыре меся-
ца подготовки вылились в достаточно 
интересное приключение, нам выдали 
настоящие снайперские винтовки, а 
точнее карабин 1872 года с установ-
ленным прицелом, у моего был ¹ 2914. 
Как сейчас помню, я «метр в кепке» иду, 

а винтовка по земле волочится, под-
тягиваю постоянно. Обмундирование 
на мне висит и сапоги 42-го размера, а 
нижнего белья и подавно не было. Смех 
и только. Всех девчат учили ползать по-
пластунски, как маскироваться и умело 
находить немцев. Офицеры закапывали 
в землю муляжи из картона и подруч-
ного материала, прятали их, а мы, сидя 
в вырытой нами ямке, должны были 
выслеживать в прицел и находить про-
тивника. Нашла – стрелять надо! Если 
попала – хорошо, нет – нас не ругали, 
хотя требования были, как к мужчинам. 
По мишеням стрелял кто как, никто в 
десятку не попадал, мой максимальный 
результат был 9, а чаще от 6 до 8.

ПЕРВОЕ БОЕВОЕ КРЕЩЕНИЕ
Ночь, и очень страшно. Немцы били 
трассирующими пулями, которые под-
летая, освещали все вокруг. Перестрел-
ка была ужасная. Я не могла занять по-
зицию и спряталась за бревно. Сколько 
раз попали в него – ни разу в меня. Я 
обняла его и так, почти в беспамятстве 
от страха и ужаса, лежала до рассвета. А 
когда встала и увидела не бревно, а обго-
ревший труп немца, у меня помутнело в 
глазах. Я плакала. Так я впервые увидела, 
что остается от врага после атаки наши-
ми «Катюшами».
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НИ ШАГА НАЗАД!
В боевых действиях и перестрелках всег-
да было сложно понять – попала пуля или 
пролетела мимо, кругом стоит грохот, 
стреляют со всех сторон. Я очень боялась, 
что меня ранят, и я останусь инвалидом. 
Пусть лучше убьют – мучиться не буду. 
На войне я потеряла нескольких напар-
ниц, и каждую похороненную девушку-
бойца оплакивали все до единого. Когда 
мы базировались у Эльхотовых ворот и 
не пропускали немца, когда совсем было 
невозможно держаться, прибыло все 
главное командование, и нас оповестили. 
Вышел приказ Сталина «Ни шага назад». 
Всем рассказывали, у солдат невольно 
появлялась улыбка, чувствовалось не-
слыханное единение и сплоченность. Нас 
не забывают, нас поддерживают! И с это-
го момента мы воевали за него, за наш 
Советский Союз с еще большей силой, 
с еще большим чувством гордости за 
свою страну. Победим любой ценой – мы 
знали это! Умрем так умрем! Немец не 
слабел, они использовали «психические 
атаки», сжигали деревни на своем пути, 
не жалея пуль даже на кошек и собак. Их 
танки месили нашу, русскую грязь.

НОВОЕ КОМАНДОВАНИЕ
Станица Анастасиевская, шел 1943 год. 
В один из дней было затишье, ни немцы 
не наступали, ни мы. Нас собрали в боль-
шом разбомбленном здании для награж-
дения за боевые заслуги. Все, кто получал 

награды, сразу бежали в окопы, на свои 
позиции (немец мог наступить внезап-
но). Когда осталось наградить лишь не-
скольких, начался сильный гул. Это лете-
ли вражеские самолеты, из них полетели 
бомбы одна за другой, и в здание, где 
было все верховное командование, по-
падает снаряд. Погибли все. Так позже в 
Крымске из 4-й и 10-й бригад сформиро-
валась наша новая, 108-я дивизия. Очень 
сложно нам было в Запорожье под Ни-
колаевым, где мы оборонялись месяц, а 
то и больше. Никто не знал тогда счет 
времени, иногда терялось понимание 
времени суток. Наконец мы освободили 
Одессу в 1944 году, была небольшая пе-
редышка, и нас повели в оперный театр, 
где показали музыкальную постановку 
«Поп Гапон». Это был сильный контраст. 
Война и смерть гуляли по стране, а мы 
сидели и смотрели спектакль.

ЯССКО-КИШИНЕВСКАЯ
ОПЕРАЦИЯ
Немцы и мы в оппозиции, нас разделял 
только глубокий Днестр. Было очень жар-
кое лето, и целые облака саранчи, за кото-
рыми ничего не видно, стукались в лоб 
и теснили взгляд. Очень много потерь у 
нашей дивизии, и нам дают пополнение: 
из мест лишения свободы прибывают 
заключенные. Совсем не опасные, отбы-
вающие срок за мелкие нарушения. Как 
мы были им рады! Грязные и ободранные, 
испуганными глазами они озирались во-

круг и не понимали, что им нужно делать. 
Но все же это подмога, и еще какая! Они 
были злые и на нас огрызались, но наш 
командир нам приказал: принимайте по-
человечески. Переодели в другую одежду, 
подстригли и накормили. Бывшим за-
ключенным пообещали значки гвардей-
цев, если кто будет хорошо воевать. В наш 
батальон попало человек десять, которые 
почему-то напрочь отказывались стричь-
ся. Самых зловредных из них посадили в 
яму. Провинившиеся должны были си-
деть там три дня, и на всех давалась одна 
кружка воды и кусочек хлеба. Я проходи-
ла мимо, мне стало их очень жалко. Серд-
це кровью обливалось: сидят молодые 
парни, опустили головы, такие понурые! 
Я тайком пробралась в командный блин-
даж, там на столе были огромные банки 
американской тушенки и хлеб. Набрала 
немного и подхожу к часовому, пристав-
ленному к наказанным, говорю: «Не про-
дай меня!» Он махнул рукой – «Женщи-
ны…» и отвернулся. Наевшись сполна, 
они подобрели и решили рассказать на-
шему командиру о том, что девушка Аня 
покорила их своей добротой, и в благо-
дарность за это они готовы подчиниться! 
И за свое самоуправство я сама оказалась 
в этой яме. Заключенные подняли бунт. 
Свое наказание я отбывала всего сутки. 
Сжалились. Весь полк хохотал и аплоди-
ровал. И постепенно мы действительно 
стали одной дружной командой, стояли 
до последнего. Один из заключенных, Ва-
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нечка, был очень хороший, после того, как 
его взяли в штаб, он принес мне реляцию 
на награждение, мы изредка общались. У 
него был прекрасный почерк. Реку Днестр 
переплывали кто как мог, ноги путались в 
камышах, и амуниция тянула на дно. Сно-
ва бои, и мы отогнали немцев. В молдав-
ском селе Слободея нас принимали с ли-
кованием, каждый хозяин дома старался 
завести к себе, накормить, обо всем рас-
спрашивали. Ведра с вином выносили на 
улицу и разливали всем в кружки. Теплая 
встреча молдавского народа была настоя-
щей отдушиной после пережитого.

РУМЫНИЯ,
ВЕНГРИЯ, АВСТРИЯ
В конце 1944 года я уже не была снай-
пером. Командир полка нас с подругой 
Аней взял к себе в связистки. Это случи-
лось после похорон двух девушек-бойцов 
и решения командира не посылать боль-
ше женщин на рискованные операции: 
«Перебьют же всех, пусть хоть кто-то 
останется!» Да и настрой полка сильно 
падал после таких трагичных событий, 
все горевали по хрупким, но отважным 
девчонкам.

В Румынии мы проходили через го-
рода Брэила и Черноводы, нас пропусти-
ли без боя, хотя их народ был на стороне 
немцев. В те времена у власти был царь 
Михай, красивый и статный юноша, его 
портреты висели на улицах. За этот бла-
городной поступок он получил орден 
Победы. В Венгрии снова были пере-
стрелки, особенно возле озера Балатон. 
Кто-то из венгров был на нашей стороне, 
кто-то на немецкой. Когда враги насту-
пали на нас, они боязливо радовались. 

Там в городе Секешфехервар побывали в 
таком окружении, что нас чуть не взяли 
в плен. Обошлось. Нам было интерес-
но смотреть на их красивые расписные 
дворцы, у людей этой национальности 
незаурядная яркая внешность. И один из 
наших офицеров влюбился в венгерку 
Марию, но эта история любви не могла 
иметь продолжения.

С австрийцами мы «братались», 
ходили свободно. В этой стране было 
много и американцев. Мы настолько на-
ходились по свету, что могли найти об-
щий язык, казалось, с любыми народами. 
И языки знали разные, могли свободно 
общаться, а уж объясниться в чем-то не 
составляло труда.

Здесь для нас закончилась война. 
Неужели я осталась жива? Нас собрали 
и повезли в чудесный лес – всюду были 
розовые и белые жасмины необыкно-
венной красоты. Запах счастья, камень с 
сердца и слезы радости. Это была самая 
прекрасная весна из всех, что я помню. 

На праздник, оказывается, прихватили 
фотографа и делали карточки всем жела-
ющим. Так и меня нарядили австрийки 
в роскошное платье, дали мне шляпку и 
весенних цветов. Эта фотография до сих 
пор напоминает мне об этом прекрас-
ном, светлом дне.

У Анны Петровны есть орден Отече-
ственной войны II степени, медали «За 
боевые заслуги», «За победу над Герма-
нией», «За оборону Кавказа» и другие 
боевые награды. Она честный и сильный 
человек, готовый поделиться со всеми 
оптимизмом и решительностью. Своей 
активной жизненной позицией она го-
ворит о том, что она все та же Аня, гото-
вая пойти в разведку. У Анны Петровны 
есть сыновья, два внука, она уже трижды 
счастливая прабабушка. Тринадцатого 
июня 2013 года ей исполнилось 90 лет.

Валерия ГОРЕЛИК

Фото автора и из архива А.П. КОЗАК 
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ОСВОБОЖДЕНИЕ 
КРЫМА
СТРАНИЦА ЛЕТОПИСИ
ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ

На рассвете 22 июня 1941 
года фашистские самолеты 
подвергли бомбардировке 
многие советские города, в 

том числе и главную базу Черноморского 
флота – Севастополь.

Перед советскими войсками на юге 
страны встала задача изгнать оккупан-
тов из Крыма. Более двух лет враг возво-
дил здесь мощные укрепления и сковы-
вал наши войска, осложняя базирование 
Черноморского флота. Владея Крымом, 

гитлеровцы могли контролировать чер-
номорские проливы, оказывать давление 
на Турцию и своих союзников в стра-
нах Юго-Восточной Европы. Немецко-
фашистское командование намерева-
лось удержать Крым и объявило всем, 
что возведенная на полуострове оборона 
неприступна. 

Замысел операции по освобождению 
Крыма заключался в нанесении совмест-
ных ударов войсками 4-го Украинского 
фронта (командующий – генерал армии 

Ф. И. Толбухин) из районов Севаша Пе-
рекопа и отдельной Приморской армии 
(командующий – генерал армии А. И. 
Еременко) с керченского плацдарма в 
общем направлении на Симферополь, 
Севастополь с целью окружить и уни-
чтожить вражескую группировку, не до-
пустив ее эвакуации из Крыма.

Черноморскому флоту (командую-
щий – адмирал С. Ф. Октябрьский) 
ставилась задача поддерживать насту-
пление советских войск в Крыму на 
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приморских флангах и действовать на 
морских коммуникациях противника, 
связывающих Крым с портами Румы-
нии и Болгарии.

Азовская военная флотилия (коман-
дующий – контр-адмирал С. Г. Горшков) 
должна была содействовать наступле-
нию отдельной Приморской армии.

 Восьмого апреля начались бои на 
Перекопе, после длительной артилле-
рийской подготовки и мощных уда-
ров авиации войска 4-го Украинского 
фронта перешли в наступление, нанося 
главный удар силами 51-й армии с плац-
дарма на южном берегу Севаша. Оборо-
на врага была прорвана на Перекопе и 
Севаше. И наши войска освободили Ар-
мянск, Джанкой, Евпаторию и 13 апреля 
овладели Симферополем – основным 
опорным пунктом обороны противника, 
прикрывавшим пути к портам южного 
побережья Крыма.

Группировка гитлеровских войск 
боясь окружения, начала отводить свои 
войска. Преследуя гитлеровцев, соеди-
нения Отдельной приморской армии 11 
апреля освободили Керчь. Двадцатого 
апреля наши войска вышли к Севасто-
полю, укрепленному железобетонными 
оборонительными полосами. Штурм 
Севастополя начался 5 мая. Наша артил-
лерия день за днем превращала скалы и 
железобетонные сооружения в щебенку. 
С моря били корабли, с воздуха бомбила 
авиация. 

Нашим частям предстояло овладеть 
одной из самых мощных и непреступ-
ных крепостей – Сапун-горой, начинен-
ной оборонительными укреплениями. С 
наступлением темноты начался штурм. 
Герои боев на Севаше первыми достигли 
вершины Сапун-горы. Они водрузили 
там красное знамя. Противник обрушил 
на знамя огонь из всех видов оружия. 
Но высота, которую враг в сорок вто-
ром году штурмовал несколько меся-
цев, была взята в течение суток. Штурм 
Сапун-горы по праву считают одной из 
самых блестящих страниц в истории 
Второй мировой войны. Вражеская обо-
рона была прорвана. Гитлеровцы бежали 
на мыс Херсонес.

Город-крепость Севастополь был 
истерзан боями. Солдаты и офицеры, 
штурмовавшие город, проявили поис-
тине массовый героизм. Отступающие 
фашисты взорвали знаменитую Сева-
стопольскую панораму.

Из многих укреплений города выхо-
дили люди. Они бросались к солдатам, 
целовали их, благодарили за освобожде-
ние, дарили цветы.

…В один из майских дней на улицах и 
площадях набережных звучала музыка. На 
митинг, посвященный освобождению Се-
вастополя, пришли севастопольцы, отваж-
ные партизаны, воины армии и флота. На 
трибуне находились прославленные совет-
ские военачальники, генералы и офицеры, 
партийные и советские работники.

Командующего фронтом генерала 
армии Толбухина участники митинга 
встречали бурей аплодисментов. Тыся-
чеголосое ура прокатывалось над руина-
ми города, выражая радость победы, гор-
дость за землю свою и великое чувство 
исполненного воинского долга перед Ро-
диной и народом.

Слова Толбухина «Севастополь был, 
есть и будет городом славы русского ору-
жия» тонули в громких криках ура. Сей-
час мне кажется, что это было вчера.

Враг был разгромлен. На дне Чер-
ного моря у берегов Крыма осталось 
191 вражеское судно. Было уничтожено 
около 200 танков и самоходных орудий, 
500 самолетов, 50 тысяч гитлеровцев 
погибли в Крыму. В плен было захва-
чено более 60 тысяч вражеских солдат 
и офицеров.

Командующий 51-й армией генерал-
лейтенант Я. Г. Крейзер посещал части 
и соединения и вручал боевые награды 
освободителям Крыма. А тем, кто в эти 
дни оказался в госпитале, награды вру-
чались прямо в палатах.

Девятого мая 2014 года исполняется 
70 лет со дня освобождения Города-Героя 
Севастополя от фашистских захватчи-
ков. Вся наша великая Россия отметит 
эту знаменательную дату.

Участница ВОВ 

Идея Валентиновна МОРОЗОВА
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Мне было десять лет… когда 
20 июня 1941 года мы с се-
строй отправились на по-
езде «Ленинград – Брест» к 

нашему отцу, который был военнослужа-
щим. В Минске 22 июня наш поезд нача-
ли бомбить – так для нас началась война. 
Состав, к счастью, не пострадал, и уже в 
шесть часов утра мы прибыли на стан-
цию «Брест», в поезд ворвались фашисты 
и с криками «Грязные свиньи, быстрее!» 
стали вышвыривать всех на перрон – кто 
в чем был одет. Женщин и детей отвели 
в сторону, где-то началась стрельба. Мы 
с детской наивностью снова смотрели 
в небо – может, оттуда? В это время под 
наши ноги текли ручьи крови. Так рас-
стреляли всех мужчин из нашего поезда. 

Я не переношу звука губной гармош-
ки. Под мелодию этого инструмента пяти-
летняя Женя танцевала, пытаясь зарабо-
тать кусочек хлеба. Немец не разрешал ей 
останавливаться, а когда она тянула к нему 
ручки и умоляла, он бил по ним, смеялся и 
продолжал играть. Когда ее силы иссякли, и 
она упала на землю, хлеб выбросили овчар-
кам. Нам сразу скомандовали идти дальше. 
Девочка осталась лежать. Мы пересекли 
реку Бук в Польше. В местных деревеньках 
жители, увидев, как много детей и женщин 
гонят по жаре колонной, кидали нам хлеб. 
Немцы отбирали, отпинывали еду от нас. 
Кому везло – кому нет. Нам разрешили 
остановиться один раз. Мы сидели в поле 
под кустами, всего пару часов. Сил почти 
не было. Остальное время мы шли и шли, 
даже не подозревая, что ждет впереди.

Сортировка в Освенциме… проис-
ходила на большой площадке. Нас вы-
строили. Каждого спрашивали возраст и 
указывали пункт его назначения. Все име-
ющиеся вещи пленники в кульках остав-
ляли тут же. Так происходило каждый раз, 
когда привозили новую партию.

В блок «С» направлялись дети от 5 до 
12 лет для проведения над ними опытов и 
экспериментов, в блок «Е» попадали в воз-
расте от 12 до 14 лет, так называемый блок 
расчленения. У этих детей брали органы 
и кровь для раненых немецких солдат. А 
из блока «Стерилизации» не возвращался 
никто. Эти женщины и подростки были 
приговорены к отравлению в газовой ка-
мере, а потом их тела сбрасывали на катал-
ки, которые заезжали в печь. По возрасту 
я попала в «С». Большой деревянный ба-
рак с трехъярусными кроватями. Вместо 
постели – солома, накрытая брезентом, 
никаких удобств и одна тусклая лампочка 
под потолком. Мне выжгли номер на за-
пястье – 17172. Мое новое имя.

Ольга Михайловна Морозова родилась 12 мая 
1931 года в селе Хилово Дедовичского района Псковской 
области. Все годы Великой Отечественной войны она 
провела в концентрационном лагере Освенцим. Это 1418 
дней и ночей. Около 1 400 000 человек были измучены 
и умерщвлены в этом крупнейшем «лагере смерти», где 
ей чудом удалось выжить. В свои 82 года эта сильная 
женщина не утратила доброты и позитивного взгляда 
на жизнь. Будучи творческим и открытым человеком на 
протяжении всей жизни она пишет стихи и документаль-

ную прозу, собирая воедино обрывки воспоминаний того времени. Заслуженный 
строитель города Сочи, ветеран труда, она частый гость в школах, библиотеках, 
воинских частях, где рассказывает людям правду о страшной войне.
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Все кудрявые считались евреями, если 
темноволосые – это точно смертный при-
говор. Над ними издевались, их избивали 
ради забавы и в конце концов уничтожа-
ли. Свою сестру я потеряла именно так. 
Нине было всего восемь лет, и я видела, 
как ее увели в газовую камеру как еврей-
ку – она была темная и с кудряшками. У 
нацистов не было логики, их можно было 
лишь бояться. А еще надо было молчать. 
Печи дымили круглые сутки. В них сжи-
гали трупы. Мы были постоянно на краю 
гибели, обалдевшие от всего этого ужаса. 
Я уверена, что никто даже предположить 
не мог, что нация, давшая миру Маркса и 
Гете, способна творить такое варварство!

700 детей нашего блока были учте-
ны с немецкой аккуратностью. Каждый 
день – страх попасть на глаза очередному 
солдату-мучителю или в спецблок, в то 
место, где и происходили опыты. Каждый 
день «линейка», потом уводили в помеще-
ние, где над детьми издевался доктор Мен-
геле и его помощники в белых халатах. 
Сажали на стул, обматывали проводками, 
включали какую-то музыку и били по те-
мечку. После этого болела голова, шумело 
в ушах, пульсация по всему телу. Провалы 
в темноту. Делали уколы в грудь и позво-
ночник. Два дня не трогали. Потом снова.

Часы золотого цвета особенно за-
помнились в один из дней, когда я и еще 
несколько детей разбирали кульки вновь 
прибывших узников. Несколько личных 
вещей – это все, что оставалось от чело-
века, когда он прибывал в лагерь. Все это 
проходило через наши руки. Основной за-
дачей было сортировать предметы по цве-
ту и способу применения: «Очки к очкам, 
черное к черному, круглое к круглому». 
Мы еле справлялись. Поезда в Освенцим 
приходили ежедневно из Латвии, Литвы, 
Австрии, Англии, Франции, самой Герма-
нии, Болгарии и, конечно, больше всего 
было из СССР. Моя подружка Эльза заме-
тила наручные часы. Рассматривая золотой 
браслет, мы получили несколько ударов 
плетью от особо жесткого немца Курта за 
то, что отвлеклись. При разборе этих же 
узелков маленький мальчик Моисей, раз-
вязав один, воскликнул: «Мама! Бабушка! 
Где вы?! Возьмите меня к себе!». За эти сло-
ва его убили. Эта ежедневная жуткая про-
цедура сортировки предвещала трагедию, 
гибель одного-двух, а потом сотен, тысяч 
людей. От нашей полосатой робы ряби-
ло в глазах, голод стал почти привычен. 
Мы, обтянутые кожей скелеты с угасшим 
взглядом и постоянным желанием что-то 
поесть, как-то согреться, слышали лишь 
оскорбления и рык овчарок.

За четыре года в концлагере я выжи-
ла чудом… Сколько раз я была на грани 
жизни и смерти! Однажды, измученная 
врачами, я была выброшена в кучу мерт-
вецов, и случайно проходившая мимо 
польская женщина Ядвига услышала 
мой стон и спасла меня. Она всегда всем 
помогала, рискуя своим здоровьем и 
жизнью. Она была такой же пленницей, 
как и все мы, но ее определили следить за 
нами, поднимать в десять утра, давать раз 
в день брюквенный суп и хлеб из опилок. 
Она обрабатывала наши раны от побоев 
и опытов, хотя ей строго-настрого за-
прещали делать это. До своей гибели она 
спасла 29 детей разных национально-
стей, в том числе мою подругу Эльзу. За 
ее человеческое отношение к нам ее по-
весили, после того как она отдала меня, 
белобрысого заморыша, латышке из об-
щего лагеря. У Марты, которая занима-
лась обслуживанием немецкого офицера 
Генриха, умерла дочь Элга, на которую я 
очень была похожа. Нас подменили. Это 
было зимой 1941 года. «Я теперь твоя 
мама», – сказала она мне. Самые теплые 
и радостные слова, услышанные мной 
за долгое время. Появилась надежда. Во 
время эвакуации в Риге была бомбежка, 
и ее настоящая дочь получила контузию, 
так и мне приходилось притворяться, 
молчать, и за следующие полтора года в 
лагере я не проронила ни слова. Только 
шепотом, только ночью. Мой номер на 
руке сводили болючими уколами иглой 
и прикладыванием тряпки со специаль-
ным раствором. Главное – я была жива. 
Уже не было побоев, опытов и «линейки», 
которая до сих пор вызывает содрогание. 
Теперь я помогала убираться в помеще-
ниях и выполняла разные поручения. 
Маме Марте рассказывали страшные 
истории из жизни детской зоны. Я узна-
ла, что мой номер присвоили новому 
узнику-мальчику. Так Менгеле скрывал 
истинное число детей-доноров. Лагер-
ные номера переходили по наследству. 

Победа Красной армии над Гитле-
ровской Германией для нас началась с 
расстрелов. В наш блок забежала одна 
из немецких служанок Ирма и закрича-
ла: «Быстро за мной! Всех убивают!» Как 
оказалось, в это время мою мать, Марту, 
увезли отступающие немцы в неизвест-
ном направлении. Оставшиеся в лагере 
нацисты зверски расстреливали и убива-
ли всех пленников. Думать было некогда. 
Мы выбежали на улицу и увидели пустые 
собачьи будки служебных караульных 
собак, к ним бежали люди. Ближайшая 
к нам оказалась пуста. И мы были такие 

«толстые», что мигом влезли туда втроем 
– я, Ирма и Эльза. Спустя какое-то время 
я услышала родную речь и узнала ее, ведь 
русская была только я. Глядя в щелку, я 
недоумевала: нерусский солдат говорит 
на родном языке, я вылезла, но не уви-
дела на нем привычной солдатской фор-
мы. Я же помнила на своем отце совсем 
другую! Запрыгнула обратно. Но это был 
все-таки «наш»! Оказалось, что во вре-
мя войны отличительные значки на во-
ротничках сменили на погоны, поэтому 
красноармейца нельзя было узнать сразу. 
Мы наблюдали, как из соседней конуры 
вылезли женщина с ребенком, к ним 
подскочил солдат и закричал: «Ой, где-
то же и моя семья!», достал из кармана 
кусочек хлеба и положил на него сахар. 
Протянул его девочке лет трех. «Я люблю 
брюкву!» – еле выговорила она, но, уню-
хав аромат, жадно заглотила ломоть. На 
наших глазах ребенок впервые попробо-
вал хлеб. Мы вылезли. Русские солдаты 
рассредоточивались по лагерю, кормили 
чем было изнуренных узников. И каза-
лось, что воздух был пропитан сладким 
ощущением свободы. Позже в Освенцим 
стали подавать товарняки. Меня спроси-
ли – куда ехать? Так мы с Эльзой сели на 
поезд в Ленинград. В родной Эстонии ее 
никто не ждал. Всю семью расстреляли у 
нее на глазах.

После войны нас заставили подписать 
документ о неразглашении информации 
о нашем пребывании в концлагере. «Буду 
скрывать свое прошлое…» – так было 
велено написать. Все свои воспоминания 
и боль мы несли с собой долгие годы, не 
имея права говорить.

Сейчас у меня… двое детей, двое 
внуков и уже есть правнучка, я живу в 
прекрасном городе Сочи. В моей судьбе 
есть множество счастливых дат и пре-
красных дней, и один из самых ярких – 
27 января. В этот день в 1945 году осво-
бодили Освенцим, и по интересному 
стечению обстоятельств 27 января 1953 
года, окончив строительный техникум 
отделочных работ в Ленинграде, я при-
была в Сочи по распределению на долж-
ность альфрейщика. 

В лагере я получила бесценное каче-
ство – умение радоваться каждому про-
житому дню, давшему надежду на выжи-
вание. Не утратила я его и сейчас. Вижу 
солнце и думаю, какое же это счастье день 
за днем видеть его свет и ощущать его 
животворящее тепло!

Валерия ГОРЕЛИК

Фото автора
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САМЫЙ СТАРЫЙ 
СОЛДАТ ВДВ…
В этой фразе – восхищение, глубокое уважение и даже почитание мурманской десантуры. Кроме как самый старый 
десантник Заполярья, «голубые береты» его не называют… А он – ветеран Великой Отечественной войны, кавалер 
орденов Отечественной войны I степени и Красной Звезды, медали «За боевые заслуги», почетный гражданин города 
Мончегорска гвардии рядовой воздушно-десантных войск в отставке Владимир Петрович Субботин – относится к 
этому с легкой иронией и благодарностью. Ведь все они для него – мальчишки. И те, кто совсем недавно «дембель-
нулся», и те, кто уже сам вершит человеческие судьбы. 

Парни в голубых беретах – его семья, они продолжатели традиций, которые в огненные годы войны закладывало 
его поколение.

– Владимир Петрович, мы с вами 
уже полдня в разговорах, а вы все о 
друзьях, командирах, послевоенных 
встречах с однополчанами, – пытаюсь 
подвести к главной теме ветерана-
десантника. 

– Да что про меня?! Таких, как я, – 
миллионы, – держит оборону Петро-
вич. – Не хватал звезд с неба, но был 
вообще-то солдатом дисциплиниро-
ванным.

Я все же не сдаюсь:
– У вас два ордена на груди, за плеча-

ми – бои в Карелии, у озера Балатон – на 
направлении главного удара фашист-
ской танковой армады, наступление в 
Венской операции, а вы рассказываете 
так, будто и не было вас там вовсе. Что-
то же было самое знаковое для вас? 

– Знаковое?! Это как я в Свири то-
нул! – с иронией восклицает Владимир 
Петрович. – Большего шока и более 

страшных моментов я не переживал. 
За те бои, и по большей части именно 
за форсирование Свири, меня награ-
дили медалью «За боевые заслуги». В 
Венгрии, хотя там было много тяжелее, 
меня ничем не наградили, а вот за Ав-
стрию – орден Красной Звезды. 

КОГДА НАЧАЛАСЬ ВОЙНА
Родился Володька на Вологодчине в по-
селке Чебсара – есть такая станция между 
Вологдой и Череповцом. Но детство про-
шло на Урале. Сначала в Свердловске, за-
тем по области семья поездила – Ивдель, 
Туринские рудники (ныне Красноту-
ринск), а в 1940-м перебрались на родину 
к отцу в Няндомский район Архангель-
ской области. Старший брат Алексей к 
тому времени уже поступил в Тюменское 
военно-пехотное училище. 

(Алексей с красным дипломом окон-
чил Тюменское военно-пехотное учи-
лище в 1941 году. И ему как отличнику 
было присвоено звание старшего лейте-
нанта. Но судьба военная сложилась не 
слишком удачно. Под Москвой он был 
назначен офицером связи и, получив 
задачу о доставке боевых документов в 
одну из воинских частей, не смог ее вы-
полнить вовремя. Летели в туман, лет-
чик заблудился. Несколько раз садились 
в расположение разных подразделений 
и потеряли время. Пакет доставил, дело 
сделал, но с задержкой, распоряжение 
опоздало.

Командовал войсками Георгий Кон-
стантинович Жуков, о его крутом характе-
ре были наслышаны все. И Алексей испы-
тал гнев командующего на своей шкуре. 
С капитана Субботина, кавалера ордена 
Красного Знамени за битву под Москвой, 
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сняли одну звездочку. А если бы не бое-
вые заслуги? Как бы сложилась судьба? А 
так закончил войну в Прибалтике, встре-
тил Победу, дорос до подполковника).

Средний брат Анатолий в Казани 
оканчивал училище речников (он в 1942-
м погиб под Сталинградом). 

Так сложилось, что именно тогда 
отец Петр Иванович ушел из семьи. До-
статка, который был до этого, не стало, 
и Володьке пришлось бросить девятый 
класс и идти работать. Чтобы прокор-
миться, переехали с мамой Анной Федо-
ровной и сестренкой Лилечкой, совсем 
еще малышкой, на лесопункт, в глухую 
тайгу. Мать – заведующая в детском саду, 
а «мужик» Вовка – в леспромхоз. Снача-
ла трудился на ремонте зимника – ледя-
ной дороги от делянок лесозаготовок до 
берега реки, потом, как освоился, – на 
свалке леса, где перекатывал и складывал 
бревна в штабеля.

– Когда началась война, у нас все дума-
ли, что продлится она недолго, – вспоми-
нает Владимир Петрович. – Пропаганда 
гласила, что врага мы разгромим одним 
ударом на его же территории. В общем, 
настроение было ура-патриотическое, и 
каждый верил, что немцев разнесем в пух 
и прах. Да и вообще мальчишки не могли 
понять, чего, мол, женщины плачут, ког-
да мужиков отправляют в армию…

Ему, 25-го года рождения, повестка 
пришла в конце декабря 1942 года. Сбо-
ры, как поется в песне, были недолги, и 
потопал Владимир в Няндомский во-
енкомат. Медицинская комиссия и на-
правление учиться в Каргополь, в Вели-
коустюгское военно-пехотное училище.

– Служба у меня началась 1 января 
1943 года, – рассказывает ветеран. – Не 
проучился я и пяти месяцев, как из-под 
Москвы приехали офицеры ВДВ в кра-
сивой такой форме – голубые фуражки, 
золотые погоны (их тогда уже ввели) – и 
стали нас агитировать идти в десантни-
ки. В тот период в Подмосковье в не-
скольких городах формировались де-
сантные части – боевые подразделения! 
А в училище у нас что? Известно, что: 
занятия, муштра, ни минуты покоя и… 
все бегают. 

– Порядок был такой, – смеется Вла-
димир Петрович, – из казармы вышел – 
по территории училища либо строевым 
шагом, либо бегом. А кому охота строе-
вым топать? И вот как в муравейнике – 
все куда-то бегут.

Кое-кому, в том числе и Субботину, 
все это изрядно поднадоело. Расска-
зы офицеров об элитных сталинских 

войсках, прыжках с парашютом разза-
дорили курсантов, но особой ясности 
не внесли. Однако ребята, из тех что 
постарше, завели разговор: чего, мол, 
здесь дурака валять? Скорее на фронт! 
Из строевой части мы всяко раньше 
туда попадем. О том, что ожидает впе-
реди, естественно, никто и понятия не 
имел. 

ДЕСАНТНЫЕ ПРЕМУДРОСТИ
Приехали в Монино. В первую очередь 
вырыли землянки. 

Рядом в Щелково и Ногинске форми-
ровались такие же воздушно-десантные 
бригады. 16-я гвардейская, куда попал 
Субботин, расположилась в районе стан-
ции Лосино-Петровская, буквально на 
берегу Клязьмы. 

Ровно год личный состав соедине-
ния обучали десантным премудростям. 
В первую очередь прыжкам с парашю-
том – основа основ для ВДВ. Субботи-
на, проявившего сноровку и смекалку, 
практически сразу в помощь начальнику 
парашютно-десантной службы назначи-
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ли нештатным укладчиком парашютов, 
а по сути – инструктором. Конечно, Вла-
димир не был исключением – в каждом 
подразделении был такой, специально 
подготовленный – инструктор-укладчик, 
ответственный за подготовку парашют-
ной техники.

Первые прыжки выполняли с аэро-
стата – с 400 метров. 

– Со мной в гондоле, кроме инструк-
тора, были еще один солдат и офицер 
– командир взвода связи, – вспомина-
ет свой первый прыжок рядовой Суб-
ботин. – Первым пошел солдатик. Ка-
блуками о порожек стукнул и пропал, 
гондола дернулась вверх и в сторону. Я 
сижу с вытаращенными глазами. Вто-
рым был офицер. Я почему-то очень 
хорошо каблуки его запомнил. А как 
сам вывалился, и не помню, – смеется 
Владимир Петрович. – А потом пошло-
поехало, и начальник ПДС брал меня на 
прыжки выпускающим. 

– Я скажу, что с аэростата страшнее 
всего прыгать, – признается гвардии 
рядовой. – С самолета что? К двери по-
дошел, тебя потоком и вытянуло, и не 
видишь ничего, а тут – мама дорогая! 
Перед тобой пропасть! 

ИЗ ДЕСАНТА В ПЕХОТУ
В июне 1944 года 16-ю гвардейскую 
воздушно-десантную бригаду, где слу-
жил гвардии рядовой Субботин, ввели 
в состав 99-й гвардейской стрелковой 

дивизии. Она стала 303-м гвардейским 
стрелковым полком, который отправили 
на Карельский фронт, под Лодейное Поле 
на рубеж Свири. Готовилось большое на-
ступление – Свирско-Петрозаводская 
наступательная операция.

Полк встал в нескольких километрах 
от переднего края, который проходил по 
реке Свирь. Река и сама была серьезным 
препятствием, вдобавок на противопо-
ложном берегу противник вгрызался в 
гранит более двух лет, за долгие месяцы 
противостояния создал глубокую обо-
рону. А перед гвардейцами задача – фор-
сировать Свирь и прорвать его оборону. 

Готовились десантники несколько 
месяцев. Десятки раз отрабатывали под-
ход к водной преграде, форсирование 
реки и бой на противоположном берегу. 
Но все это было на учениях, а впереди – 
реальный бой. 

В этот период командованию сосед-
него 300-го полка пришла, на первый 
взгляд, простая идея – демонстрация 
ложной переправы. Группа пловцов 
должна была толкать перед собой пло-
ты с макетами вооружения и муляжами 
солдат. А уцелевшие после огневой под-
готовки и вскрывшиеся огневые точки 
врага уничтожит наша артиллерия. 

Саперы сделали легкие плоты из су-
хой сосны. Установили макеты. За день 
до операции 12 отобранным доброволь-
цам объяснили суть задания, выдали па-
троны и ручные гранаты. 

В ночь на 21 июня полки сосре-
доточились вблизи передовой. Здесь 
уже были заготовлены переправочные 
средства. В 8 часов 40 минут началась 
артподготовка. Сотрясалось все вокруг 
– авиация, артиллерия, реактивные 
установки БМ-21 «Катюша» долбили 
вражеский берег.

За 30 минут до окончания огневой 
подготовки плоты спустили на воду, и 
гвардейцы пошли.

– Подготовка длилась три с по-
ловиной часа, даже не знаю, что там 
могло остаться после такой огненной 
мясорубки, – вспоминает Владимир 
Петрович. – Тем не менее отдельные 
пулеметные гнезда все же «ожили», 
но их сразу же накрыли наши артил-
леристы.

Герои первого броска все остались 
живы, и их подвиг помог сохранить 
многие-многие жизни. Каждому из них в 
сентябре 1944 года было присвоено зва-
ние Героя Советского Союза.

Плоскодонки, плоты и прочие пере-
правочные средства для основной мас-
сы десантников саперами клепались, 
естественно, наспех и даже с виду не 
выглядели надежными. 

Такая же лодка досталась и отделению 
Субботина. Только погрузились солдати-
ки, как к ним запрыгнул помкомвзвода. 
Собрались отчаливать – и еще командир 
роты со своим связным забрались в ут-
лое суденышко.
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– В общем, лодку мы перегрузили. 
На каждого бойца было навешано, как 
на ишака. Вещмешок, набитый всяким 
добром, две гранаты на поясе, – пере-
числяет ветеран, – личное оружие, каска, 
саперная лопатка, шинель в скатке. Не 
солдат, а гиря.

Не успели от берега отойти – беда: 
из днища фонтанчики бьют. Стали по-
гружаться. Пытались касками черпать, 
да куда там! В общем, на середине реки 
лодка ушла под воду.

– Я под водой. Головой кручу, кру-
гом темно. Карабин, ремнем уже че-
рез шею, тянет на дно, – рассказывает 
Владимир Петрович. – Каска с меня 
соскользнула, тут я увидел свет и вы-
махнул. Гляжу вокруг – ребята барах-
таются, и лодка наша вобрала в себя 
пузырь воздуха и вынырнула днищем 
кверху. Кто смог, зацепился за нее, и нас 
понесло по течению. 

– Выбрались мы мокрые на берег, в 
вещмешках сухари и концентрат «НЗ» 
с патронами смешались в однородное 
месиво, – смеется ветеран. – А выстрелы 
уже где-то далеко слышны. Передовые 
подразделения впереди проверяют фин-
ские траншеи, а мы мокрые насквозь. 
Так что неудачным было оно – мое бое-
вое крещение. 

303-й гвардейский прорвал оборону 
финнов и с боями пошел вперед. Пол-
ное бездорожье лесисто-болотистой 
местности, все оружие на себе, но сни-

жать темпа наступления нельзя. На 
другой день полк вышел на рубеж вто-
рой полосы вражеской обороны. Обо-
рудованные траншеи. Много огневых 
точек. Противотанковые рвы, на дне 
которых гранитные надолбы. И так не-
сколько дней.

Прошли с боями 80 километров. 
Освободили 16 населенных пунктов, 
овладели девятью опорными пунктами и 
тремя мощными узлами сопротивления 
противника. По итогам операции 303-й 
гвардейский полк был награжден орде-
ном Кутузова III степени. 

Десятого июля 1944 года под Пит-
кярантой Владимир Иванович получил 
ранение.

– Нам была поставлена задача пере-
резать шоссе, – вспоминает он. – Выхо-
дили в тыл финнам. Вроде и двигались 
аккуратно, но нас обнаружили – рота 
угодила под минометный обстрел. Оско-
лок попал в ногу…

А Свирско-Петрозаводская операция 
завершилась 9 августа выходом совет-
ских войск на бывшую государственную 
границу. Наступление было прекращено. 
Фельдмаршал К. Г. Маннергейм, став-
ший накануне президентом республики, 
заявил, что Финляндия должна отделить 
свою судьбу от судьбы Третьего рейха. 
Вскоре новое финское руководство от-
казалось от союзных обязательств по 
отношению к Германии, и Финляндия 
вышла из войны.

СКОРО НАША ПОБЕДА!
После вологодского госпиталя, где, как 
выразился сам Владимир Петрович, он 
валял дурака целый месяц, всех выздо-
ровевших десантников привезли в Бело-
руссию, где в районе Орши началось пе-
реформирование и доукомплектование 
родной дивизии.

Снова учеба, в том числе и прыжки с 
парашютом. И название дивизии вновь 
– 99-я гвардейская воздушно-десантная, 
но… к названию добавилось почетное 
наименование Свирская! Кстати, здесь, в 
Орше, комсомольца Владимира Субботи-
на приняли кандидатом в члены ВКП(б).

Январь 45-го. Приказ – на 3-й Укра-
инский фронт, а дивизия опять стрелко-
вая. И пошли по Европе. Сначала Поль-
ша, затем Румыния. 

– Здесь нас обучали, в первую очередь, 
борьбе с танками, – рассказывает ветеран. 
– На Карельском фронте танков почти 
не было – не позволяли условия лесисто-
озерной местности, а там, на равнине, для 
них простор, было где разгуляться.

Тяжелые бои начались для десант-
ников в Венгрии. Тогда шла битва за 
Будапешт. Получилось так, что диви-
зия Субботина сменила части, кото-
рые штурмовали венгерскую столицу. 
Расположились западнее ее в городе 
Секешфехервар, только что взятом на-
шими войсками. Это был крупный же-
лезнодорожный узел, который следова-
ло держать.
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– Чувствовалось, что скоро наша По-
беда! Немцы знали, что войну проиграли 
и, как обреченные, бросали в бой все свои 
силы, – вспоминает Владимир Петрович 
про Балатонскую оборонительную опе-
рацию. – Были мобилизованы даже по-
лицейские части, фальксштурмовцы и 
гитлерюгенд. От танков тогда пришлось 
подрожать, – смеется ветеран. – Тем бо-
лее мы впервые увидели, что такое тан-
ковая атака.

Из этого района как раз начина-
лось проведение советскими войсками 
Венской наступательной операции. И 
сложность для бойцов двух гвардей-
ских армий заключалась в том, что бое-
вые действия переместились в горно-
лесистую местность.

БОЙ В АЛЬПАХ
Это было в апреле. После срыва мартов-
ского контрнаступления фашистов, имев-
шего цель отбросить советские войска за 
Дунай, и разгрома гитлеровских войск, 
9-я гвардейская армия, оттолкнувшись от 
рубежа озер Веленце и Балатон, пробива-
лась к столице Австрии. Бригада Субботи-
на после нескольких суток непрерывных 
боев в предгорьях Альп была выведена во 
второй эшелон, но продолжала двигаться 
вперед. В роте Субботина, впрочем, как и 
во всех, осталось не так много человек – 
кого убило, кого ранило.

На пути движения частей 3-го Укра-
инского сплошной линии фронта не 
было. Фашисты и венгры создавали мощ-
ные опорные пункты на важных направ-
лениях и у значимых населенных пунктов, 
на господствующих высотах. Устраивали 
многочисленные засады. На такую засаду 
и нарвалось боевое охранение. 

Был замечательный денек. Солнце 
ярко светило – весна в разгаре. Где-то 
впереди ведет бой сменивший десантни-
ков полк. Но это их дело. Мы отдыхаем… 
И вдруг… С левой стороны, вдалеке, на-
чалась стрельба.

– Ух ты! – выпрямился на стуле и на-
прягся, как пружина, Владимир Петрович. 
– Мигом разбежались. Залегли. Ждем.

Позиции у немцев выгоднее. Они 
где-то в лесу, а батальон – на открытом 
месте, растянулся по дороге вдоль поля. 
И тут команда:

– В бой не вступать! Всем в укрытие! 
Перебежали через поле поодиночке и 

группами, прикрывая друг друга, ушли в 
лес, перегруппировались. И новая команда:

– К бою!
Пришло сообщение, что соседний 

батальон тоже попал в засаду – нарвал-
ся на мощный опорный пункт и просил 
подкрепления.

– Поднялись мы в горы, – лицо вете-
рана стало строгим, голос тверже. – Впе-
реди трескотня автоматов, звуки пуле-

метных очередей, разрывы гранат. Лес 
до того густой, что все это слышно, но не 
видно, и вдруг мы понимаем, что немцы 
совсем рядом.

Слева затарахтели автоматы. Суббо-
тин и Лешка Иванов – здоровенный па-
рень – залегли за большой валун. У обо-
их автоматы. Иванов – с левой стороны, 
Субботин – справа. От их позиции вниз 
крутой уклон, и оттуда лезут немцы. 
Справа тоже бой завязался нешуточный 
– выстрелы, очереди, гранаты рвутся. 
Положение крайне серьезное. Немцев 
много, а не отступить, позади, совсем 
недалеко, штаб полка, Боевое знамя – 
святыня.

– Мы начали отстреливаться с това-
рищем моим, – волнуется, вновь пере-
живая бой, Владимир Петрович, – а чув-
ствую, толку мало. Стреляем-то почти 
наугад – за деревьями врага не видно. И 
огонь наш – туда! Где выстрелы.

Правее, где склон был более пологим, 
немцы стали подбираться вплотную, уже 
каски были видны. Расстояние совсем 
маленькое.

– Метров тридцать уже. Неудобно 
становится – рядом они совсем, уже и 
лица можно разглядеть. Мы тогда гра-
натами! – вновь оживился десантник. – 
Больше Иванов кидал, а я из автомата! 
Он кидал далеко, прицельно. Гранатами 
мы их и заглушили…
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Стрельба прекратилась, фашисты 
откатились и как-то растворились в 
лесу. Субботин с Ивановым перебежа-
ли правее, туда, где их ребята вели бой, 
постепенно батальон сгруппировался, и 
фашистскую атаку отбили.

Владимир Петрович не может ска-
зать точно – за этот эпизод, за какой 
другой или за совокупные действия в 
операциях его наградили орденом. Ведь 
еще в Венгрии его представляли к ор-
дену Славы III степени, а вот пришла 
Красная Звезда.

– Страшно ли было воевать? Да, ко-
нечно, страшно, – без промедления отве-
чает на мой вопрос Владимир Петрович. 
– Не всегда, но иногда очень страшно 
было. Особенно в Венгрии, когда танки 
на нас в упор вышли. Тогда уже реально 
«вибрируешь». На нашем участке было 
их не очень-то много – повезло. И то до-
сталось. Страшно и больно было видеть 
гибель товарищей и сознавать, что тоже 
может случиться с тобой. 

После войны дивизию перебазиро-
вали на Дальний Восток в район Воро-
шилова (ныне Уссурийск). 

Демобилизовавшись, Владимир Пе-
трович направился к матери на Воло-
годчину, а в 1949 году перебрался в Запо-
лярье, в Мурманскую область. Работал в 
Мончегорске и все время занимался об-
щественной деятельностью. В 80-е годы 

установил связь с советом ветеранов 
99-й гвардейской Свирской воздушно-
десантной дивизии. Посещал места боев, 
встречался с однополчанами, долгие 
годы переписывался с ними.

Жители города хорошо знают это-
го простого и обаятельного человека. 
Он по-прежнему неравнодушен к тому, 
что происходит вокруг. Помимо проче-
го, нашел себя в искусстве. В свои годы 
продолжает творить. Картины Влади-
мира Петровича представлены на вы-
ставках в Мончегорской детской школе 
искусств, в городском центре культуры. 
Ближе всего для него военная тема, но 
воспоминания о войне не лишили ве-
терана оптимизма.

К боевым наградам рядового ВДВ до-
бавились медаль «За доблестный труд», 
почетный знак губернатора Мурманской 
области «За доблестную службу в Запо-
лярье», ему присвоено звание «Почет-
ный гражданин города Мончегорска». 
Он и сейчас остается десантником, всег-
да рад общению с новым поколением 
породнившихся с небом парней.

– ВДВ – это частица жизни, я горжусь 
тем, что служил в них, горжусь своими 
боевыми товарищами, горжусь нашими 
победами, ощущение принадлежности к 
ВДВ всегда помогало мне в жизни. 

Владимир ЛЕВЧУК

Фото Юлии НОВОЖИЛОВОЙ

и из личного архива ветерана
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ТАЙНА ГИБЕЛИ SEAL TEAM SIX В АФГАНИСТАНЕ

«У нас «падший ангел». Когда 
6 августа 2011 года в ноч-
ном эфире прозвучала эта 

странная фраза, хорошо знавший ее 
смысл дежурный диспетчер на малень-
кой американской базе в Афганистане 
невольно вздрогнул. Пилот «апача» пере-
давал «код беды» – противник сбил аме-
риканский вертолет. 

Утром оказалось, что все гораздо хуже, 
чем думали. Пресс-центр ISAF официаль-
но сообщил, что в афганской провинции 

Вардак, к юго-западу от Кабула талибами 
был сбит транспортный вертолет армии 
США CH-47 «чинук». Погибли все находя-
щиеся на борту 38 человек. Прочитав спи-
сок погибших, один из штабных офицеров 
горестно вздохнул: «Ну, все. Теперь граж-
данские крикуны точно замучают бредом 
про вселенский заговор». Реакцию и во-
енных, и гражданских предсказать было 
совсем нетрудно. Вертолет с позывными 
«Extortion 17» унес с собой, помимо эки-
пажа и афганских десантников, жизни 17 
оперативников, пяти специалистов элит-
ного спецназа ВМФ SEAL Team Six и троих 
бойцов спецназа ВВС. Это стало не только 
«худшим днем войны» США в Афганиста-
не, но и самой крупной потерей сил специ-
альных операций США за четверть века их 
существования.

Понимая, что любые недомолв-
ки только ухудшат ситуацию, коман-
дование пошло на беспрецедентный 

шаг. Почти сразу после завершения 
расследования значительная часть его 
материалов была рассекречена и пре-
доставлена близким погибших. Впер-
вые в истории специальных сил США 
широкая общественность получила 
доступ к мельчайшим деталям прове-
дения секретных операций на терри-
тории другой страны.

Тем не менее, с самого начала, род-
ственники настаивали на новом, неза-
висимом расследовании и в начале 2014 
года все-таки добились сенатских слу-
шаний по этому делу. Зачем? На многих 
тысячах страницах официального рас-
следования они так и не нашли ответы 
на ряд важных вопросов. Какие из них 
актуальны, а какие надуманы, до сих пор 
понятно далеко не всем. 

Лучше всего, не поддаваясь влия-
нию разных сторон и искушению вы-
ставить напоказ одни сенсации, срав-
нить детали подготовки и проведения 
всей спецоперации, представленные 
как в официальной версии комиссии 
по расследованию, так и «независимом» 
варианте. Официальная точка зрения 
представлена докладом руководителя 
следственной группы бригадного гене-
рала Джеффри Кольта командующему 
Центрального командования войск 
США от 9 сентября 2011 года (далее: 
«Следствие»). Неофициальная – вы-
держками из свидетельств родных по-
гибших и независимых источников 
(далее: «Народ»). 

Помимо прочего, рассекреченные 
данные по этой операции представляют 
уникальную возможность ознакомиться 
с доктринальным образцом организа-

Шестьдесят шесть тысяч бойцов Ко-
мандования специальных операций 
США (Special Operations Command) 
составляют всего три процента от 
численности Вооруженных сил США. 
Но только за прошлый год убитые 
спецназовцы составили более 20 про-
центов боевых потерь американской 
армии в Афганистане.

НОЧНОЙ ДОЗОР
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ции современных контрпартизанских 
действий сил специальных операций ар-
мии США и месте в них спецназа ВМС 
этой страны.

ПЛАНИРОВАНИЕ ОПЕРАЦИИ
Следствие: В конце июля 2011 года воен-
ная разведка США в Афганистане полу-
чает данные о возможном присутствии 
в долине Танги одного из влиятельных 
местных полевых командиров талибов 
Кари Тахира. Тахир подозревается в свя-
зях с руководством движения Талибан в 

Пакистане и определенно дружен с «те-
невым губернатором» провинции Вардак. 
Он считался главарем всей группировки 
талибов в районе Саидабад к югу от Ка-
була, через который проходят основные 
пути снабжения талибов из Пакистана.

На основе этой информации афган-
ские и американские военные начинают 
планирование операции по его захвату 
или уничтожению (capture or kill). На 
передовой оперативной базе Шэнк (FOB 
Shank) в провинции Логар командир 
отряда специальных операций (Special 
Operations Task Force) отдает приказ об 
операции и определяет ее дату – ночь с 
5 на 6 августа.

Народ: Противник заранее знал о ме-
сте и времени проводимой спецоперации. 
Более того, атака на вертолет была дав-
но спланирована талибами и известна 
разведке по обе стороны фронта. В ходе 
следствия американские офицеры дей-
ствительно неоднократно подтверждали, 
что получили информацию о том, что 
талибы направили в долину Танги око-
ло сотни специально подготовленных и 
вооруженных боевиков с конкретной це-

лью – сбить американский вертолет. Бо-
лее того, на электронном плакате Demand 
Answers («Требуем ответов!») приведен 
и другой аргумент – за 45 дней до атаки 
на Extortion 17 в долине Танги талибы 
предприняли три попытки сбить из РПГ 
транспортные вертолеты типа «Чинук».

Выдвигаются и версии предательства 
в командовании афганскими силами спе-
циальных операций, которых уведомили 
о проводимой операции. Но в основном 
все аргументы «народа» по этому вопросу 
находятся в сфере предположений и ощу-
щений. Так, пишется о том, что боевые 
товарищи погибших чувствовали, как 
«перед трагедией все шло как-то не так». 
По словам одного из них, «…с 28 июня 
по 4 июля было действительно трудно. 
Посмотрев свои заметки того времени, я 
был поражен, как точно они отражали то, 
как мы неуклонно все ближе и ближе при-
ближались к беде 6 августа».

Следствие: Группу захвата фор-
мируют на основе взвода рейндже-
ров. Помимо них, в соответствии со 
сложившейся практикой, в эту груп-
пу включают несколько афганских 

ДОЛИНА ТАНГИ
Трагедия произошла всего в полуто-
ра километрах от старой базы коали-
ционных сил «Танги» в одноименной 
долине, расположенной в провинции 
Вардак в 80 километрах к юго-западу 
от Кабула между двумя трассами, веду-
щими в столицу страны с юга – из Газ-
ни и Гардеза. Эта долина всегда была 
оплотом антиправительственных сил. 
Важное стратегическое положение 
определяло и постоянное внимание 
к этим местам со стороны военных. 
До прихода советских войск, в столи-
цу долины – городок Баракибарак с 
1917 года не ступала нога иностранца, 
а последний раз там были англичане. 
Во времена советского присутствия 
в Афганистане на ее восточном краю 
дислоцировался третий батальон 56-й 
десантно-штурмовой бригады и отряд 
специального назначения, перекры-
вавший десятки караванных троп из 
Пакистана. Долину от душманов тогда 
так и не очистили. Со схожими про-
блемами столкнулись и войска запад-
ной коалиции, которых здесь встрети-
ли так же неприветливо. 
Впрочем, открытого сопротивления 
почти не было. В марте 2009 года доли-
на всего за три дня была освобождена 
боевой группой 10-й горной дивизии 
США Task Force Spartan. Войскам была 
поставлена задача воевать с повстан-
цами и налаживать контакты с населе-
нием. Но последнее относилось к лю-
бым внешним силам либо с глубоким 
подозрением или открыто враждебно. 
Подразделениям коалиционных сил 
удалось расширить зону своего влия-
ния в долине, но вытеснить отсюда по-
встанцев они так и не смогли. Война 
в долине затянулась. В апреле 2011 
года передовая база «Танги» (Combat 
Outpost Tangi) была передана афган-
ским силам безопасности, которые ее 
вскоре забросили, и уже осенью 2011 
года здесь появились талибы. Разгра-
бив оставшееся оборудование, они че-
рез какое-то время покинули базу. Аф-
ганские войска снова вошли в долину 
лишь в апреле 2013 года. Впрочем, уже 
без помощи западных коллег.
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коммандос и члена так называемой 
«команды культурной поддержки» 
(Cultural Support Team) – женщину, 
обеспечивающую контакты с населе-
нием и опросы женщин и детей.

В план операции включена и груп-
па «сил немедленного реагирования» 
(Immediate Reaction Force – IRF). В нее 
входит другое подразделение специаль-
ных операций, созданное на базе боевых 
единиц спецназа ВМС США (Navy SEAL). 
Задача IRF – при необходимости поддер-
жать «рейнджеров».

Для доставки в район проведения 
спецоперации и ее поддержки с воздуха 
выделяются два транспортных вертоле-

та CH-47D «Чинук», два вертолета AH-64 
«Апач» и два «ганшипа» – сверхтяжелых 
штурмовика AC-130. 

Следствие: Помимо боевой авиации, 
в районе действует значительная воз-
душная группировка воздушных средств 
наблюдения и разведки (Intelligence, 
Survelliance and Recoinaissance – ISR). 

Итак, два «чинука» должны доста-
вить штурмовой отряд на место высадки 
в зоне видимости усадьбы, на которой, 
предположительно, находится Кари Та-
хир. Задача отряда – выдвинуться к цели, 
окружить усадьбу, провести ее захват и 
опрос пленных и собрать все, имеющее 
ценность для разведки.

Следствие: По причине почти пол-
ной темноты в районе проведения опе-
рации, ограниченного времени на ее 
планирование, что свойственно для ор-
ганизации таких рейдов специальными 
силами, и недостаточного боевого опы-
та одного из командиров экипажа (не 
пилота) офицер, отвечающий за прове-
дение десантирования, и его командир 
в группе тактической авиации оценили 
поставленную задачу как операцию вы-
сокого риска. По этой причине, на ее 
проведение потребовалось одобрение 
командования вышестоящего штаба 
сил специальных операций и командира 
авиабригады, выделяющей транспорт-
ные вертолеты. «Добро» было получено 
от всех инстанций.

ХОД ОПЕРАЦИИ
Следствие: После инструктажа и поста-
новки задач членам экипажа и группе за-
хвата, двумя вертолетами «Чинук» CH-
47D она был доставлена с базы Шэнк к 
месту высадки в долине Танги – окраи-
не деревни, расположенной приблизи-
тельно в 50 метрах от основного въезда 
на бывшую базу Танги. К слову, еще в 
2009 году американцы прозвали это ме-
сто «минной аллеей». И вот 5 августа в 
22.58 сорок семь армейских рейнджеров 
одновременно высаживаются на господ-
ствующую над долиной Танги возвы-
шенность. 

После высадки рейнджеров оба вер-
толета возвращаются на базу для доза-
правки и ждут возвращения за отрядом 
по окончании миссии. 

Когда отряд приближается к усадь-
бе, сопровождающие его пилотируемые 
и беспилотные средства разведки отме-
чают, как несколько человек пытаются 
покинуть зону спецоперации. В 23.30 
вертолеты «апач» определяют и иденти-
фицируют нескольких талибов, воору-
женных АК-47 и гранатометами РПГ, 
которые двигаются одной группой при-
близительно в 400 метрах от усадьбы. 
После получения разрешения на откры-
тие огня один «апач» дает две очереди из 
30-миллиметровой пушки. Шестеро та-
либов убиты. Еще два вооруженных бое-
вика бесследно исчезают под деревьями. 
Одновременно, группой ISR отслежива-
ются перемещения второй группы лю-
дей, тоже, предположительно, талибов. 

К 2.45 6 августа все здания в усадьбе 
заняты и осмотрены. Проводятся до-
просы нескольких задержанных муж-
чин. Группа талибов, за которой следит 
ISR, еще до приближения рейнджеров 
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начинает собираться вокруг двух чело-
век, которые двигаются на северо-запад. 
Приблизительно в 2.15 эта группа уве-
личивается приблизительно до девяти-
десяти боевиков, а затем делится на две 
подгруппы. Трое талибов скрываются в 
роще, а еще шесть-семь человек остают-
ся в здании, расположенном приблизи-
тельно в двух километрах от усадьбы. 

Народ: Итак, рейнджеры находят, 
окружают, штурмуют и захватывают 
некий дом, где, согласно разведданным, 
спит злодей Тахир. Но его там нет. Как 
выяснилось позже, он в то время вообще 
отдыхал в соседней деревне. Зато усадь-
ба была полна его подельников. В ходе 
перестрелки несколько бандитов убиты 
и взяты в плен. Остальные бегут через 
задние двери. Захват плавно переходит 
в преследование, а в эфире звучит слово 
«скуиртер» (англ. squirter). На «граждан-
ке» так называют тех, кто приходит в ре-
стораны не поесть, а зайти в туалет. На 
войне – отступающих без боя боевиков.

Следствие: В штабе операции коман-
дир отряда спецопераций и командир 
«группы немедленного реагирования» 
продолжают отслеживать ситуацию. 
После того, как подозрительная группа 
увеличивается до десяти человек, коман-
диры начинают обсуждение ситуации. 
Уверенные в том, что среди них может 
находиться Кари Тахир, они принимают 
решение ввести в дело IRF в составе 17 
человек (SEAL).

Народ: Роковое решение – прислать 
группу немедленного реагирования IRF, 
чтобы помочь ловить разбегающихся 
талибов приняло не командование, а ко-
мандир рейнджеров. Именно об этом он 
просил командование сил специальных 
операций. Отличие «немедленного» от 
«быстрого» реагирования в том, что IRF 
изначально включают в план спецопера-
ции, и эта группа готова, в случае возник-
новения непредвиденных обстоятельств, 
вылететь сразу. Но относится ли поимка 
разбегающихся бандитов к таким обсто-
ятельствам? Ответ на этот вопрос есть в 
материалах следствия.

В частности, когда следователь спро-
сил офицера оперативного отдела ко-
мандования сил специальных операций: 
«Как часто [вы] используете [силы не-
медленного реагирования] в таких це-
лях?», тот ответил: «Редко. Очень редко 
отдельный элемент IRF планируется на 
выполнение подобных задач».

Но даже определение «очень редко», 
вероятно, лукавство. Почему? Обеспечи-
вавший полет вертолета IRF с позывны-

ми Extortion 17 диспетчер вообще не знал 
ни одного случая отправки IRF для по-
имки «скуиртеров» и честно заявил руко-
водителю следственной группы генералу 
Кольту: «Такого раньше не случалось».

В пылу погони за талибами коман-
дир рейнджеров мог просить чего угод-
но. Вопрос в выполнении его желаний 
вышестоящим командованием. Штат-
ная задача IRF – действия в чрезвычай-
ных ситуациях. Как правило, это обе-
спечение эвакуации войск с поля боя 
в особых условиях. Особым условием 
может стать ночь. Дело было ночью, и, 
зная о «правилах игры», пресс-центр 
командования коалиционных сил в 
Кабуле сначала так и сообщил журна-
листам: «Extortion 17 выполнял спаса-
тельную миссию». Темной ночью вас 
окружили, и у вас большие потери? Не 
волнуйтесь, сейчас прилетит спецназ и 
всех спасет. 

Народ: Если бы все было именно так, 
вопросов бы не было. Но проблема в том, 
что рейнджеров не нужно было спасать. 
Они успешно захватили дом, где должен 
был находиться Тахир и бодро преследо-
вали боевиков. В данной ситуации коман-
дование не должно было решать пробле-
мы рейнджеров подобным образом. По 
словам эксперта, «спецназ не отправляют 
ловить противника, разбегающегося из 
деревни, особенно, если дело происходит 
в опасной долине и таким опасным спо-
собом, как это было сделано». 

Возникает вопрос: Почему коман-
дование приняло решение, нарушаю-
щее правила применения IRF? Причем 
приняло его очень быстро. Планирова-
ние началось в час ночи и длилось ме-
нее часа. 

Следствие: В час ночи авиадиспет-
чер получает приказ ввести в операцию 
SEAL на вертолетах и начинает вместе 
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с командиром IRF искать место высад-
ки. Оно должно находиться достаточно 
близко к группе из десяти талибов для 
предотвращения их отхода и одновре-
менно подходить для посадки «чинука». 
В конце концов в районе деревни Джой 
Зарин находят площадку, разведанную и 
одобренную для посадок тяжелых вер-
толетов еще для предыдущих операций. 
Однако в этом качестве до настоящего 
времени ее еще никогда не использовали. 
В 1.50 место посадки одобряет командир 
авиабригады. В 2.00 командование, учи-
тывая численность противника, прини-
мает решение о привлечении в качестве 
усиления афганских коммандос и спе-
циалистов из подразделений обеспече-
ния боевых действий. Просчитывается и 
время выхода группы из зоны проведе-
ния операции и ее «снятие» вертолетами 

следующей ночью (с 6 на 7 августа). Ис-
ходя из этих соображений, личный со-
став IRF увеличивают с 17 до 32 человек. 
Теперь в него, помимо 17 SEAL, входят 
пять специалистов обеспечения боевых 
действий спецопераций ВМС, три опера-
тора спецназа ВВС, семь афганских ком-
мандос и собака. С учетом переводчика, 
общее число составляет 33 человека. Ре-
шение посадить всех на один вертолет 
основывается на желании командира IRF 
как можно быстрее сконцентрировать 
силы в одном месте и снижением риска, 
который может возникнуть, если второй 
вертолет приблизится к месту высадки. 

Народ: В связи с неожиданным по-
явлением в составе боевой группы аф-
ганцев у общественности возникло есте-
ственное подозрение в предательстве с 
их стороны.

ПРЕДАТЕЛЬСТВО
Действительно, в тот период были и до-
казательства и примеры того, как талибы 
успешно внедряли своих людей в струк-
туры международных сил безопасности 
с целью убийства военнослужащих за-
падной коалиции. Эта практика, извест-
на как green on blue («зеленые против 
синих»). 

Однако общеизвестно, что SEAL 
Team 6 в Афганистане «засветили» не 
талибские шпионы, а высшее руковод-
ство США. Именно оно тремя месяцами 
ранее раскрыло совершенно секретную 
информацию о том, что именно этот 
морской спецназ уничтожил в Паки-
стане Усаму бен Ладена. Самим SEAL 
такая слава не очень нравилась, так как 
очевидно ставила под угрозу не только 

их жизни, но и жизни их близких. Хотя 
группа, севшая на борт «чинука» не уча-
ствовала в операции по уничтожению 
Бен Ладена, но, как говорят, талибы счи-
тали по-другому. 

На самом деле, группа развертыва-
ния специальных боевых действий ВМС 
(DEVGRU), а в просторечье SEAL TEAM 
SIX состоит из шести эскадронов: Крас-
ный эскадрон (Штурмовые операции); 
Синий эскадрон (Штурмовые операции); 
Серебряный эскадрон (Штурмовые опе-
рации); Золотой эскадрон (Главный 
эскадрон штурмовых операций); Серый 
эскадрон (Морские операции); Черный 
эскадрон (Разведка и наблюдение). Бен 
Ладена брал один эскадрон, а в Танги ле-
тели парни из другого.

Народ: Существуют данные о том, 
что группа талибов, получив соответ-
ствующую информацию по радиосвязи, 
сменила место засады. Доказательство 
предательства – то, что эта группа за-
няла позиции именно у места посадки 
Extortion 17 – месте, ранее никогда не ис-
пользовавшемся для посадки тяжелых 
транспортных вертолетов. Необъясним 
и факт, что в списке погибших имена 
афганских спецназовцев были указаны 
неверно. Командование утверждает, что 
просто в последний момент одну группу 
афганцев сменила другая. А вот народ 
готов поверить в то, что кто-то из этой 
группы сообщил талибам по рации о 
месте высадки и даже открыл стрельбу 
в летящем вертолете. Все это выглядело 
бы совсем неправдоподобно, если бы не 
один абзац в докладе генерала Кольта. 
Это часть беседы с одним из старших 
офицеров совместной группы специаль-

ROCKET CITY
До сегодняшнего дня солдаты продол-
жают звать так передовую базу Шэнк 
(FOB Shank) в провинции Логар. На 
«город ракет» днем и ночью падают 
ракеты, мины и снаряды неугомонных 
талибов. Для защиты здесь приняли 
оригинальное решение – использовать 
«фалангу» – 20-миллиметровую систе-
му ВМС США Phalanx Weapon System, 
устанавливаемую на авианосцах для 
отражения подлетающих целей.
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ных операций, которая и проводила этот 
рейд. Ему был задан вопрос о списке по-
гибших. «Да, сэр, – ответил командир. – 
И я уверен, что вы уже знаете, что список 
был точен за исключением [УДАЛЕНО] 
персонала, который был на борту. Таким 
образом, имена [УДАЛЕНО] персонала 
были даны неправильно – все семь имен 
были неправильными. И я не могу вам 
рассказать, почему это было сделано». 

Эти семь имен относятся к афган-
ским спецназовцам. В открытом докла-
де комиссии Кольта не разъясняется, 
почему список был неточным. Воен-
ные цензоры убрали любые ссылки на 
афганцев. Некоторые считают, что ко-
мандование в последний момент про-
сто заставили удалить имена семерых 
афганцев из списка и заменить их се-
мью другими. Говорят, что этот приказ 
отдал старший офицер разведки. Впро-
чем, что произошло на самом деле, ни-
кто, похоже, так и не узнает. 

Но руководство спецслужб Афгани-
стана действительно было осведомлено 
об этой операции. Таково правило – каж-
дый такой рейд должен получить санк-
цию совместной группы координации 
действий, состоящей из американцев и 
высших офицеров сил национальной 
безопасности Афганистана. Мог ли в 
их среде появиться пособник талибов? 
Представитель Центрального командо-
вания США отказался обсуждать этот 
вопрос со следствием. 

НЕПРАВИЛЬНЫЙ ВЕРТОЛЕТ
Следствие: В 2.22 оба «чинука» взмыва-
ют в небо со взлетной полосы передовой 
базы Шэнк (FOB Shank). Именно здесь 
базируются основные ударные силы спе-
циальных операций США и средства их 
поддержки в этом районе Афганистана.

Народ: Спецназу намеренно под-
сунули совершенно непригодный для 
выполнения подобных задач вертолет. 
Extortion 17 – действительно позывные 
обычного транспортного CH-47D «Чи-
нук». В короткий полет тогда его повел 
опытный пилот национальной гвардии 
и молодой резервист. Получается, почва 
для подозрений есть. Ведь налицо пило-
ты, не относящиеся к авиации специаль-
ных операций, и обычный вертолет. Вдо-
бавок очень старый – он был произведен 
в конце 1950-х, а подлатан в последний 
раз еще в 1980-х. 

Следствие: Возраст ни о чем не гово-
рит – эти надежные машины до сих пор 
прекрасно справляются с задачами по 
доставке грузов и войск. 

Народ: Только днем в сопровожде-
нии боевых машин и в безопасные места. 
А вот для ночной доставки коммандос в 
«горячую» зону должны использоваться 
совсем другие летательные аппараты – 
специализированные вертолеты MH-47 
и MH-60. Эти машины относятся к ави-
ации специальных операций (ARSOA). 
Они летают быстрей и ниже, чем тот же 
CH-47D. В целом, несмотря на внешнее 
сходство, это совершенно разные ма-
шины. 

Следствие: Командир сил специаль-
ных операций заявил генералу Кольту, 
что «…вертолеты этого (CH-47D) типа 
не летают, как техника ARSOA. Они не 
планируют, как ARSOA. Они не призем-
ляются, как ARSOA. Они или садятся на 
ВПП, или, если у экипажа есть соответ-
ствующая подготовка, могут осущест-
влять вертикальную посадку с высоты». 

Народ: Последнее замечание очень 
важно – спуск к месту посадки со зна-
чительной высоты делает этот вертолет 
легкой мишенью. Вдобавок в отличие 
от моделей MH, CH-47D не оборудован 

системой оповещения о ракетной ата-
ке. Когда журналист The Times спросил 
мнение о выборе средства доставки дей-
ствующего офицера сил специальных 
операций, тот прямо ответил: «В данном 
случае, учитывая его модель, CH-47 был 
использован совершенно неподобаю-
щим образом, и результат очевиден – ги-
бель всех, кто находился на его борту». 
В ответ на вопрос, как талибы ночью 
могли поразить тридцатиметровый «Чи-
нук», он сказал: «Никогда не задавался 
вопросом, как в него можно попасть. В 
этом случае ведь нельзя даже сказать о 
специальной окраске. Например, что он 
был «черен, как смоль». CH-47 – громкая, 
огромная мишень».

Но командование выделило вертоле-
ты такой же модели и рейнджерам!

Следствие: Командование заявило, 
что на момент начала операции Extortion 
17 модели MH не были доступны. 

Народ: Однако спустя совсем не-
много времени к месту падения «чину-
ка» спасательные группы и команды по 
обезвреживанию боеприпасов прибыли 

www.mpeh.ru 61

МЕЖДУНАРОДНЫЕ СПЕЦОПЕРАЦИИ



именно на MH-47. На спецбортах сил 
специальных операций покинули доли-
ну Танги и все 47 рейнджеров. 

Следствие: По словам ответственно-
го за эту сферу офицера, они вынуждены 
регулярно привлекать к спецоперациям 
обычные вертолеты и не слишком подго-
товленных пилотов. «Это ограничивает 
эффективность нашей работы. Начинка 
наших транспортных платформ безу-
словно влияет на тактическую гибкость 
и маневр. Мы были явно лимитированы 
при решении вопросов «куда пойти» и 
«как быстро можно туда попасть». 

Возвратимся к плакату «Требуем от-
ветов!». Действительно, в докладе гене-
рала Кольта есть упоминание о тех самых 
трех атаках на «чинуки». Но там же при-
сутствует явное доказательство несрав-
нимости моделей MH и CH-47. 

Так, 6 июня, за те самые 45 дней до 
полета Extortion 17, во время доставки 
войск в долину Танги два «простых» CH-
47 прервали выполнение задачи после 
того, как попали под огонь реактивных 

гранатометов. Вечером того же дня во 
время выполнения аналогичной миссии 
в том же районе и в той же ситуации ока-
зался MH-47G. Пилот просто сообщил 
об отсутствии повреждений.

ПОЛЕТ В НЕИЗВЕСТНОСТЬ
Следствие: Выбирается альтернативный 
маршрут подлета к долине. Рейнджеры 
заходили сюда с юга. SEAL (IRF) летит 
с северо-запада. Вертолеты летят без 
огней. Когда до места высадки остает-
ся шесть минут лета, «пустой» второй 
вертолет начинает кружить над опреде-
ленным заранее местом в ожидании воз-
вращения основного «борта». Вертолет с 
IRF продолжает движение, обмениваясь 
стандартными фразами для обеспече-
ния огневой поддержки с воздуха и раз-
ведки. После передачи сообщения «одна 
минута», вертолет, приближаясь к месту 
высадки с северо-запада, опускается при-
близительно на высоту 30 – 45 метров 
над землей и замедляется до скорости в 
94 километра в час.

Народ: Вертолет со спецназом взле-
тает в воздух всего через 50 минут после 
получения приказа. По словам диспетче-
ра, ведущего полет Extortion 17, до взлета 
вертолета он даже не успел доложить ко-
мандиру авиабригады о его задаче. Пла-
нирование действий IRF предполагается 
проводить в сочетании с постановкой 
задач основной миссии. Этого, по словам 
экспертов, сделано не было. 

Следствие: Летчикам действительно 
было ничего не известно о запланиро-
ванном месте посадки, кроме того, что 
оно находится в четырех километрах от 
захваченного рейнджерами места. «Я ду-
мал, что он [командир] немедленно по-
звонит куда-нибудь, чтобы попытаться 
получить больше информации», – гово-
рил следствию диспетчер.

Авиабригада, которая выделяла авиа-
технику, не в полной мере могла оценить 
возможные опасности, которые могли 
ожидать Extortion 17 в районе посадки. 
Диспетчер признает: «…что касается 
анализа угроз непосредственно в этом 
месте, в необходимом объеме мы его не 
проводили». 

ПОДЛЕТ ЦЕЛИ
Талибы, судя по всему, очень быстро 
подготовились к атаке на вертолет. Как 
им это удалось? Наиболее логичный от-
вет – война. На ней может повезти лю-
бому, в том числе и заведомо слабому 
противнику.

Другие варианты – «теория за-
говора» или комплекс роковых оши-
бок, совершенных задолго до момента 
столкновения вертолета с гранатой. В 
последнем случае все просто, и след-
ствие признает, что план отправки 
другого вертолета был опасен с самого 
начала. 

Следствие: Борт поднялся в воздух 
с базы в 2.22 утра. К этому моменту в 
долине Танги уже три часа шла опера-
ция. У рейнджеров было преимуще-
ство – внезапность. У Extortion 17 его 
не было. Этот вертолет летел в зону, 
где уже несколько часов велась интен-
сивная перестрелка и грохотали дви-
гатели боевой авиации. В том же году 
штурман AC-130, летавший тогда над 
долиной Танги, сказал: «Одна из тем, 
которую тогда обсуждали – какого чер-
та мы три часа нарезали круги в небе. 
Когда над тобой так долго грохочут 
«апачи», конечно, вся долина догада-
ется, что в этом районе что-то проис-
ходит». Генерал Кольт с этим мнением 
согласен и добавляет немаловажную 
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деталь – место засады талибов уже ис-
пользовалось для посадки вертолетов. 
Правда, тяжелые «чинуки» здесь не са-
дились. 

Следствие: «То, что на обоих местах 
высадки (HLZ) [УДАЛЕНО] до этого са-
дились [вертолеты «Апач»] в сочетании с 
проводимой до этого наземной операци-
ей против враждебных элементов, веро-
ятно, навело талибов на мысль о том, что 
в район операции могут прилететь до-
полнительные вертолеты», – писал Кольт 
в своем отчете. 

Итак, талибы догадались и подго-
товились. Исходя из направления пре-
следования и длительности операции, 
противнику нетрудно понять, что аме-
риканцы могут высадить еще группу на 
пути отступления боевиков. Место вы-
садки известно. Что может помешать 
талибам?

ПОДДЕРЖКА С ВОЗДУХА
Боевые вертолеты современной армии 
обладают соответствующей аппарату-
рой и средствами подавления. Почему 
же вертолеты сопровождения не контро-
лировали место высадки?

Ответ прост. У Extortion 17 просто не 
было собственного сопровождения. Да и 
приданное не сработало. Почему? 

Следствие: После катастрофы коман-
дир AC-130 признал, что никто четко не 
ставил пилотам задачу, кто из них будет 
следить за «скуиртерами» на восточной 
стороне долины, а кто переместится на 
запад, чтобы прикрывать Extortion 17. 
Изложенные ниже детали не прибавляют 
оптимизма. И ведь все это не домыслы лю-
бителей дешевых сенсаций, а выдержки из 
материалов официального следствия.

«Координация действий, вероят-
но, могла быть организована лучше, и 
я думаю, хотя не уверен, что весь план 
работы в этом районе был нарушен, – 
заявил тот же командир AC-130. – Я не 
знаю, так ли это, но такого рода вещи, 
я думаю, можно было бы организовать 
немного лучше». 

Удивительно, но даже приказ пере-
меститься к месту высадки Extortion 17 
двум «апачам» рейнджеров, с позывными 
Gun 1 и Gun 2, оснащенных ПНВ и ноч-
ными прицелами, отдал не командир в 
штаб-квартире. «Эту задачу им поставил 
командир рейнджеров на земле», – писал 
Кольт в своем докладе. Впрочем, сам он не 
усматривает в действиях командования 
ничего криминального. Как и в том, что 
пилоты «апачей» уделили осмотру места 
посадки всего три минуты.

«Парни [с «апачей»] действительно 
думали, что их основной задачей было 
продолжать следить за беглецами. На 
этом они и концентрировали внимание. 
А что касается внимания, которое они 
уделяли [месту посадки] и маршруту 
[инфильтрации], эта задача была для 
них, конечно, вторична». 

Да и вторичной ее назвать трудно. 
Пилот одного «апача» заявил генералу 
Кольту, что на подлете Extortion 17 они 
не прерывали выполнения основной за-
дачи на осмотр зоны посадки на наличие 
угроз и сделали это всего за три минуты 
до его посадки. «Честно говоря, сэр, я не 
думаю, что кто-то действительно смотрел 
на место высадки, – признался пилот Gun 
1. – Мы не стали осматривать его еще 
потому, что гораздо больше угроз было 
от «скуиртеров» на востоке. Когда Gun 2 
начал осматривать зону высадки, обмен 
информацией в эфире занял всего три 
минуты. Я бы сказал, что в этот момент 
мы впервые смотрели на зону высадки». 

А оператор вертолета добавил: «Нам 
просто было неудобно работать, когда 
прилетел другой вертолет, особенно не 
имея команду на земле, которая обеспе-
чивала бы безопасность в зоне высадки». 
Но неудобства вскоре обернулись ката-
строфой.

РОКОВОЙ ВЫСТРЕЛ
Следствие: В 2.38 Extortion 17 снизил 
скорость и высоту у места посадки на 
окраине деревни Джой Зарин. Окру-
женную деревьями и глинобитными 
хижинами поляну «подсвечивали» ин-
фракрасным светом с AC-130. В этот 
момент группа талибов, до этого не 
обнаруженная, быстро производит два 
или три выстрела из РПГ из башни ря-
дом с двухэтажным глинобитным до-
мом, расположенным приблизительно 
в 22 метрах к югу от «чинука». Первая 
граната летит мимо. Вторая ударяет в 
лопасть заднего винта и взрывается, 
разрушая винтовую часть, вызывая и 
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цепную реакцию – потерю трех метров 
лопасти. В течение пяти секунд вер-
толет начинает вращаться вокруг оси, 
задний, а затем и передний винты от-
рываются от фюзеляжа, а сам он вер-
тикально падает в русло сухого ручья. 
После первого взрыва и пожара проис-
ходят множественные взрывы топлива 
и боеприпасов, которые продолжаются 
несколько часов. 

В течение получаса в эфире звучат 
хвастливые рапорты талибов о сбитом 
ими вертолете... 

Народ: Один из родителей, присут-
ствовавший на встрече генерала Кольта 
с родственниками, утверждает, что гене-
рал сказал семьям, что двух человек на 
крыше того самого здания заметили еще 
до подлета вертолета. «Они позвонили 
афганским властям, чтобы выяснить, 
что те парни делают на крыше дома в два 
часа ночи».

Не получив ответа, пилоты не от-
крыли ни превентивный, ни ответный 
огонь по позициям потенциального 
противника по ряду причин. В том числе 
из-за пресловутых «Правил применения 
оружия» (Rules of Engagement).

RULES OF ENGAGEMENT
Следствие: Этих правил придерживались 
той ночью экипажи «апачей» и С-130. В 
соответствии с ними экипажи боевых 
вертолетов не могли стрелять по бегу-
щим, стоящим или лежащим на крышах 

афганцам, не убедившись в том, что те 
вооружены и агрессивны. Хотя все зна-
ли, что все мужчины, бегавшие от рейн-
джеров в ту ночь, были талибами. 

К примеру, как говорится в докладе 
Кольта, командир специальных опера-
ций в Кабуле хотел разрешить удар по 
«скуиртерам», но «не имел возможности 
определить, была ли эта группа вооруже-
на». Именно тогда он приказал послать 
SEAL, чтобы помочь рейнджерам похва-
тать всех бегунов. Очевидно, что более 
агрессивные правила применения ору-
жия, возможно, вообще исключили бы 
потребность в этой миссии. 

Следствие: После того, как «чинук» 
был подбит, вертолеты огневой поддерж-
ки и разведки переключили внимание 
на место падения. Один из вертолетов 
«Апач» дал очередь к западу от предпо-
лагаемой позиции РПГ для предотвра-
щения возможной активности против-
ника в зоне видимости места падения.

Народ: Министерство обороны, по 
словам общественности, солгало кон-
грессмену Тому Руни, задавшему вопрос 
о том, почему пилот вертолета не стрелял 
непосредственно по позициям боевиков. 
Исходя из предыдущего комментария о 
том, что военные видели подозритель-
ных лиц на крыше, ответ министерства 
действительно выглядит странно: «При-
чина, почему мы не вели ответный огонь 
в том, что мы не знали, откуда были про-
изведены выстрелы».

На самом дела, через несколько ми-
нут после того, как «чинук» со спецназом 
был сбит, пилот «апача» уже точно опре-
делил источник выстрела из гранатоме-
та, но стрелять не мог.

Следствие: «В силу [правил примене-
ния оружия] и тактических директив, я 
не мог стрелять в здание, где, как я думал, 
находился [стрелок], поэтому я целился 
непосредственно к западу от здания», – 
сказал пилот генералу Кольту.

Народ: В данной операции соблюда-
лись эти, но не соблюдались другие эле-
ментарные правила безопасности. Не было 
сопровождения «апачей» и С-130, которые 
более внимательно следили бы за местом 
посадки в поисках позиций противника. 

В данном случае наземную операцию 
поддерживали боевые вертолеты, со-
провождавшие рейнджеров. Но, выпол-
няя параллельно две боевые задачи, они, 
естественно, больше внимания уделяли 
первой – наблюдению за «скуиртерами». 
В этой части действительно существуют 
серьезные расхождения между докладом 
генерала Кольта и тем, что рассказали ему 
пилоты «апачей» во время расследования. 

Точность деталей могла бы подтвер-
дить аэросъемка. Но и здесь существуют 
загадки.

Следствие: В докладе Кольта говорит-
ся, что БЛА Predator остался следить за 
«скуиртерами» и не переключал свою ап-
паратуру на место посадки Extortion 17. 

Народ: Анонимный военный со-
общил одному из родителей погибших 
солдат, что видел на соседней базе сня-
тый Predator’ом момент, когда подбили 
«чинук». 

СПАСАТЕЛЬНАЯ ОПЕРАЦИЯ
Следствие: Сразу после падения, рейндже-
ры быстрым шагом идут к месту ката-
строфы. В 4.12 они выставляют по пери-
метру боевое охранение и начинают поиск 
выживших. Сначала находят 12 останков, 
но затем снова начинаются взрывы. Че-
рез несколько минут к ним присоединя-
ется группа из 20 человек. Это Pathfinder 
– спецотряд с базы, специализирующийся 
на спасении и экстренном ремонте в бое-
вой обстановке самолетов и вертолетов.

Следствие: В 10.38, через восемь ча-
сов после падения, найдены останки всех 
38 человек и собаки. По официальной 
версии, двадцать два человека были вы-
брошены из вертолета, остальные по-
гибли в огне пожара внутри.

Одновременно с подходом рейн-
джеров к месту падения вертолета 
движется наземная колонна, по дороге 
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обезвредив несколько мин. Приблизи-
тельно в 16.25 останки погружают на 
машины и отправляют на боевой пост 
Саидабад (Combat Outpost Sayyid Abad) 
примерно в 70 километрах к юго-
западу от Кабула. 

Народ: Отец одного из погибших 
спецназовцев утверждает, что видел 
фотографию сына на месте смерти. «Он 
был совершенно цел и держал в руке пи-
столет так, словно был убит в бою». Из 
этой фразы возникла версия о том, что 
на самом деле вертолет был сожжен уже 
после приземления, а группа спецназов-
цев из восьми человек несколько часов 
вела бой с талибами. Подтверждения ее 
нет, однако удивительно то, что коман-
дование решило кремировать останки 
погибших, заявив о том, что все они на-
ходятся в крайне плохом состоянии. Если 
случай с фотографией действительно 
имел место, это вызывает законные со-
мнения в правдоподобности всей офи-
циальной версии. 

ЧЕРНЫЙ ЯЩИК
Следствие: Приблизительно в полдень 6 
августа селевый поток глубиной до двух 
метров сносит остатки крушения на 200 
метров вниз по течению. Вместе с ними 
уносит и «черный ящик», данные кото-
рого могли бы дать исчерпывающую ин-
формацию о деталях катастрофы.

Народ: «Я хочу знать, почему так 
много американских солдат, в частно-
сти, SEAL, собрали на одном вертолете. 
Я хочу знать, почему так и не нашли 
«черный ящик» с этого вертолета. Я 
много чего хочу знать…» Это слова 

отца одного из погибших в Афганиста-
не оперативника SEAL Team 6. Причи-
ны десантирования с одного вертолета 
командование с грехом пополам объ-
яснило. Но пропажа «черного ящика» 
с военного вертолета действительно 
выглядит странно. Тем более что этот 
ящик был оснащен мощным радио-
маяком чрезвычайно надежной кон-
струкции.

Следствие: Вечером 6 августа второй 
взвод рейнджеров, поисковая команда 
из четырех человек и специалист-сапер 
сменяют первый взвод, находивший-
ся в долине. Девятого августа военные 
США заканчивают сбор обломков вер-
толета. 

В этой истории продолжают оставать-
ся еще десятки необъясненных пока зага-
док. Поэтому совсем неудивительно, что 
спустя почти три года после этой трагедии 
страсти вокруг нее не утихают. Но как бы 
ни относиться к тому, о чем не рассказали, 
то, что стало известно, говорит об одном 
– противник и здесь не простил ошибок. 
Тем более, когда их было так много. Как 
горько посетовал отец одного из погиб-
ших: «Гибель Extortion 17 в лучшем случае 
была не нужна, а в худшем стала нелепой 
и безрассудной потерей молодых жизней». 
Скорее всего, он прав.

Вадим ФЕРСОВИЧ

Фото из архива автора
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Создание мощного
союза единомышленников,
совместная работа и жизнь

для всеобщего блага;

Ведение многопрофильной
созидательной деятельности

в тех направлениях,
которые нам нравятся;

Создание лучших условий
для профессионального

и личностного роста
каждого сотрудника;

Мы хотим, чтобы
последующие поколения

гордились нами.

Для нас
и наших детей

это важно!!!


